
Подсознанный 
выбор 
От вредного влияния 
видеоигр  
детей предложено  
защитить списками

Аппарат правительства просит 
Генпрокуратуру и  министерства 
оценить идеи по защите детей 
от «негативного» влияния виде
оигр. В их числе — создание пе
речня одобренных игр и реестра 
запрещенных, а также требова
ние предварительно устанавли
вать отечественные программы 
родительского контроля на про
дающиеся в РФ компьютеры. 
Большинство идей выдвинула 
профильная комиссия совета за
конодателей при Федеральном 
собрании. Ее участники увере
ны, что в популярных видеоиг
рах внедрены «способы влия
ния на сознание и подсознание», 
а также «вредоносные програм
мы и запрещенный контент».

„Ъ“ ознакомился с письмом ди-
ректора департамента информа-
ционных технологий правительст-
ва Евгения Комара с предложением 
рассмотреть идею по созданию «ка-
талога одобренных онлайн-игр». Пе-
речень может быть создан «по ана-
логии с магазином приложений 
RuStore». Письмо 18 января направ-
лено в ряд органов власти, среди ко-
торых — Минцифры, Генпрокурату-
ра и Минпросвещения, они должны 
дать отзывы до 10 февраля. В упомя-
нутых ведомствах не ответили на за-
прос „Ъ“, в VK (владелец RuStore) от-
казались от комментариев.

Аппарат правительства также на-
правил адресатам декабрьское реше-
ние комиссии совета законодателей 
по информационной политике при 
парламенте, в котором сформулиро-
ван ряд предложений по защите де-
тей от «негативного влияния ком-
пьютерных игр».

В частности, комиссия предложи-
ла создать реестр запрещенных игр, 
обязать разработчиков онлайн-игр 
ввести вход в них «через россий-
ские системы идентификации и ау-
тентификации», а также включить 
российские системы родительского 
контроля в перечень программ, обя-
зательных к предустановке на «ком-
пьютерное оборудование».

В комиссии считают, что в попу-
лярных видеоиграх (их названия 
не приводятся) используются «скры-
тые вставки» и «способы распростра-
нения информации, воздействую-
щие на сознание и подсознание». 
Правительство по рекомендации ко-
миссии должно рассмотреть идею 
проверки кода видеоигр на «вре-
доносные программы и запрещен-
ный контент»; возложить эту работу 
предлагается на Центр компетен-
ций по импортозамещению в сфере 
ИКТ (ЦКИКТ). Телефон главы ЦКИКТ 
Ильи Массуха вечером 26 января 
был недоступен.

Составление черных и белых спи-
сков игр — тупиковый путь, уверен 
глава комиссии по правовому обес-
печению цифровой экономики мос-
ковского отделения АЮР Александр 
Журавлев. «Об этом можно судить 
по опыту китайских властей, кото-
рые за несколько лет жесткой цензу-
ры своими руками уничтожили соб-
ственный рынок»,— полагает он.
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Тут и говорить не о чем
Но все же Владимир Путин в канун Дня памяти Холокоста  
встретился с российскими евреями и поговорил

В канун Международного дня  памяти 
жертв Холокоста президент России 
Владимир Путин встретился в  Кремле 
с главным раввином России Берлом 
 Лазаром и президентом Федерации 
еврейских общин Александром Боро
дой. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников считает, что Влади
мир  Путин услышал то, чего не ожидал.

Очевидно, что Берл Лазар и Александр Бо-
рода не ушли на недельный карантин перед 
встречей с президентом России, а сделали 
выбор свободных людей, который, впрочем, 
предлагается не только им: решили усидеть 
на двух стульях (а в их случае на четырех), 
то есть на безопасном расстоянии от него. 
Но все-таки встретиться.

То есть они теперь сидели в центре зна-
менитого овального стола (знаменитым 
его, как известно, сделал прежде всего пре-
зидент Франции Эмманюэль Макрон, кото-
рый в свое время отказался от российского 
тестирования по прилете во Внуково-2). Вла-
димир Путин находился, так сказать во главе 
этого стола, и решение следовало признать 
половинчатым (именно по сравнению с Эм-
манюэлем Макроном, который тогда распо-
ложился прямо напротив коллеги, в самой 
дальней точке, а не на середине дороги).

— Из всех уничтоженных нацистами ев-
реев большинство как раз были гражданами 
Советского Союза, и это наша общая боль,— 
поделился Владимир Путин.

Что ж, получается, не уберегли.
— Вы знаете нашу позицию и сегодня,— 

продолжил президент России.— Она заклю-
чается в том, что мы категорически против 
предания забвению преступлений подобно-
го рода, которые не имеют срока давности. 
И делаем это, проводим такую политику для 
того, чтобы ничего подобного в истории че-
ловечества больше никогда не повторилось.

Российский президент, как извест-
но, и в самом деле особым образом отно-
сится к этой теме. Строго говоря, он мог 
бы и не встречаться с Берлом Лазаром и Алек-
сандром Бородой. Можно было отправить те-
леграмму или видеообращение, и никто 
бы не сказал, что этого мало. Но он хотел уви-
деть их и сказать им все это.

— Знаю позицию еврейской общины 
России, знаю позицию Государства Изра-
иль по поводу роли и значения Красной ар-
мии в победе над нацизмом, над фашиз-
мом, и мы это высоко очень ценим, но, еще 
раз хочу повторить, для нашего народа это 
имеет особое значение,— продолжил го-
сподин Путин.

Утром спецслужбы открыли новые дан-
ные о преступлениях в Освенциме, и об этом 
президент России тоже сказал:

— Вы знаете также, что следственные ор-
ганы Российской Федерации, прокуратура 
и сегодня проводят серьезную работу по вы-
явлению преступлений подобного рода, 

причем в отношении всех граждан бывшего 
Советского Союза, вне зависимости от их на-
циональности. Безусловно, эта работа будет 
и является существенным вкладом в то, что-
бы раскрыть преступления нацизма и в от-
ношении самих евреев.

Владимиру Путину известно, конечно, 
как в Израиле относятся к тому, что в России 
помнят этот день. В Израиле хотели бы, что-
бы помнил весь мир, и, по мнению россий-
ского президента, сейчас это не так:

— Известно также, что еврейские орга-
низации во всем мире поддерживают такую 
работу с нашей стороны. Мы делаем все для 
того, чтобы и на международном уровне это 
было поддержано. К сожалению, под различ-
ными предлогами многие страны уклоняют-
ся от солидарной работы в этой важнейшей 
сфере. Но мы вне зависимости от текущей 
политической конъюнктуры будем продол-
жать это делать.

Хотя, конечно, следует признать, что и те-
кущая политическая конъюнктура делает 
свое дело, когда решается, быть такой встре-

че или нет. Борьба с нацизмом, как известно, 
сейчас актуальна как никогда.

— На самом деле для нас Холокост и все, 
что произошло во время Второй мировой 
войны,— это трагические события,— про-
изнес Берл Лазар.— Я это знаю, как говорят, 
не понаслышке: моя семья, мой отец выжил 
в Холокост чудесным образом, они успели 
уехать на последнем пароходе, и моя мама 
выжила в Холокост, потому что какие-то пра-
ведники спрятали ее во время войны.

Русский язык для любавического хасида 
Берла Лазара, который родился в Италии, в 15 
лет переехал в США и уже больше 30 лет жи-
вет в России, не родной, и говорит он не всег-
да разборчиво, но от этого, странное дело, 
только лучше прислушиваешься к нему 
и в конце концов понимаешь то, что должен.

— Страдания, которые были во время Хо-
локоста,— столько евреев страдали в то вре-
мя, 6 млн невинных людей погибли,— для 
нас эти страдания страшны и сегодня,— 
продолжил Берл Лазар.— Каждый год, когда 
мы вспоминаем эти события, все время го-

ворим: больше никогда. Не случайно завтра 
также годовщина снятия блокады Ленингра-
да — это также время, когда мы вспоминаем 
о тех страданиях, которые были тогда.

Берл Лазар сделал паузу и вдруг произнес 
следующее:

— Когда невинные люди,— сказал Берл 
Лазар Владимиру Путину,— страдают про-
сто потому, что кто-то нападает на них,— это 
страшно, это необъяснимо и невыносимо.

Берл Лазар имел в виду события 80-лет-
ней давности, и, конечно, ничего другого. 
И следующие его слова это, без сомнения, 
подтвердили:

— Поэтому огромное вам спасибо за все, 
что вы делали и делаете.

Ведь если бы он имел в виду что-то другое, 
они бы показались парадоксальными.

— Тем более,— добавил Берл Лазар,— се-
годня в России евреи чувствуют себя дейст-
вительно комфортно, и слава Богу за то, что 
реально происходит у нас сегодня в стране.
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Наконец построили
2022 год закончился ростом сдачи жилья, 
но отрасль тревожит будущее

За 2022 год, по данным Росстата, 
в РФ введено 102,7 млн кв. м жилья, 
что стало рекордом. В целом за год 
рост продемонстрировали темпы сда
чи и многоквартирных домов, несмо
тря на отрицательную динамику во вто
рой половине года, и индивидуального 
жилья — оно, впрочем, после ноябрь
ского падения продолжило спад и в де
кабре. И если 2023 год власть и участ
ников рынка особо не беспокоит — пока 
прогнозируется ввод на уровне около 
100 млн кв. м,— то последующие пер
спективы уже связаны с определен
ными рисками, вызванными, в част
ности, прошлогодним замедлением 
ипотечного кредитования и, соответ
ственно, прироста средств покупателей 
на эскроусчетах.

Для жилищного строительства в целом 
2022 год завершился довольно успешно — 
по оперативным данным Росстата, опубли-
кованным вчера, введено 102,7 млн кв. м жи-
лья, что на 11% больше, чем годом ранее. 
Ввод многоквартирных домов (МКД) по ито-
гам года составил 45,5 млн кв. м — прирост 
4,7% к итогам 2021 года, когда застройщики 
ввели 43,5 млн кв. м. В декабре этот сектор 
показал рост на 5,8% в годовом выражении 
(8,2 млн против 7,8 млн в декабре 2021 года), 
что стало первым «положительным» месяч-
ным показателем с июня, когда сегмент МКД 
терял темпы ввода по сравнению с прошло-
годними. Впрочем, наращивание объемов 

к концу года — весьма характерное явление 
для индустриального строительства.

Сектор ИЖС, как показала годовая ста-
тистика, в декабре, напротив, продолжил 
падать — если в течение года частное до-
мостроение «тянуло» за собой все жилищ-
ное строительство и в целом за год дости-
гло 57,2 млн кв. м, что на 16,5% больше, чем 
в 2021 году, то в последний месяц ввод соста-
вил 1,2 млн кв. м, что хуже декабрьского зна-
чения 2021 года на 63%. Напомним, впервые 
за долгое время объемы ввода ИЖС рухну-
ли в ноябре — до 1,76 млн кв. м, что пример-
но втрое ниже показателей ноября 2021-го. 
Довольно резкое падение ИЖС, в частно-
сти, объясняется как объективным замед-
лением строительства, так и исчерпанием 
статистических факторов — в частности, по-
становки на кадастровый учет для газифика-
ции домов, что позволяло «вводить» сущест-
вовавшие ранее дома (см. „Ъ“ от 15 ноября). 
Как отметил вчера на круглом столе «Меха-
низмы стимулирования развития рынка 
жилищного строительства: проектное фи-
нансирование и ипотека» в Госдуме руково-
дитель аппарата ассоциации «Национальное 
объединение застройщиков жилья» Кирилл 
Холопик, в дальнейшем данные по вводу 
ИЖС будут «настоящими», но для полной чи-
стоты предложил и электричество подклю-
чать лишь после постановки дома на када-
стровый учет.
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«В США прекрасно понимают, 
каких шагов по деэскалации 
мы от них ждем»
Замглавы МИД РФ Сергей Рябков  
о контроле над вооружениями  
в условиях конфликта вокруг Украины

Диалог между Россией и США по контро
лю над вооружениями и стратегической 
стабильности и до военной операции РФ 
на Украине развивался непросто, 
ну а после оказался, по сути, заморо
женным. Заместитель министра ино
странных дел РФ Сергей Рябков в интер
вью корреспонденту „Ъ“ Елене Черненко 
рассказал, отвечает ли еще контроль 
над вооружениями национальным инте
ресам России и что будет, если разва
лится последний российскоамерикан
ский договор в этой сфере. 

— 2022 год начинался с неплохих пер-
спектив для контроля над вооружения-
ми. США впервые согласились обсуждать 
с Россией некоторые вопросы (например, 
режим «пост-ДРСМД», то есть некие дого-
воренности на смену Договору о ликвида-
ции ракет средней и меньшей дальности), 
которые она ранее сама неоднократ-
но поднимала. Закончился же 2022 год 
полным замораживанием как диалога 
по стратстабильности, так и даже техни-
ческих, в общем-то, контактов по Догово-
ру о стратегических наступательных воо-

ружениях (ДСНВ). Можно ли сказать, что 
контроль над вооружениями стал залож-
ником конфликта вокруг Украины?
— Давайте для удобства разобьем ваш много-
плановый вопрос на части. Действительно, 
в конце 2021 года США были вынуждены реа-
гировать на положенные нами на бумагу кон-
кретные предложения по гарантиям безопас-
ности и, как показалось, несколько сдвинулись 
с мертвой точки, но только в плане готовности 
обсуждать ряд практических вопросов из обла-
сти контроля над вооружениями. 

К таковым относилась и проблематика 
«пост-ДРСМД». Однако здесь необходимо сде-
лать несколько оговорок. Во-первых, не сто-
ит переоценивать добрую волю США, кото-
рые обозначили возможность обсуждения 
тематики наземных ракет средней и мень-
шей дальности и некоторых других вопросов 
только после демонстрации Россией реши-
мости обеспечивать свою безопасность воен-
ными и военно-техническими средствами. 
А во-вторых, сама по себе открытость Вашин-
гтона к разговору вовсе не гарантировала ко-
нечного взаимоприемлемого результата. 

мировая политика — с5
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2992

доллара составил внешний долг РФ в расчете на душу населения по итогам третьего квартала 
2022 года, следует из данных ЦБ. Этот ежеквартально определяемый показатель опустился ниже $3 тыс. 
впервые с 2006 года. Максимума размер долга на душу российского населения достигал по итогам четвер-
того квартала 2013 года — $5072, затем утвердился тренд на снижение показателя. По итогам 2021 года 
размер «подушевого» долга составлял $3312. Отношение внешнего долга к ВВП, долго остававшееся доволь-
но стабильным (в районе 30%), с конца 2021 года также стало снижаться и по состоянию на сентябрь 2022-го 
составило 21% ВВП. В целом на 1 октября 2022 года объем внешнего долга РФ оценивался в $434 млрд.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Американский ВВП  
замедлил рост

ВВП США в годовом исчислении (то 
есть если бы он изменялся такими 
же темпами в течение всего года) 
по итогам четвертого квартала 2022 
года вырос на 2,9% после увеличе-
ния на 3,2% в третьем квартале, со-
общило вчера предварительные дан-
ные Бюро экономического анализа 
Минторга этой страны. Показатель 
оказался выше ожиданий — анали-
тики прогнозировали рост на уровне 
2,6%. В годовом выражении (к чет-
вертому кварталу 2021 года) ВВП 
США увеличился на 1% против роста 
на 1,9% в третьем квартале.

Зафиксированное замедление 
роста по сравнению с третьим квар-
талом связано в первую очередь 
с сокращением экспорта и снижени-
ем темпов роста капвложений и по-
требления в США, говорится в со-
общении бюро. Потребление в го-
довом исчислении выросло на 2,1%, 

инвестиции — на 1,4% (при этом ка-
пвложения сократились на 6,7%, 
а вложения в недвижимость — сразу 
на 26,7%). Экспорт США снизился 
на 1,3%, импорт — на 4,6%.

По итогам 2022 года американ-
ский ВВП увеличился на 2,1% (в те-
кущих ценах — до $25,5 трлн), го-
дом ранее на фоне послековидно-
го восстановления рост составил 
5,9% (в 2020 году отмечался спад 
на 2,8%). Основной вклад в рост 
в минувшем году внесло увеличе-
ние потребления на 2,8% год к году. 
При этом спрос на услуги вырос 
на 4,5%, а потребление товаров со-
кратилось на 0,4%. Инвестиции вы-
росли на 3,8%, при этом капвло-
жения упали на 0,3%, а инвестиции 
в недвижимость — на 10,7% (поло-
жительный вклад был обеспечен ро-
стом запасов).

Экспорт товаров и услуг за 2022 
год вырос в США на 7,2%, импорт — 
на 8,1%. Госрасходы же сократи-
лись на 0,6%, в том числе траты фе-
дерального бюджета — на 2,5% (на 
оборону — на 2,8%, на другие на-
правления — на 2,2%). Суммарные 
расходы американского госбюдже-
та в 2022 году составили $4,5 трлн, 
из которых $1,65 трлн было вы-
делено на федеральном уровне, 
$2,8 трлн — на уровне штатов и му-
ниципалитетов.

«Помесячная динамика гово-
рит о том, что экономика США на-
чала замедляться ближе к кон-
цу 2022 года — потребление сни-
жалось в последние два месяца, 
спад в капвложениях также оказался 
хуже ожиданий»,— отмечают в Cap-
ital Economics. Эксперты по-преж-
нему ожидают, что повышение ста-
вок ФРС США приведет к небольшо-
му спаду американской экономики 
в первом полугодии 2023 года.

Татьяна Едовина
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Белый дом продолжает достра-
ивать инфраструктуру поддерж-
ки инвестиционной активности. 
После запуска госинформсисте-
мы «Капиталовложения» с мини-
мальным набором инструмен-
тов для заключения соглаше-
ний о защите и поощрении капи-
таловложений ФНС предложила 
расширить ее функционал в те-
стовом режиме. В таком случае 
с 2024 года правительство полу-
чит инструмент для анализа ин-
вестиционной активности. Плат-
форма позволит отслеживать со-
стояние инвестпроектов и консо-
лидирует все процессы взаимо-
действия государства и инвесто-
ров — от оказания мер поддержки 
до компенсации затрат бизнесу 
по реализованным проектам. 

ФНС предлагает в 2024 году запу-
стить в опытную эксплуатацию вто-
рую очередь государственной ин-
формационной системы (ГИС) «Ка-
питаловложения». Она необходи-
ма для работы ключевого механиз-
ма повышения инвестактивно-
сти — соглашений о защите и поощ-
рении капиталовложений (СЗПК) — 
за счет возможностей инвесторам 
стабилизировать условия ведения 
предпринимательской деятельно-
сти и компенсировать часть затрат 
на реализацию проекта. Первая оче-
редь ГИС «Капиталовложения» запу-
щена в июне 2022 года с минималь-
ным функционалом — собственно 
возможностью государству и инве-
сторам заключать СЗПК в электрон-
ном виде. Напомним, что отсутствие 
платформы долгое время тормози-
ло заключение соглашений, кото-
рые должны были стать основой ин-
вестиционного бума, но механизм 

проработал лишь с декабря 2020 года 
по апрель 2021-го — за это время уда-
лось заключить 36 соглашений. 

С тех пор режим был заметно 
переработан: у инвесторов появи-

лись возможности привлекать за-
емное финансирование, у регионов 
и ВЭБа — давать отрицательные за-
ключения на проекты, ФНС — от-
слеживать налоговые поступле-

ния от инвестпроектов за счет обя-
зательного налогового мониторин-
га (см. „Ъ“ от 16 мая 2022 года). Из-
менения потребовали создания ко-
миссии при правительстве по раз-
решению споров между инвестора-
ми, регионами и ВЭБом. В результа-
те перезагрузки механизма в конце 
2022 года удалось заключить шесть 
СЗПК с объемом инвестиций более 
408 млрд руб. (с учетом НДС). «Сейчас 
Минэкономики и ВЭБ рассматрива-
ют новые заявки, которые поступа-
ют в ГИС „Капиталовложения“, про-
ходят очные встречи с инвестора-
ми»,— сообщают в Минэкономики. 
Документ о запуске второй очереди 
в тестовом режиме подготовлен ФНС 
в соответствии с поручением перво-
го вице-премьера Андрея Белоусова 
от 9 ноября 2022 года.

ФНС на протяжении 2023 года бу-
дет заниматься расширением функ-
ционала платформы в соответствии 
с новыми требованиями — в систе-
ме будет запущен мониторинг ис-
полнения условий соглашений и ре-
ализации инвестпроекта. Напом-
ним, что государство вправе растор-
гнуть соглашение при невыполне-
нии его условий — и инвестор ли-
шится стабоговорки и возможности 
компенсировать затраты (в том чис-
ле в виде налогового вычета). 

Также в системе будет форми-
роваться реестр всех соглашений, 
включая данные о связанных дого-

ворах. ГИС из технической платфор-
мы де-факто превратится в систе-
му контроля: в нее будут автомати-
чески подгружаться данные основ-
ных внешних информсистем, в том 
числе ФНС, ФТС, Минстроя, Росста-
та, а также с портала госуслуг, «Элек-
тронного бюджета» и системы «Про-
мышленность». Такая интеграция 
обеспечит государство данными 
о фактических затратах инвесторов 
по проектам и уже полученных ими 
льготах. Ожидается, что ГИС обеспе-
чит государство сводной и аналити-
ческой информацией о компаниях, 
реализующих проект, процессе за-
ключения соглашений, состоянии 
инвестпроектов, результатах их ре-
ализации и о предоставлении мер 
господдержки — и позволит оцени-
вать эффективность механизма.

Кроме того, система позволит 
ускорить процесс работы по согла-
шениям за счет перевода в цифро-
вой формат работы комиссии при 
правительстве с проектами, полу-
чившими отрицательное заклю-
чение ВЭБа на этапе заявки, и при 
рассмотрении споров между сто-
ронами соглашений при их испол-
нении. В ГИС появятся также кон-
структор соглашений с использо-
ванием машиночитаемых форм до-
кументов, реестр мер господдерж-
ки с указанием правовых основа-
ний их предоставления с функцией 
навигатора. Инвесторы смогут там 
же получить субсидии и инвести-
ционный налоговый вычет на воз-
мещение затрат. Предполагается, 
что в 2025 году система заработает 
в штатном режиме и станет единой 
платформой для привлечения част-
ных инвестиций.

Диана Галиева

Свод капитальных вложений
Правительство отследит всю информацию о них в новой информсистеме

По поручению первого  
вице-премьера Андрея  
Белоусова ФНС готовит  
версию ГИС «Капвложения», 
в которой станут видны  
их взаимосвязи с экономикой  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Ожидания от жилищного строительства 
на этот год с учетом имеющихся заделов и про-
ектных деклараций уже довольно оптими-
стичные — как заявлял ранее вице-премьер 
Марат Хуснуллин, планируется сохранить 
планку по вводу жилья на уровне 100 млн 
кв. м. По словам главы НОСТРОЙ Антона Глуш-
кова, этот объем можно считать «гарантиро-
ванным» — более 50% жилья, которое вводит-
ся в этом году, уже «нашло своих инвесторов», 
и «даже при снижении выдачи ипотеки в два 
раза, тот объем жилья, который сейчас нахо-
дится в строительстве с вводом в 2023 году, бу-
дет распродан в полном объеме».

Однако, как следовало из выступлений 
участников круглого стола, опасения вызы-
вают перспективы ввода жилья скорее в по-
следующие годы. Так, отметил замглавы Мин-
строя Никита Стасишин, в 2022 году, по пред-
варительным оценкам, не удалось выполнить 
план по наращиванию ипотечного портфеля 
на 2,5 трлн руб.— «500 млрд руб. не пришло 
в стройку, что является серьезным недобором 
с точки зрения наполнения эскроу-счетов». 
Как добавил Антон Глушков, «провал в ипоте-
ке» начнет себя проявлять с первого полугодия 
2024 года, несколько омрачает перспективы 
и впервые зафиксированная в четвертом квар-
тале 2022 года отрицательная динамика при-
роста средств на эскроу-счетах (в ноябре они 

сократились на 25 млрд руб., что говорит как 
о росте раскрытий счетов после завершения 
проектов, так и о сокращении спроса на пер-
вичном рынке). С учетом этого нельзя исклю-
чать, что в 2023 году проектное финансирова-
ние для застройщиков может подорожать.

По словам замгендиректора ДОМ.РФ Алек-
сея Ниденса, сейчас рост ипотеки в новострой-
ках приближается к пределу (70% сделок — 
с ипотекой, из которых 90% в рамках льготных 
программ), в связи с чем необходимо разви-
вать другие направления. Огромный потенци-
ал, по его словам, есть в ИЖС, где доступность 
кредитов является сдерживающим фактором. 
Отметим, одним из факторов роста частного 
сектора в 2022 году стало также распростра-

нение льготных ипотечных программ на ин-
дивидуальное строительство — за год, по дан-
ным ДОМ.РФ, было выдано 33 тыс. кредитов 
на ИЖС против 10 тыс. в 2021-м (см. „Ъ“ от 26 
января) и ожидается дальнейший рост. Как 
добавила президент Национального агент-
ства малоэтажного и коттеджного строитель-
ства Елена Николаева, в качестве мер стиму-
лирования необходимо продумать и возмож-
ность подводить коммуникации к ИЖС за счет 
средств ипотеки. Впрочем, добавим, с учетом 
«провалов» последних двух месяцев, а также 
отсутствия учета строящихся частных домов 
прогнозировать дальнейшую динамику ИЖС 
пока весьма затруднительно.

Евгения Крючкова

Наконец построили

Проведенные Институтом Гай-
дара в январе 2023 года конъюн-
ктурные опросы промышленни-
ков зафиксировали рост факти-
ческого спроса в этом секторе 
и некоторое снижение недостат-
ка квалифицированных кадров, 
ранее выросшего из-за прове-
денной мобилизации. На этом 
фоне планы и прогнозы компаний 
вышли на максимальные уровни 
с февраля 2022 года, а инфляци-
онные ожидания продемонстри-
ровали самый существенный 
рост после прошлогоднего мар-
товского скачка. 

Результаты замеров Институтом 
Гайдара (ИЭП) фактических показа-
телей в промышленности (на 19 ян-
варя) и прогнозов (на 26 января) вы-
явили относительно позитивное на-
чало года в этом секторе. Индекс про-
мышленного оптимизма к январю 
2023-го достиг уровня, уступающего 
всего один пункт лучшему (сентябрь-
скому) значению прошлого года.

Основная причина этого — поло-
жительная динамика спроса. Баланс 
фактических продаж после октябрь-
ского провала на 15 пунктов в ноябре 
2022 года — январе 2023-го вырос на 
20 пунктов и оказался лучшим значе-
нием за последние 11 месяцев. Сни-
жение доли «нормальных» оценок 
январских объемов спроса до 56% 
и рост доли оценок «ниже нормы» до 
36% свидетельствуют, что компании 
надеялись на лучшие продажи в на-
чале года. При этом прогнозы спроса 

с сентября фактически не меняются, 
находясь на уровне, «недостаточном 
для выхода на траекторию статисти-
чески различимого промышленного 
роста», отмечают в ИЭП.

Рост спроса на промышленную 
продукцию, который прежде всего 
связан с увеличением военных зака-
зов (в январе, исходя из данных «Сбе-
риндекса», он, впрочем, заметен и со 
стороны физлиц и может быть объяс-
нен реализацией отложенного спро-
са на фоне девальвации рубля), по-

мог компаниям увеличить планы 
выпуска и перейти от политики ми-
нимизации запасов готовой продук-
ции к формированию их некризис-
ного излишка. 

На этом фоне в январе инфляци-
онные ожидания промышленности, 
согласно данным ИЭП, показали са-
мый существенный с марта 2022 
года прирост — на 13 пунктов. Такой 
всплеск вряд ли объясняется ожида-
емым улучшением продаж и отража-
ет текущую девальвацию рубля, на-
чавшуюся в конце 2022 года. «Удо-
рожание издержек продолжит ока-
зывать давление на цены, что мо-
жет сохранить эту тенденцию вопре-
ки установившемуся консерватиз-
му потребления»,— отмечают ана-
литики Райффайзенбанка, коммен-
тируя данные об инфляции на пред-
последней неделе января. «Потреби-
тельский спрос остается довольно 
вялым, что оказывает давление на 
базовую инфляцию. Впрочем, мы не 
исключаем ускорения темпов роста 

цен в последующие месяцы года в ус-
ловиях повышения бюджетных рас-
ходов и ослабления рубля»,— отме-
чают аналитики Sberbank CIB.

Вторая после объявления частич-
ной мобилизации оценка предпри-
ятиями своей обеспеченности ква-
лифицированными кадрами пока-
зала снижение напряженности ситу-
ации. При этом 28-процентная доля 
компаний с недостатком работников 
(на пике в октябре 2022 года их было 
33%) по-прежнему выше уровня янва-
ря 2022 года. «Небольшое январское 
снижение оптимизма планов найма 
принципиально не изменило карти-
ну кадровых проблем в секторе: не-
хватка квалифицированных рабо-
чих, достигшая в октябре историче-
ского максимума, заставляет пред-
приятия поддерживать высокий 
спрос на рабочую силу»,— фиксиру-
ют авторы исследования (см. график). 
Текущий баланс этих планов заметно 
выше значений 2010–2019 годов.

Артем Чугунов

Промышленность стартует с позитива
Эксперты фиксируют улучшение оценок спроса и прогнозов компаний

ОЖИДАЕМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ ЗАНЯТОСТИ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ
(БАЛАНС = % РОСТА – % СНИЖЕНИЯ)    ИСТОЧНИКИ: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА, ОЭСР.
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В Госдуме в четверг прошло со-
вещание со статс-секретарями 
министерств и ведомств. Его 
участники отметили улучшение 
взаимодействия между прави-
тельством и Думой, свидетельст-
вом чему стали ускоренное при-
нятие антисанкционных мер 
и рост числа внесенных и одо-
бренных правительственных за-
конопроектов. Снижение количе-
ства подзаконных актов тоже со-
чли хорошим знаком, подтвер-
ждающим повышение качества 
законов. В то же время председа-
тель комитета Думы по контролю 
Олег Морозов обратил внимание 
на практику внесения депутатами 
разработанных ведомствами за-
конопроектов без информирова-
ния правительства: по мнению 
главы комитета, это чревато ре-
путационными, а иногда и поли-
тическими рисками.

Выступая на совещании, ви-
це-премьер и глава аппарата прави-
тельства Дмитрий Григоренко при-
вел оптимистичную статистику: 
в 2022 году по сравнению с 2021-м 
количество законопроектов, внесен-
ных в Думу правительством, увели-
чилось с 347 до 387, а число заклю-
чений правительства — с 348 до 399. 
Всего Дума приняла за год 389 зако-
нопроектов, внесенных кабмином 
(против 289 в 2021 году), а прави-
тельство направило в нижнюю пала-
ту 486 отзывов (в 2021-м — 394).

При этом вице-премьер сооб-
щил, что число нормативно-право-
вых актов, которые правительство 
издает в развитие федеральных за-
конов, наоборот, сократилось с 2085 
до 1750. Но и это, по его мнению, 
тоже хороший знак: повысилось ка-
чество самих законов, в них стано-
вится все меньше спорных момен-
тов, нуждающихся в дополнитель-
ном разъяснении. Особо господин 
Григоренко отметил «вовлечен-
ность депутатов в законопроектный 
процесс, связанный с правительст-
вом РФ». Одним из позитивных ито-
гов года он назвал принятие в сжа-
тые сроки 100% правительствен-
ных законопроектов, подготовлен-
ных в рамках противостояния за-
падным санкциям.

Как признал глава аппарата каб-
мина, ранее депутаты жаловались, 
что правительство не готовит норма-
тивно-правовые акты в срок: «2021 
год мы начинали с определенной 
задолженности — 159 норматив-
но-правовых актов не было сделано 

вовремя». Но в течение 2022 года «за-
долженности по нормативно-право-
вым актам не было», резюмировал 
чиновник.

Напомним, что в ноябре 2022 года 
думский комитет по контролю в сво-
ем отчете раскритиковал правитель-
ство за задержки с разработкой под-
законных актов (см. „Ъ“ от 28 ноя-
бря 2022 года). Но в аппарате Дмит-
рия Григоренко „Ъ“ тогда сообщили, 
что ситуация уже улучшается: в 2022 
году число нарушений сроков внесе-
ния или принятия нормативно-пра-
вовых актов сократилось почти в че-
тыре раза — 247 документов (17,6%) 
против 978 в 2021-м (46,9%). А на ко-
нец 2022 года «просроченных» актов 
вообще не осталось, учитывая пере-
нос или приостановление сроков 
подготовки некоторых давно запла-
нированных документов.

Первый вице-спикер Думы Алек-
сандр Жуков назвал ярким приме-
ром взаимодействия с правительст-

вом оперативное принятие мер, на-
правленных на защиту экономики 
«в условиях беспрецедентной санк-
ционной агрессии». Эти меры, по его 
словам, помогли обеспечить устой-
чивость экономики и выполнить со-
циальные обязательства государст-
ва. «В прошлом году мы приняли бо-
лее 50 контрсанкционных законов, 
в основном это были проекты, кото-
рые вносило правительство»,— от-
читался депутат.

Председатель комитета Госду-
мы по контролю Олег Морозов со-
гласился, что уровень взаимодейст-
вия палаты с правительством «меня-
ется в лучшую сторону», и отметил 
резкое — в 3,5 раза — сокращение 
просроченных правительственных 
отзывов на законопроекты. Но и тут 
«есть над чем работать», подчеркнул 
депутат. «Мы запросили у комите-
тов информацию о том, как прави-
тельство соблюдает сроки подготов-
ки отзывов, заключений, поправок 
к законопроектам. По полученным 
нами данным, правительство на се-
годняшний день нарушило сроки 
направления отзывов по 54 зако-
нопроектам, хотя в каждом случае 
нужно понимать, почему это проис-
ходит»,— рассказал господин Моро-

зов, пояснив, что речь идет только 
о проектах текущего созыва Госду-
мы (с осени 2021 года).

Также, по его словам, «хотелось 
бы избегать не слишком убедитель-
ных мотивов» корректировки пла-
на правительственных часов со сто-
роны кабмина, хотя такие примеры 
пока единичны. Кроме того, депута-
ты столкнулись с тем, что в ответах 
на их запросы данные различных 
ведомств «весьма существенно друг 
от друга отличаются», недоумевал 
Олег Морозов, и особенно неприят-
но, когда такая проблема возникает 
с запросами, сделанными по пору-
чению председателя Госдумы. Также 
глава комитета упомянул одну «до-
статочно деликатную тему»: практи-
ку разработки законопроектов ве-
домствами и их внесения от имени 
депутатов — «иногда без специаль-
ного информирования правительст-
ва». «Если это делается за спиной пра-
вительства, то это влечет за собой не 
только содержательные, но и репута-
ционные, а иногда и политические 
риски, которые никак нельзя оправ-
дать соображениями упрощения 
или ускорения процедуры»,— пре-
дупредил господин Морозов.

Ксения Веретенникова

Больше законных,  
меньше подзаконных
Депутаты обсудили с представителями правительства  
совместную законотворческую работу

Затем Берл Лазар говорил про 
мир, но речь его была не такой уж 
мирной. Очевидно, что эти слова он 
готовился произнести (ведь колле-
ги по всему миру услышали бы его 
речь), хоть и с максимальной дели-
катностью. Что ж, у него в этом ка-
бинете вообще была труднейшая 
задача.

— В связи с этим мы все время 
говорим, что мы готовы делать все, 
чтобы нашлись какие-то мирные 
решения,— сказал Берл Лазар.— 
Потому что люди, которые страда-
ют,— это плохо всем, все страдают, 
когда вокруг нас страдают люди. 
Мы все понимаем, что мы все дети 
единого Бога, и наше желание — 
чтобы все дети жили в братстве, 
взаимопонимании, в дружбе, что-
бы люди действительно уважали 
друг друга.

Придраться было не к чему, хотя, 
возможно, и хотелось бы. Ведь глав-
ный раввин России говорил сейчас, 
в конце концов, вещи, которые не 
так уж убаюкивали, несмотря на их 
внешнюю красоту: «братство», «вза-
имопонимание», «дружба», «еди-
ный Бог»...

Понятно же, что когда он гово-
рил про «мирные решения», то имел 
в виду историю с Украиной.

— Когда люди страдают — это по-
тому, что кто-то не дает им жить спо-
койной, нормальной жизнью,— 
и с этими словами Берла Лазара тоже 
невозможно было не согласиться.— 
Талмуд говорит, что тот, кто спасает 
жизнь одного человека,— как будто 
он спас весь мир, и мы ценим жизнь 
каждого человека.

Он как будто пытался заинтере-
совать Владимира Путина, в данном 
случае — идеей спасения мира.

И теперь было видно, что Берл Ла-
зар волнуется, и это на него было не 
похоже.

— Поэтому еще раз я повторя-
юсь: мы как еврейская община, ду-
маю, не только в России, а во всем 
мире, готовы делать все, чтобы на-
шли какие-то мирные решения, 
чтобы люди реально…— запнулся 
он.— Может быть, наш народ боль-
ше всех понимает, что такое страда-
ние, поэтому мы готовы делать все, 
чтобы действительно в мире были 
только покой, мир и люди жили хо-
рошей жизнью.

Да, пока это другая жизнь.
Андрей Колесников

Тут и говорить не о чем

На площадке Фонда поддер-
жки публичной дипломатии 
им. А. М. Гор ча кова в четверг был 
представлен доклад, посвящен-
ный образу будущего России 
в сознании россиян. Его авторы 
пришли к выводу, что граждане 
РФ хотят, чтобы власть и обще-
ство в будущем коммуницирова-
ли как равноправные партнеры, 
но источником таких изменений 
должна стать сама власть, а не 
рядовые россияне. И подобный 
патернализм, по мнению иссле-
дователей, свойственен пред-
ставителям всех возрастов.

Доклад «Социология образа буду-
щего-2033: нарисованная собой Рос-
сия» был подготовлен командой под 
руководством ведущего научного со-
трудника Института международ-
ных исследований МГИМО Алексея 
Токарева. По большей части рабо-
та была профинансирована за счет 
гранта РФФИ-ЭИСИ. В рамках ис-
следования были проведены 48 фо-
кус-групп в 23 населенных пунктах 
17 субъектов РФ: респондентов спра-
шивали, какие проблемы они видят 
в нынешней России и какой хотели 
бы видеть ее через десять лет, а так-
же просили дополнить свои ответы 
рисунками.

Одной из главных характеристик 
россиян, выявленных в ходе иссле-
дования, стал «патернализм». Ни об-
щество, ни бизнес не способны стать 
«агентами изменений» — только го-
сударство, отмечают авторы докла-
да, ссылаясь на рисунок, где флаг 
«Перемен!» висит на Спасской баш-
не Кремля. На другом рисунке власть 
изображена в виде большого челове-
ка с подписью «большая и сильная», 
а народ — в виде маленького. Па-
тернализм отражается и на отноше-
нии к коррупции: с одной стороны, 
участники фокус-групп считают, что 
она должна быть искоренена, с дру-
гой — признаются, что и сами дают 
взятки. Только три респондента за-

явили, что при решении этой про-
блемы «начинать надо с себя». Кста-
ти, патернализм проявляется во всех 
возрастных группах: молодым лю-
дям, как полагают исследователи, он 
может быть свойственен из-за того, 
что их социализация пришлась на 
время «нефтяного бума», а не труд-
ных 1990-х, и к тому же у них могут 
быть романтизированные представ-
ления о практиках СССР по расска-
зам их родителей.

При этом россияне хотели бы, 
чтобы в будущем власть и общест-
во коммуницировали как равно-
правные партнеры, отмечается в до-
кладе. Это подтверждают и рисун-
ки: на одном два человека, подпи-
санные «власть и народ», пожимают 
друг другу руки; на другом сотруд-
ник ОМОНа нянчит ребенка; на тре-
тьем «люди» занимают первое ме-
сто на символическом пьедестале 
с подписью «Люди — это закон». Сей-
час же чиновники воспринимаются 
в сознании россиян скорее негатив-
но: например, респонденты рисова-
ли их в виде «агрессивного ежа» на 
горе яблок или человека в короне, 
который едет на черепахе, опять же 
обозначающей собой «людей». В то 
же время власть «не презирают» и «не 
ненавидят», а ее кредит доверия со 
стороны общества не истрачен, ука-
зывают авторы исследования.

А вот оппозиция в образах буду-
щего почти не встречается, говорят 
исследователи: респонденты изобра-
жали ее лишь на нескольких рисун-
ках и по большей части как «объект 
подавления / пребывания в тюрьме», 
не способный повлиять на власть 
или тем более забрать ее. «То есть со-
граждане не воспринимают ее (оппо-
зицию.— „Ъ“) как третью силу вну-
три политических отношений: есть 
только власть и народ, а суть полити-
ческого — во взаимодействии между 
ними»,— отмечается в докладе.

Его авторы также подчеркивают, 
что молодые люди оказались глав-

ными пострадавшими в санкцион-
ной войне. «На каждой молодежной 
фокус-группе мы отмечали фрустра-
ции из-за „нынешней оторванно-
сти“ России от мира, чувство нахо-
ждения на „обочине истории“, пере-
живание за „отлучение от цивилиза-
ции“»,— поясняют исследователи. 
Взрослые же воспринимают ситуа-
цию более иронично: «Мы 90-е пом-
ним, тогда людей убивали. А вас ли-
шили картошки фри».

Не зафиксировали авторы докла-
да у опрошенных и желания актив-
ного протеста или революционных 
изменений: участники фокус-групп 
«слишком ценят выросший уровень 
жизни», достигнутый за последние 
30 лет. «Респонденты не хотят насиль-
но сносить власть, но желают изме-
нить ее при минимуме собственных 
усилий: между отрицательным отно-
шением на словах и готовностью ак-
тивно действовать — пропасть»,— 
подчеркивается в документе.

Особое место в исследовании уде-
лено Москве: участники фокус-групп 
говорят о ней как «о другой плане-
те», которая, с одной стороны, вы-
зывает негатив, но с другой — мно-
гие респонденты хотели бы, чтобы 
у них в регионах все было как в сто-
лице. В международных отношени-
ях респонденты представляют Рос-
сию-2033 как одного из лидеров мно-
гополярного мира — «мирную стра-
ну максимального уровня привлека-
тельности для бизнеса, инвестиций, 
туристов и собственных граждан». 
Для России будущего также харак-
терна приверженность традицион-
ным ценностям, хотя некоторые мо-
лодые участники исследования и от-
мечали, что «государство подавляет» 
меньшинства.

На презентации доклада 26 ян-
варя Алексей Токарев отметил, что 
единственным политиком, которо-
го упоминали респонденты, оказал-
ся президент Владимир Путин: «Дру-
гих партий или их лидеров в образе 

будущего нет». У более старших рос-
сиян его фигура воспринималась, 
как правило, позитивно, так как пре-
зидент исключен из системы бюро-
кратии и пространства негативных 
оценок. Более младшие участни-
ки исследования демонстрировали 
и более критический настрой, хотя 
конкретных претензий не высказы-
вали. «Путин мне нравится, у меня 
нет конкретных наездов. Просто си-
дит давно»,— приводят авторы ха-
рактерное, на их взгляд, мнение мо-
лодого человека. Они также считают, 
что личность президента по-прежне-
му «важнейший балансир» в отноше-
ниях общества и власти.

Патернализм как основная черта 
общества — это «не хорошо и не пло-
хо», комментирует результаты иссле-
дования директор по политическо-
му анализу ИНСОМАР Виктор По-
туремский. «Когда вы смотрите на-
учно-фантастическое кино или чита-
ете научно-фантастическую литера-
туру, то на видение далекого будуще-
го, когда „космические корабли бо-
роздят просторы вселенной“, очень 
значимо влияет состояние и техни-
ческого прогресса, и мыслительно-
го, в котором люди находятся на тот 
момент. Поэтому тот факт, что ис-
следователи обнаружили патерна-
лизм как некоторую тенденцию,— 
это не более чем отражение того, 
что происходит сейчас»,— отмеча-
ет эксперт. По его словам, патерна-
листские настроения сейчас растут 
во всем мире в связи с экономиче-
скими причинами и чрезвычайны-
ми условиями. «Не гражданские ин-
ституты и не простые люди приду-
мали вакцину от коронавируса. За-
прос к власти, что она должна быть 
способна противостоять угрозам 
и вызовам и заботиться о гражданах, 
усиливает рост патерналистских на-
строений»,— поясняет господин По-
туремский.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Россияне хотят мудрой руки
Им нужен равноправный диалог с властью, но организованный самой властью

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ), юрисдикция которо-
го с прошлого года не распростра-
няется на Россию, отчитался о ре-
зультатах работы за 2022 год. Не-
смотря на выход нашей страны из 
Конвенции по правам человека, 
Россия все еще сохраняет свое 
место среди лидеров по числу об-
ращений в ЕСПЧ: на ее долю при-
ходится 16 750 дел — 22,4% от 
всех находящихся на рассмотре-
нии. Но общее количество жалоб, 
поступивших из России в ЕСПЧ 
в прошлом году, пошло на спад. 
И оно продолжит сокращаться, 
прогнозируют эксперты, хотя раз-
бираться с российскими делами 
Страсбургу придется еще долго.

Количество поступивших из Рос-
сии в прошлом году в ЕСПЧ жалоб по 
сравнению с предыдущим годом со-
кратилось более чем на треть, следует 
из итогового отчета суда: если в 2021 
году их было 9432, то в прошлом — 
всего 6077. Этого следовало ожидать, 
ведь в 2022 году Россия вышла из Со-
вета Европы и прекратила участие 
в Европейской конвенции по пра-
вам человека. Тем не менее она пока 
сохраняет одну из лидирующих по-
зиций по количеству обращений, на-
ходящихся на рассмотрении ЕСПЧ: 
больше только у Турции, против кото-
рой подано в общей сложности 20 100 
жалоб (26,9%). На третьем месте Украи-
на — 10 400 обращений (13,9%).

В Страсбурге настаивают, что суд 
сохраняет юрисдикцию в отноше-
нии дел против РФ в связи с факта-
ми, имевшими место до 16 сентября 
2022 года. Об этом напомнила, пред-
ставляя доклад, председатель ЕСПЧ 
Шиофра О’Лири. «Суд свидетельству-
ет о том, что государство не может вос-
пользоваться своим исключением из 
международной организации, что-
бы уклониться от своих обязательств 
в случае нарушения конвенции,— 
указала она.— Это тем более важно, 
учитывая, что многие из рассматри-
ваемых дел имеют большое значе-
ние с точки зрения ответственности 
России по международному праву». 
Госпожа О’Лири добавила, что в бли-
жайшие месяцы суд намерен опре-
делить наиболее подходящий поря-
док действий для рассмотрения при-
мерно 17 тыс. дел против России, ко-
торые остаются в его распоряжении, 
а также, возможно, множества других 
дел, возбужденных в результате собы-
тий на Украине.

Российские власти, впрочем, уста-
новили для себя в качестве точки отсе-
чения другую дату окончания полно-
мочий ЕСПЧ. Москва прекратила вза-
имодействие с ЕСПЧ с 15 марта 2022 

года, и, согласно принятому впослед-
ствии закону, вынесенные после этой 
даты постановления Европейского 
суда в России не исполняются.

Как подсчитали в Страсбурге, в об-
щей сложности в 2022 году секрета-
риат ЕСПЧ передал на рассмотрение 
судей 45 500 заявлений — на 3% боль-
ше, чем в 2021 году. Решения были вы-
несены по 4168 заявлениям (на 33% 
больше, чем в 2021-м), еще 35 402 при-
знаны неприемлемыми или исклю-
чены из списка дел (+7% к 2021 году). 
Но сильнее всего росло количество 
решений об обеспечительных мерах: 
их было 3106, рост на 61% по сравне-
нию с 2021 годом (1925), и почти ка-
ждое третье было удовлетворено су-
дом. При этом, отмечается в итоговом 
докладе, суд продолжил реализацию 
стратегии так называемых приори-
тетных дел — то есть старался рассма-
тривать в первую очередь дела, при-
знанные наиболее важными. По та-
ким жалобам вынесено в общей слож-
ности 2643 решения — на 45% боль-
ше, чем годом ранее.

В отношении России вынесе-
но 384 постановления, это на треть 
больше, чем было в 2021 году, в 374 
из них зафиксировано хотя бы одно 
нарушение. Наиболее частое нару-
шение (198 решений) — бесчеловеч-
ное или унижающее достоинство об-
ращение, в 195 случаях суд признал 
нарушение права на свободу и без-
опасность, на третьем месте (119 на-
рушений) — право на эффективную 
правовую защиту.

Количество дел, находящихся на 
рассмотрении суда, за год сократи-
лось всего на 250, отмечает главный 
редактор журнала «Бюллетень ЕСПЧ» 
Юрий Берестнев. По его словам, об-
вала не произошло, и это объясни-
мо: массив жалоб из России большой, 
и разбираться с ними придется еще 
долго. Кроме того, новые обращения 
из России пока продолжают посту-
пать, хотя их все меньше и меньше: 
потенциальные заявители понима-
ют, что на выплаты со стороны рос-
сийского государства в любом слу-
чае рассчитывать не приходится. 
По мнению эксперта, новые методы 
суда в работе с обращениями из Рос-
сии, скорее всего, сведутся к тому, что 
сходные жалобы начнут группиро-
вать и выносить одно решение сразу 
по большому количеству обращений. 
В любом случае решения никто не бу-
дет исполнять, и они лягут на полку 
Комитета министров Совета Европы, 
а рассчитывать на дипломатический 
диалог российских властей с чинов-
никами Совета Европы не приходит-
ся, добавляет господин Берестнев.

Анастасия Корня

Страсбург ищет 
обходные пути
ЕСПЧ обещает разобраться с российскими 
делами в специальном порядкеПо данным вице-премьера 

Дмитрия Григоренко, 
во взаимоотношениях 
Госдумы и правительства 
в последний год наблюда-
лась положительная 
динамика  

Его поздравляет государственный секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев:
— Уважаемый Виктор Васильевич! Примите поздравления с днем рождения! 
Ваша судьба — пример служения Отечеству. Высокий профессионализм, сила 
характера, следование кодексу офицерской чести, чуткое отношение к лю-
дям — основы того уважения, с которым к Вам относятся в российском общест-
ве и в братской Беларуси. Вы цените настоящее товарищество, войсковое брат-
ство для Вас особое понятие. Сегодня, когда перед страной стоят жесткие вы-
зовы и угрозы, Ваша деятельность особенно важна. Желаю Вам крепкого здо-
ровья, новых успехов и побед! Добра и благополучия Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
директору Федеральной службы  
войск национальной гвардии РФ —  
главкому войсками нацгвардии РФ 
генералу армии Виктору Золотову
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Басманный суд Москвы в рамках 
уголовного дела о растрате бо-
лее €1 млрд средств Промсвязь-
банка (ПСБ) заочно арестовал 
бывшего руководителя департа-
мента проектного финансирова-
ния этого кредитного учреждения 
Александра Афанасьева. Органи-
заторами преступления следст-
вие считает бывших владельцев 
банка братьев Алексея и Дмитрия 
Ананьевых. Как говорится в деле, 
господин Афанасьев являлся од-
ним из активных участников вы-
вода указанной суммы, причем 
сама финансовая операция заня-
ла всего несколько часов. 

Рассмотрением ходатайства СКР 
о заочном аресте бывшего топ-ме-
неджера Промсвязьбанка Басман-
ный суд Москвы занимался около 
двух часов. И хотя адвокат финан-
систа Елена Есикова выступила 
против избрания меры пресече-
ния, предложенной следствием, 
суд посчитал аргументы СКР более 
весомыми. В результате ходатайст-
во было удовлетворено: в случае за-
держания Александра Афанасьева 
на территории России или его экс-
традиции из-за границы он будет от-
правлен в СИЗО на два месяца. За-
очный арест позволит российской 
стороне обратиться в Интерпол для 
организации розыска Александра 
Афанасьева.

Господин Афанасьев — еще один 
фигурант уголовного дела о выво-
де из банка более €1 млрд в 2017 
году. Действия финансиста квали-

фицированы следствием как рас-
трата в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). Организаторами неза-
конного вывода средств СКР счита-
ет бывших владельцев ПСБ Алексея 
и Дмитрия Ананьевых, а их подчи-
ненный Афанасьев, по версии след-
ствия, активно содействовал испол-
нению преступного замысла. Стоит 
отметить, что ранее Промсвязьбанк 
подал к своему бывшему сотрудни-
ку иск, требуя возмещения поне-
сенных убытков на общую сумму 
20 млрд руб. 

Как ранее сообщал „Ъ“, в декаб-
ре 2017 года, за день до того, как 
Центральный банк приступил к са-
нации Промсвязьбанка, из послед-
него были выведены 57,3 млрд руб. 
и $505,6 млн. Как считает СКР, это 
было сделано из-за опасений его вла-
дельцев утраты возможности управ-
ления кредитным учреждением, по-
скольку до этого ЦБ выявил в ПСБ 
многочисленные нарушения при 
кредитовании.

Экстренно сколотив преступ-
ную группу для вывода средств, 
владельцы банка, как считает СКР, 
в общей сложности вовлекли в нее 
девять человек, в основном из сво-
их подчиненных. Теми были под-
готовлены различные финансовые 
документы, которые придавали 
выводу средств якобы законный 
характер. 14 декабря 2017 года по 
указанию организаторов махина-
ции, говорится в деле, было офор-
млено несколько сделок по покуп-
ке различных ценных бумаг. В итоге 

за несколько часов на счета нидер-
ландской компании Promsvyaz Cap-
ital B.V. было переведено 57,3 млрд 
руб. и $505,6 млн якобы за приобре-
тенные у нее акции Промсвязьбан-
ка, облигации АО «Промсвязька-
питал», а также ценные бумаги PSB 
Finance S.A. UNDT и других компа-
ний, деятельность которых контр-
олировалась организаторами пре-
ступной группы. На момент сделки 
общая сумма выведенных средств 
превышала €1 млрд.

В дальнейшем, по данным СКР, 
эта сумма была раздроблена, а го-
спода Ананьевы организовали ее ле-
гализацию. При этом, считает след-
ствие, фактически никаких ценных 
бумаг банк не приобретал, а сделка 
служила лишь прикрытием для не-
законного вывода средств. 

По этому делу уже вынесен один 
приговор: в ноябре прошлого года 
Лефортовский райсуд Москвы 
оправдал бывшего вице-президента 
ПСБ Николая Цуканова, но при этом 
приговорил еще четверых фигуран-
тов к лишению свободы на сроки от 
5 лет до 7,5 года.

Напомним, что в международ-
ном розыске по этому делу находят-
ся экс-юрист ПСБ Сергей Зорин, гра-
жданин Украины Игорь Пидлужный 
и президент АО «Промсвязькапитал» 
Батраз Плиев. При этом Интерпол, 
как сообщал „Ъ“, в ноябре 2020 года 
снял с розыска Алексея и Дмитрия 
Ананьевых, признав их преследова-
ние политически мотивированным.

Владислав Трифонов

Растрата потребовала ареста
Заочно избрана мера пресечения  
бывшему топ-менеджеру Промсвязьбанка

Сахаровский центр (внесен в ре-
естр иноагентов) не будет су-
диться с мэрией из-за выселе-
ния из занимаемых помещений 
в центре Москвы, сообщил „Ъ“ 
директор центра Сергей Лука-
шевский. Ранее департамент 
имущества Москвы потребовал 
освободить музей-квартиру ака-
демика Андрея Сахарова, про-
странство центра и выставочный 
зал. В ведомстве пояснили „Ъ“, 
что решение расторгнуть дого-
воры, действовавшие послед-
ние 30 лет, принято из-за нового 
закона об иноагентах.

Уведомление о выселении Са-
харовского центра из трех поме-
щений на Земляном Валу мэрия 
Москвы направила 24 января. Осво-
бодить музей-квартиру, в которой 
жил академик и нобелевский лауре-
ат Андрей Сахаров, предписано че-
рез месяц, здание центра и выста-
вочный зал — через три. Причиной 
стал статус «иноагент», присво-
енный Сахаровскому центру еще 
в 2014 году. «Иностранные агенты 
не вправе получать господдержку,— 
сообщили „Ъ“ в департаменте иму-
щества Москвы.— Так как Сахаров-
ский центр включен Минюстом РФ 
в реестр иностранных агентов, де-
партамент направил уведомления 
о прекращении правоотношений 
на занимаемые помещения в соот-
ветствии с условиями договоров». 
Там уточнили, что с центром были 
заключены договоры безвозмездно-
го пользования.

Вступивший в силу 1 декабря 
2022 года новый закон «О контроле 
за деятельностью лиц, находящихся 
под иностранным влиянием» среди 
прочего закрепил, что иноагенты 
«не вправе получать государствен-
ную финансовую поддержку, в том 
числе при осуществлении творче-
ской деятельности». Является ли ста-
тус иноагента прямым основанием 
для расторжения имущественных 
договоров госструктур и организа-
ций из реестра, в Минюсте не пояс-

нили. Однако источник „Ъ“ в ведом-
стве отметил, что статус иноагента 
«не означает запрет деятельности», 
но «влечет возникновение опреде-
ленных прав и обязанностей».

Мэрия Москвы передала поме-
щения, о которых идет речь, Са-
харовскому центру в 1993 и 1996 
годах. Последующие 30 лет в квар-
тире академика Сахарова, оборудо-
ванной под музей, хранились его 
архивы и «тысячи писем со всего 
Советского Союза с просьбами о по-
мощи, словами поддержки и благо-
дарности», говорится в заявлении 
центра. В помещении центра про-
водились выставки, конференции 
и публичные дискуссии. Там высту-
пали иностранные политики, пра-
возащитники, журналисты и поэты. 
Россияне прощались здесь с Бори-
сом Немцовым, Сергеем Ковалевым 
и Валерией Новодворской.

«Центр создал единственную 
в стране экспозицию, рассказыва-
ющую об истории СССР как тота-
литарного режима,— сообщается 
на сайте организации в связи с но-
востью о выселении.— Мы стреми-
лись помочь обществу переосмы-
слить трагические страницы своей 
истории, осознать, что повторение 
политических репрессий, депорта-
ций, агрессивной внешней поли-
тики губительно для страны и не 
должно повториться, что путь к дос-
тойному будущему не может лежать 
через произвол, насилие и кровь».

Отношения с мэрией Москвы 
все 30 лет были «ровными», расска-
зал „Ъ“ директор центра Сергей Лу-
кашевский, речь идет о «механиче-
ском соблюдении закона»: «Другое 
дело, что сам закон нацелен на уду-
шение любой независимой органи-
зации — выделение помещений по 
договорам безвозмездного пользо-
вания власти рассматривают как 
финансовую поддержку».

«Незаконным» считает высе-
ление адвокат Марина Агальцо-
ва, защищавшая ранее просвети-
тельский центр «Мемориал» в суде 

о лишении имущества по иску Ген-
прокуратуры. Она указывает, что 
действующее законодательство все 
же «не предусматривает» расторже-
ние подобных договоров на основа-
нии статуса «иноагент», и напоми-
нает о позиции Конституционного 
суда 2014 года: «КС придерживал-
ся мнения, что статус иноагентства 
никак не дискриминирует носите-
ля и нужен только для финансовой 
прозрачности. Теперь мы видим, 
что речь идет об умалении стату-
са правоспособности организации 
либо человека».

Судиться Сахаровский центр, 
скорее всего, «не будет», сказал Сер-
гей Лукашевский. «Это помещения 
города, с этим ничего не поделать,— 
говорит он.— Мы продолжим раз-
вивать цифровые проекты центра, 
сохраним архивы и коллекции, но 
о том, чтобы открыться в новом про-
странстве, пока речи не идет. У нас 
есть еще три месяца, и мы точно от-
метим в феврале столетие Елены 
Боннэр (правозащитница, супруга 
Андрея Сахарова и соосновательни-
ца Сахаровского центра, скончалась 
в 2011 году.— „Ъ“)».

Отметим, в 2020 году президент 
Владимир Путин одобрил идею 
установки в Москве памятника Ан-
дрею Сахарову к 100-летию ака-
демика в 2021 году. Однако мэрия 
Москвы и «юбилейный» оргкоми-
тет так и не смогли договориться 
о месте установки (рассматривал-
ся проспект Сахарова, Нескучный 
сад и Сухаревская площадь). 23 ян-
варя 2023 года стало известно, что 
фонд Андрея Сахарова, созданный 
Еленой Боннэр и ранее спонсиро-
вавший уставную деятельность Са-
харовского центра, был признан 
нежелательным в РФ.

Мария Старикова,  
Александр Воронов

Иноагента попросили 
из квартиры
Сахаровский центр не будет судиться  
с мэрией Москвы из-за выселения

Как стало известно „Ъ“, от 6 до 12 
лет заключения запросило гособ-
винение для фигурантов гром-
кого уголовного дела о попыт-
ке рейдерского захвата активов 
основателя фирм «Партия» и «До-
мино» Александра Минеева, оце-
ниваемых в 9,3 млрд руб. Среди 
подсудимых оказались три юри-
ста бизнесмена и экс-военнослу-
жащий, которого ранее обвиняли 
в причастности к убийству госпо-
дина Минеева, пытавшегося вер-
нуть похищенное.

Процесс в отношении адвокатов 
Сергея Боголюбского и Камиля Ка-
зиева, экс-начальника юридической 
службы компаний бизнесмена Алек-
сандра Минеева Юлии Егоровой, 
бывшего военнослужащего Дмит-
рия Куриленко, представлявшегося 
генералом ГРУ, а также его водителя 
и помощника Омара Сулейманова 
начался в Тушинском райсуде еще 
летом 2021 года. И только на днях 
в ходе прений сторон представитель 
Генпрокуратуры заявил, что счита-
ет вину фигурантов в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) полностью доказанной, попро-
сив назначить самые большие сроки 
адвокату Боголюбскому — 12 лет, во-
дителю Сулейманову — 11 лет и офи-
церу Куриленко — 10 лет. За мошен-
ничество по УК РФ предусмотрено 
до десяти лет заключения, однако 
обвинение считает, что, несмотря на 
смягчающие вину обстоятельства, 
неоднократное совершение престу-
плений должно наказываться срока-
ми выше максимальных. При этом 

юристам Казиеву и Егоровой, при-
знавшим вину частично, Генпроку-
ратура запросила по шесть лет.

Александр Минеев был застрелен 
в подмосковном Королеве еще в ян-
варе 2014 года. Разбираясь в проис-
шедшем, СКР пришел к выводу, что 
преступление совершено для того, 
чтобы скрыть следы попытки хище-
ний его активов, оцениваемых по-
чти в 10 млрд руб.

Многочисленными объектами 
недвижимости господина Минее-
ва владели 18 ООО, участниками ко-
торых являлись офшоры «Милки-
кэп Лтд», «Сэпкэп Лтд», «Браункэп 
Лтд» и «Оранджкэп Лтд». Ими владе-
ла компания «Крейзи Дрэгон Интер-
нейшнл Лимитед», бенефициаром 
которой через еще одну офшорную 
компанию — «Корэ» — выступал сам 
господин Минеев. Гендиректором 
четырех офшоров являлась Юлия 
Егорова, возглавлявшая к тому же 
и юридический департамент компа-
ний господина Минеева.

Схему хищения, по версии след-
ствия, еще в 2013 году придумал 
предприниматель Борис Карама-
тов, ранее работавший у господина 
Минеева. Для участия в деле он при-
гласил капитана запаса Дмитрия Ку-
риленко, представлявшегося генера-
лом, а тот — бизнесменов Михаила 
Некрича и бывшего зятя Бориса Бе-
резовского Георгия Шуппе, так как 
«это дело непростое», необходимы 
«хорошая подготовка» и большие фи-
нансовые затраты.

Согласно разработанному плану, 
господин Караматов вернулся к го-

сподину Минееву, став гендиректо-
ром ООО «Евразия», которое управ-
ляло его активами. Получив доступ 
к документам всех компаний, под-
контрольных господину Минееву, 
злоумышленники с помощью ад-
вокатов и юристов стали переофор-
млять их на другие юрлица. Самого 
же бизнесмена планировали задер-
жать с помощью следователей СКР 
из Дагестана, вывезти в республику 
и арестовать по обвинению в финан-
сировании НВФ. Для этого домой биз-
несмену должны были подбросить 
расписки о якобы полученных лиде-
рами боевиков деньгах. Однако в ка-
кой-то момент Борис Караматов по-
чувствовал, что, захватив имущество 
господина Минеева, новые владель-
цы его попросту кинут, и сбежал от 
них. Тогда его сообщники, полагает 
следствие, и организовали убийство 
предпринимателя. После его расстре-
ла на перекрестке в Королеве через 
госпожу Егорову за вознаграждение, 
предположительно, в размере $1 млн 
были получены все необходимые 
правоустанавливающие документы, 
которые юристы переоформили.

Позднее Борис Караматов пол-
ностью признал вину, но сбежал, 
когда материалы его выделенного 
в отдельное производство дела соби-
рались передать в суд. В настоящее 
время он находится в розыске как по 
«делу Минеева», так и за участие в хи-
щении сотрудниками спецподразде-
лений 134 млн руб. при нападении 
на банк. В этом деле он, по версии 
следствия, выступал наводчиком.

Юрий Сенаторов

Двенадцать лет за «Партию»
Запросили сроки для участников рейдерского захвата 
активов Александра Минеева

Современным учителям не хва-
тает подготовки, которую дает 
бакалавриат, говорят в Россий-
ской академии образования 
(РАО). При этом, согласно про-
веденному там исследованию, 
почти 92% будущих педагогов 
учатся именно на четырехлетних 
программах бакалавриата, 8% — 
в магистратуре и лишь 0,22% — 
на программах специалитета. 
В 24% программ педагогической 
магистратуры, отмечают иссле-
дователи, полностью отсутству-
ют педагогические дисциплины, 
в итоге получается «специалист, 
не владеющий основами про-
фессии». Академия предлагает 
вернуться к массовой пятилет-
ней подготовке учителей. Од-
нако в Московском городском 
педагогическом университете 
считают, что магистратура по-
лезна прежде всего тем препо-
давателям, кто уже поднабрал-
ся опыта.

Центр развития педагогическо-
го образования РАО с апреля по де-
кабрь 2022 года проанализировал 
программы подготовки учителей 

в России. В выборку попали 139 ву-
зов, где ведется подготовка по укруп-
ненной группе специальностей 
и направлений «Образование и педа-
гогические науки». Это были и част-
ные, и государственные вузы. При-
чем последние подведомственны 
различным региональным и феде-
ральным органам исполнительной 
власти, в том числе пяти федераль-
ным министерствам. Эксперты из-
учили 2,6 тыс. образовательных про-
грамм, по которым обучаются более 
202 тыс. студентов.

Авторы мониторинга подчерки-
вают, что больше половины про-
грамм (55%) — гуманитарные, около 
27% относятся к естественно-науч-
ным, физико-математическим или 
техническим. Лишь 9% программ — 
дефектологические, а одной из са-
мых редких оказалась программа 
подготовки специалистов для рабо-
ты с дошкольниками — 3,3%. Больше 
всего обнаружилось программ бака-
лавриата с двумя профилями под-
готовки, например «Информаци-
онные технологии и математика», 
«Начальное образование и англий-
ский язык», «История и обществозна-

ние». Меньше всего направлений по 
педагогике и психологии девиант-
ного поведения — всего 6 из 2,6 тыс. 
программ.

Отдельно эксперты РАО выража-
ют озабоченность из-за пробелов 
в подготовке кадров для отраслевой 
педагогики — инженерной, воен-
ной, медицинской и др. Они обнару-
жили лишь 31 такую магистерскую 
программу и 74 — на уровне бака-
лавриата. «Исключительно малое 
количество именно магистерских 
программ значительно сужает воз-
можности для качественного „вхо-
да в профессию“ профессорско-пре-
подавательского состава отраслевых 
вузов, в случаях когда специали-
сты-практики начинают свою педа-
гогическую деятельность»,— пояс-
няют в РАО.

Помимо этого, в РАО выяснили, 
что почти 92% будущих педагогов 
учатся на программах бакалавриа-
та, 8% — обучаются в магистратуре 
и лишь 0,22% — на программах спе-
циалитета. При этом в 24% программ 
педагогической магистратуры пол-
ностью отсутствуют профильные 
дисциплины. Речь идет о блоках, ко-

торые формируют базовые педаго-
гические компетенции, например 
«Педагогика», «Основы общей педа-
гогики», «Педагогические техноло-
гии» и т. д. «В этих программах де-
лается акцент на узкопрофильные 
дисциплины, такие как, например, 
использование электронного порт-
фолио в образовательном процессе, 
правовые и этические основы про-
фессиональной деятельности, мно-
го часов уделяется иностранному 
языку,— объясняют в академии.— 
Негативный эффект подобного дис-
баланса может проявляться в случа-
ях, когда в магистратуру поступают 
выпускники непедагогических ба-
калаврских программ, ведь ранее 
у них не было возможности полу-
чить педагогическую базу. Склады-
вается ситуация, при которой из 
педагогической магистратуры выхо-
дит специалист, не владеющий осно-
вами профессии».

Кроме того, в 63% программ экс-
перты увидели признаки «непро-
фессионального подхода к подбору 
дисциплин и логике их изучения». 
В качестве примера РАО приводит 
программу «Развитие личности»: там 

на «Профессиональный английский 
язык» выделили 52 часа, на «Е-порт-
фолио в презентации и признании 
достижений» — 44 часа, а на одну из 
ключевых дисциплин «Технологии 
сопровождения обучающихся, ис-
пытывающих трудности в социали-
зации» — 20 часов.

«Мы видим, что современным 
учителям не хватает той подготовки, 
которую дает бакалавриат. А в маги-
стратуру после него поступают дале-
ко не все,— говорит президент РАО, 
экс-министр образования и науки 
Ольга Васильева.— Поэтому одно 
из самых перспективных направле-
ний развития — возвращение к спе-
циалитету, массовой пятилетней 
подготовке учителей. Пока этот во-
прос находится на стадии обсужде-
ния, нам также важно направить 
пристальное внимание на програм-
мы магистратуры — они нуждают-
ся в серьезном переосмыслении 
подходов».

Ректор Московского городско-
го педагогического университе-
та, бывший замминистра образо-
вания и науки Игорь Реморенко, 
напротив, видит плюсы в сокра-

щении жестких отраслевых про-
грамм: «Студенты смогут выбирать, 
где конкретно они применят свои 
педагогические навыки: в школе, 
в системе дополнительного обра-
зования, будучи специалистами 
кадровых служб, в работе с клиен-
тами в коммерческом секторе или 
где-то еще. Это вполне закономер-
ное расширение секторов трудоу-
стройства по завершении педагоги-
ческого образования». Кроме того, 
он положительно относится к тому, 
что студенты перестали сразу же по-
сле окончания бакалавриата посту-
пать в магистратуру. Господин Ре-
моренко считает, что магистерское 
образование эффективно после на-
копления некоторого опыта ра-
боты, «когда есть к чему относить-
ся, что рефлектировать и изучать». 
«К тому же в педагогическую маги-
стратуру часто идут не выпускники 
педагогических специальностей, 
а выпускники классических или 
инженерных вузов, которые заин-
тересовались работой с детьми и за-
хотели делать карьеру в сфере обра-
зования»,— говорит он.

Анна Васильева

Зря на преподавателей время свое потратили
РАО недовольна подготовкой будущих педагогов

Выставочный зал (на фото) 
Сахаровскому центру 
предписано освободить 
к апрелю   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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мировая политика
«В США прекрасно понимают,  
каких шагов по деэскалации мы от них ждем»
— Тем не менее Россия позитивно оценила этот шаг 
США, в том числе публично.
— Да, но главное заключалось в другом. Российские иници-
ативы носили «пакетный» характер, и вопрос о наземных 
ракетах средней и меньшей дальности хотя и имел для нас 
важное значение, но являлся скорее частным. Во главу угла 
нами были поставлены фундаментальные и требующие 
немедленного разрешения вопросы высшего порядка, ко-
торые напрямую затрагивают коренные интересы нашей 
национальной безопасности и определяющим образом вли-
яют на геостратегическую обстановку в Евро-Атлантике. 

Речь шла прежде всего о том, чтобы США и НАТО отказа-
лись от деструктивного курса на безудержное и вредонос-
ное для нас военно-политическое освоение постсоветского 
пространства вразрез с принципом неделимости безопас-
ности. И, в частности, от целенаправленного и планомерно-
го превращения Украины в антироссийский форпост, что 
со многих точек зрения представляло для нас прямую угро-
зу. На эти требования, как известно, мы получили безапел-
ляционное «нет».

С учетом развернувшейся в мире борьбы за новый, более 
справедливый и полицентричный порядок Россия, являюща-
яся одним из цивилизационных мировых центров, тем более 
не могла допустить ущемления своего суверенного права на 
«красные линии» и надежный внешний контур безопасно-
сти. Согласитесь, что на фоне подобных судьбоносных мате-
рий значение частных вопросов несколько меркнет.

Столкнувшись с решительным отпором, оказанным 
нами Западу на Украине, США «заморозили» двусторонний 
стратдиалог. Сделали они это, по всей видимости, в попыт-
ке оказать дополнительное политическое давление на нашу 
страну. Поэтому да, можно говорить о том, что в результате 
действий Вашингтона контроль над вооружениями стал за-
ложником общей глубокой деградации наших двусторон-
них отношений.

В части упомянутого вами ДСНВ политические увязки 
изначально также начали делать именно американцы. Сиг-
нализировали нам о том, что полноформатное функциони-
рование двусторонней консультативной комиссии по до-
говору «в нынешних обстоятельствах», дескать, вызывает 
у них определенные политические сложности. Вместо это-
го предлагали свести дело к работе на пониженном эксперт-
ном уровне по одному-единственному и приоритетному для 
США вопросу об инспекциях, что нас, разумеется, не устрои-
ло. Но даже когда американцы все-таки формально согласи-
лись на проведение сессии двусторонней консультативной 
комиссии, они продолжили попытки сконцентрировать ее 
на своих приоритетах.

Похоже, что в глазах американцев продолжение стратди-
алога и проведение полноценной сессии двусторонней кон-
сультативной комиссии подсекало бы их отчаянные усилия 
по дискредитации России на международной арене. В таком 
случае налицо пример безответственной политизации Ва-
шингтоном контроля над вооружениями.

Со своей стороны констатируем, что зашкаливающая аг-
рессивность США, сделавших ставку на нанесение России 
«стратегического поражения» в развязанной против нас то-
тальной гибридной войне, сделала в принципе практиче-
ски невозможным конструктивное и плодотворное ведение 
дел с Вашингтоном по контролю над вооружениями в режи-
ме «как обычно». Это, конечно же, не означает, что мы от-
казываемся от контроля над вооружениями как такового. 
Но эта сфера не может существовать в отрыве от военно-по-
литических и геостратегических реалий. Для обеспечения 
долгосрочных и по-настоящему жизнеспособных решений 
в этой области потребуется выход на понимания с Западом 
о параметрах и принципах сосуществования, которые обес-
печивали бы минимизацию конфликтного потенциала.
— Но почему Москве и Вашингтону удавалось договари-
ваться в этой сфере в период холодной войны, несмотря 
на острые конфликты в других областях, а сейчас нет? 
— И в период холодной войны у контроля над вооружени-
ями были свои взлеты и свои падения. И в этом, опять же, 
можно проследить прямую корреляцию с общеполитиче-
ской ситуацией и состоянием дел в отношениях сторон. Как 
правило, наиболее успешные решения в области контроля 
над вооружениями совпадали или были связаны с периода-
ми разрядки либо конкретными политическими проектами.

Кроме того, для периода холодной войны после Карибско-
го кризиса (1962 года.— „Ъ“) на определенных отрезках было 
характерно достаточно взвешенное отношение сторон к оче-
видным «красным линиям» друг друга в области безопасно-
сти. Сказать то же о политике тех, кто сегодня у руля в Вашин-
гтоне, не получается. Это не может не влиять на перспективы 
возобновления диалога по стратегической тематике.
— Вы сказали, что Россия не отказывается от контроля 
над вооружениями, но в какой мере он сегодня отвеча-
ет ее национальным интересам (включая тот же ДСНВ)?
— Ответ вытекает из вышесказанного. Безусловно, нас спо-
собны заинтересовать такие гипотетические договоренно-
сти с США по контролю над вооружениями, которые были 
бы органично и жизнеспособно вписаны в более «здоро-
вый», чем сейчас, общеполитический и военно-стратеги-
ческий контекст. При этом, разумеется, любые подобные 
договоренности должны быть основаны на принципах рав-
ноправия и строгого паритета, работать на укрепление на-

шей национальной безопасности. Никакие односторонние 
уступки здесь не допустимы.

Что касается ДСНВ, то он, к слову, также заключался 
в принципиально иных, более благоприятных политиче-
ских условиях. Достаточно посмотреть на цели, которые 
сформулированы в его преамбуле. Тем не менее Россия со-
храняет приверженность этому договору, который и в ны-
нешних обстоятельствах продолжает обеспечивать пред-
сказуемость и сдержанность сторон в ракетно-ядерной 
сфере. Однако с сожалением приходится констатировать, 
что и здесь не избежать негативного влияния сопутствую-
щих факторов, о которых я уже говорил.
— Когда теперь может пройти заседание двусторонней 
консультативной комиссии по ДСНВ? Насколько жест-
ко его проведение увязано с теми условиями по Укра-
ине, которые были озвучены российской стороной 
после переноса встречи в Каире? То есть что именно 
должны сделать США, чтобы Россия назначила новую 
дату встречи?
— Готов повторить вам ровно то, что мы довели до амери-
канской стороны: по совокупности обстоятельств россий-
ская сторона считает, что пока США не пересмотрят свою 
крайне враждебную линию в отношении нашей страны 
и не откажутся от политики наращивания угроз националь-
ной безопасности России, какие-либо позитивные сигна-
лы о поднимаемых Вашингтоном в контексте выполнения 
ДСНВ вопросах были бы неоправданными, несвоевремен-
ными и неуместными.

Не буду на этом этапе вдаваться в детали, но отмечу один 
из наиболее вопиющих моментов. Согласитесь, что весь-
ма странно, если не сказать жестче, требовать от нас, на-
пример, возобновления инспекционной деятельности на 
российских объектах стратегических наступательных во-
оружений в условиях, когда киевский режим осуществил 
попытки ударить по объектам нашей дальней авиации, 
причем при непосредственном военно-техническом и раз-
ведывательно-информационном участии США. Возникает 
вопрос: что именно намерены проверять там американцы? 
Последствия этих атак?

Что касается критериев того, в какой мере США должны 
были бы скорректировать свою политику в отношении Рос-
сии для перехода к конструктивной повестке дня по контр-
олю над вооружениями, то будем определяться исходя из 
комплексного анализа ситуации и действий Вашингтона. 
Прежде всего, разумеется, в контексте кризиса вокруг Укра-
ины. Убежден, в США прекрасно понимают, каких именно 
шагов по деэскалации мы от них ждем. 
— Нет ли у российской стороны опасений, что без ин-
спекций и встреч двусторонней консультативной ко-
миссии США обвинят Россию в нарушении ДСНВ 
и сами перестанут выполнять его? Судя по заявлениям 
из Вашингтона, в том числе на днях из Госдепа и Кон-
гресса, одного обмена информацией и уведомления-
ми им мало. 
— Позволю себе подправить вас в том плане, что, помимо 
информобмена, в рамках реализации договора продолжа-
ют действовать центральные количественные ограниче-
ния на уровни стратегических наступательных вооруже-
ний сторон. А вот с этим у США как раз не все в порядке. Не 
устаем напоминать о допущенных ими нарушениях, свя-
занных с нелегитимным односторонним выводом из-под 
засчета по договору существенного количества своих яко-
бы переоборудованных стратегических наступательных 
вооружений. Так что с точки зрения соответствия действий 
США букве договора именно их послужной список уже дав-
но и сильно подпорчен.

Если в пропагандистских целях американцы решат усу-
губить ситуацию, что ж, это будет их выбор. Нам не при-
выкать к тому, как Вашингтон разрушает соглашения 
в области контроля над вооружениями, вместо того чтобы 
предпринять конкретные практические шаги по укрепле-
нию их жизнеспособности. Развал ДСНВ, конечно же, вы-
зовет как минимум глубокое сожаление. Но и «насильно» 
удерживать другую сторону в договоре мы не станем. Исхо-
дим из того, что соглашение объективно продолжает отве-
чать интересам обеих стран. 
— Вы напомнили, что Россия неоднократно обвиняла 
США в том, что они не в полной мере придерживают-
ся требований ДСНВ (в плане возможной обратимости 
конверсии пусковых установок американских бал-
листических ракет подводных лодок и тяжелых бом-

бардировщиков). При этом российские официальные 
лица признавали, что стороны обсудили ряд практиче-
ских мер по урегулированию этой проблемы. Однако 
без инспекций, если я правильно понимаю, эти вари-
анты не протестировать. Получается, что Россия указы-
вает на проблему, но не делает нужных шагов в сторону 
ее решения. Нет ли здесь противоречий? 
— Для начала небольшое уточнение: наши претензии 
к США связаны не с обратимостью переоборудования как 
таковой, а с тем, что американцы использовали процеду-
ры, результаты которых мы не можем проверить и подтвер-
дить, как того требует договор. При этом вы правы в том, что 
на определенном этапе сторонам удалось выйти на пред-
варительное понимание, как можно было урегулировать 
проблемный вопрос применительно к пусковым установ-
кам баллистических ракет подводных лодок, которые США 
объявили переоборудованными. Вместе с тем ни по тяже-
лым бомбардировщикам, ни по так называемым учебным 
шахтам межконтинентальных баллистических ракет, по ко-
торым у нас также претензии к американцам, они нам на-
встречу не пошли.

Для закрепления договоренностей по пусковым установ-
кам баллистических ракет подводных лодок действительно 
потребуется апробировать их на практике в ходе инспекци-
онного мероприятия. Однако я не вижу здесь никаких про-
тиворечий с нашей позицией по возобновлению инспекци-
онной деятельности. Нами вопрос поставлен гораздо шире 
и в принципиальном плане, что, опять же, важнее частно-
стей. Сначала предстоит урегулировать или хотя бы мини-
мизировать фундаментальные и отравляющие все осталь-
ные треки противоречия в той плоскости, о которой мы 
говорили выше. А уже это открывало бы путь к окончатель-
ному разрешению технических проблем, непосредственно 
препятствующих возобновлению верификационной дея-
тельности. Таковых также хватает.
— В начале декабря США сделали важный практиче-
ский шаг на пути к обретению систем, ранее запре-
щенных по ДРСМД. Пентагону была передана первая 
батарея нового ракетного комплекса MRC Typhon — 
первого наземного ударного средства средней даль-
ности у армии США с окончания холодной войны 
и расторжения ДРСМД. На территории Европы новые 
комплексы могут быть размещены уже в ближайшие 
два-три года. Чем на это ответит Россия? Видите ли вы 
опасность повторения «кризиса евроракет» 1980-х го-
дов между НАТО и СССР?
— Мы, разумеется, тщательнейшим образом отслежива-
ем процесс разработки и постановки на вооружение аме-
риканских ракет средней и меньшей дальности наземного 
базирования. Их линейка весьма разнообразна и не огра-
ничивается упомянутым вами ракетным комплексом. Без-
условно, появление таких средств в регионах, откуда они 
смогут представлять для нас угрозу, приведет к принятию от-
ветных мер. Об этом предельно ясно заявлял президент Рос-
сии Владимир Путин.

Понятно, что это тот самый негативный сценарий в ре-
жиме «действие — контрдействие», которого мы настой-
чиво предлагали избежать, выдвигая конкретные пред-
ложения и инициативы. Причем делали это задолго до 
обострения украинского кризиса. Услышаны тогда мы не 
были. А дальнейшее развитие событий мы уже с вами обсу-
дили. Могу лишь сказать, что если и когда созреют условия 
для возобновления стратегического диалога с США, тема 
«пост-ДРСМД», естественно, должна будет стать одной из со-
ставляющих уравнения безопасности, подлежащего сов-
местной выработке.
— Раз России и США не удается договариваться в сфере 
контроля над вооружениями на двусторонней основе, 
могут ли какие-то иные форматы заполнить этот ваку-
ум в каком-то смысле? Скажем, ядерная «пятерка» (Рос-
сия, США, Китай, Великобритания, Франция)?
— Объективная реальность такова, что двусторонний рос-
сийско-американский стратдиалог и работа в формате 
ядерной «пятерки» ощутимо различаются по содержатель-
ному наполнению. Очевидно, например, что не все пять 
стран были бы на данном этапе или в обозримой перспек-
тиве готовы без каких-либо предусловий включиться в ра-
боту по многостороннему ограничению и, тем более, со-
кращению стратегических наступательных вооружений. 
Великобритания и Франция, являющиеся союзниками 
США по ядерному блоку НАТО, занимают резко негатив-
ную позицию на этот счет. 

Однако мы будем и далее стремиться к «добавленной 
стоимости» работы в «пятерочном» формате. Посмотрим, 
что можно сделать на этом треке для снижения напряжен-
ности в мире.
— Если ДСНВ развалится до 2026 года или истечет без 
замены и при этом не будет никаких новых договорен-
ностей, скажем, по ракетам средней и меньшей дально-
сти, космосу и киберу, что ждет Россию и США? Какими 
будут их отношения без контроля над вооружениями? 
— Пессимист ответил бы: «Осталось немного подождать, 
и столкнемся с миром без российско-американского контр-
оля над вооружениями». Оптимист сказал бы: «Не будем 
ставить на плохое и дадим шанс надеждам на лучшее». Ну 
а реалист ограничился бы фразой «Поживем — увидим». Ог-
раничусь ею и я.

Интервью взяла Елена Черненко

Чехия проверяет себя на милитаризм
Граждане страны выбирают между генералом и миллиардером

В Чехии в пятницу стартует двухдневный второй тур 
президентских выборов. Социологи прочат победу от-
ставному генералу, экс-главе Военного комитета НАТО 
Петру Павелу. Между тем второй кандидат — милли-
ардер и бывший премьер-министр Андрей Бабиш — до 
последнего момента пытался убедить электорат в том, 
что его соперник опасен, так как при первой же воз-
можности втянет Чехию в войну.

«В большинстве цивилизованных государств глава го-
сударства — это не военный»,— негодовал после первого 
тура выборов Милош Земан, покидающий пост президен-
та. Из восьми кандидатов во второй тур, который завер-
шится в эту субботу, прошли бывший командующий ген-
штабом Чехии Петр Павел и экс-премьер Андрей Бабиш. 
Несмотря на недовольство президента Земана, после 8 мар-
та его кресло, судя по опросам, все же займет отставной ге-
нерал. Если в первом туре за него отдали 35,4% бюллетеней, 
то во втором опросы прочат ему 58,8%. Андрей Бабиш, ко-
торому в первом туре досталось 34,99% голосов, во втором 
может набрать 41,2%.

Грязная предвыборная кампания к этой пятнице обо-
стрилась до предела. Как пишет ТАСС со ссылкой на но-
востной портал aktualne.cz, накануне второго тура от име-
ни генерала чешским абонентам приходили фейковые СМС 

с приглашением «получить оружие для мобилизации на Ук-
раине». А Андрей Бабиш рассказал, что его жена получила 
конверт с боевым патроном и анонимными угрозами. Гене-
рал обвинял миллиардера в «постоянной лжи». Последний 
заявлял, что его оппонент поддержал вторжение в Чехосло-
вакию в 1968 году и сравнивал соперника (не в качестве ком-
плимента) с президентом РФ Владимиром Путиным, также 
выходцем из силовых структур.

61-летний Петр Павел — сын офицера и кадровый воен-
ный с разнообразным опытом службы: и в военной развед-
ке, и в миротворческой миссии ООН в Югославии, и в Ми-
нистерстве обороны. 68-летний Андрей Бабиш — ушедший 
в политику бизнесмен. Долларовый миллиардер, бывший 
министр финансов. В 2011 году «чешский Трамп», как его 
нередко называют СМИ, создал популистскую партию «Ак-
ция недовольных граждан». Когда-то выступал за укрепле-
ние отношений с Россией. В 2017 году на четыре года занял 
кресло премьера.

Ситуация на Украине стала для каждого из кандидатов 
поводом для критики соперника. «Не втяну Чехию в войну. 
Я дипломат. Не военный. Президент Бабиш»,— гласит один 
из предвыборных плакатов. «Кто-то в Чехии распространя-
ет сообщения о том, что если Павел будет избран, он втянет 
страну в войну. Это абсолютная чушь. Как солдат, я знаю, что 

такое война, и я никому бы ее не желал. Я бы никогда этого 
не допустил»,— парировал генерал.

Эта тема получила развитие на теледебатах в прошлое 
воскресенье. Когда у Андрея Бабиша спросили, должна ли 
Чехия направить своих военных для участия в гипотетиче-
ском конфликте в случае нападения на Польшу или стра-
ны Балтии, то кандидат оказался категоричен: «Совершен-
но точно нет. Я хочу мира, я не хочу войны. Я категорически 
против того, чтобы направлять на войну наших детей или 
детей наших женщин». Его оппонент напомнил об уставе 
НАТО: «Если мы член организации, мы не только пользуем-
ся коллективной безопасностью, но и должны быть готовы 
что-то давать со своей стороны. Наша обязанность — при-
нять участие в коллективном ответе, если кто-то атакован».

Забывшему о евроатлантической солидарности экс-пре-
мьеру пришлось на следующий день оправдываться, что «он 
даже в мыслях не хотел представлять себе Третью мировую». 
Однако его уже услышали и на родине, и за рубежом. «Наро-
ду Чехии, нашим очень хорошим друзьям в Чехии хочу ска-
зать одно: если на свободу, суверенитет, территориальную 
целостность Чехии будут покушаться внешние силы, литов-
цы встанут в строй плечом к плечу с вами»,— поторопился 
заверить глава МИД Литвы Габриэлюс Ландсбергис.

Галина Дудина
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30 лет назад, 28 января 1993 года, 
в Москве состоялась уникальная 
пресс-конференция. Ее провел акаде-
мик Евгений Примаков — тогда ди-
ректор Службы внешней разведки 
(СВР). Вместе со своими коллегами ге-
нералами Вячеславом Трубниковым 
и Геннадием Евстафьевым он пред-
ставил аналитический доклад СВР 
под названием «Новый вызов после 
холодной войны: распространение 
оружия массового уничтожения». 
Впервые в истории отечественной 
разведки был обнародован доклад 
по этой чувствительной проблема-
тике — доклад, основанный, по сло-
вам самого Примакова, на анализе 
не только открытых материалов, но 
и «данных, добытых специфически-
ми оперативными методами». 

Столько воды с тех пор утекло, 
а ведь набор «ядерных фигуран-
тов», вызвавших тогда наиболее 
пристальное внимание российских 
разведчиков, не сильно изменился. 
В «первом ряду»: Израиль, Индия, 
Пакистан — неофициальные ядер-
ные государства; к ним примыкает 
«сложный случай» — КНДР. Следу-
ющий ряд: Япония, Южная Корея, 

Иран. Беспокоили тогда российскую 
разведку и Саудовская Аравия, и Ук-
раина — в последнем случае, прав-
да, неизменно делалась оговорка, 
что «в отношении Украины разведку 
не ведем», но «тревога сохраняется». 

Конечно, в ту пору у России был 
свой специфический набор задач — 
почему доклад и появился на свет. 
Во-первых, требовалось сохранить, 
бессрочно продлив, Договор о не-
распространении ядерного оружия 
(ДНЯО). Во-вторых, надо было сбе-
речь в нем привилегированное ме-
сто России как ядерного наследника 
СССР. В-третьих, в условиях жесто-
чайшего социально-экономическо-
го и внутриполитического кризиса 
требовалось отбить атаки на Рос-
сию со стороны тех сил на Западе, 
кто обвинял Россию во всех смерт-
ных ядерных грехах — от отсутствия 
контроля за боеприпасами до утечки 
ракетно-ядерных умов, материалов, 
технологий двойного применения. 

Многое с тех пор удалось. Но еще 
больше — не удалось. Главный удар 
«под дых» был нанесен режиму ядер-
ного нераспространения спустя де-
сять лет после выхода доклада СВР, 
когда США напали на Ирак под над-
уманным предлогом поиска там 
«оружия массового уничтожения». 
Результат — дело борьбы с распро-
странением ОМУ оказалось ском-
прометировано. А уже в наше де-
сятилетие оказалась порванной та 
«шелковая нить», о которой говорил 
еще Андрей Громыко: существовав-
шая несколько десятилетий неглас-
ная координация по «сложным слу-
чаям» ядерного нераспространения 
между Москвой и Вашингтоном. 

Придет ли на смену порванной 
нити российско-китайский нера-
спространенческий «шелк» — вот 
вопрос. В только что вышедшем до-
кладе ПИР-Центра «Новая ядерная 
девятка? Оценка угроз ядерного 
оружия в мире» приводится такой 
список стран и территорий, обла-
дающих потенциалом создания 
ядерного оружия в среднесрочной 
перспективе (в порядке убывания 
риска): Иран, Япония, Южная Корея, 
Тайвань, Украина, Египет, Саудов-
ская Аравия, Турция, Бразилия. Вы-
несем Египет и Бразилию за скобки, 
а все прочее — актуально и для Мо-
сквы, и для Пекина. 

В любом случае головная боль по 
поводу расползания ядерного ору-
жия по миру никуда не уходит. Но 
вот что именно знает об этом рос-
сийская разведка в 2023 году — нам 
неизвестно. Выпустив несколько до-
кладов в 1990-е, СВР с тех пор без-
молвствует. Другие времена.

полная версия 
kommersant.ru/13369

Прошло 30 лет со дня 
обнародования докла-
да СВР, но головная 
боль по поводу  
расползания ядерного 
оружия по миру  
никуда не уходит

Разведка  
доложила точно

Владимир Орлов,
директор ПИР-Центра
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,654 млрд руб. В 2023 году (на 26 января) собрано 
72 749 474 руб., помощь получили 60 детей. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский грант 
на организацию поиска доноров костного мозга для 200 больных, 
в декабре — грант в конкурсе «Москва — добрый город» 
на привлечение москвичей в Национальный РДКМ. В январе 
2023 года — президентский грант на включение в Национальный 
РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Денис Безруков, 6 лет, задержка психоречевого 
развития, аутизм, требуется курсовое лечение. 
147 050 руб.
Внимание! Цена лечения 239 050 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 70 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 22 тыс. руб.

В год и три месяца Денис замкнулся и перестал от-
кликаться на обращение. Невролог сказал, что у сы-
на задержка психического развития, назначил ле-
чение, но ничего не менялось. Денису поставили 
диагноз «аутизм». Физически сын хорошо развит, 
но не говорит и ничего не понимает. Русфонд помог 
нам попасть в московский Институт медтехнологий 
(ИМТ). И Денис будто очнулся — начал понимать 
речь, стал самостоятельнее. Лечение нельзя преры-
вать, а платить мне нечем. Помогите! Елена Рудченко, 
Ставропольский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжать. Надо расширить кру-
гозор Дениса, улучшить концентрацию внимания 
и поведение, развить речевые и социально-бытовые 
навыки».

 
Вера Букина, 8 лет, синдром Апера, сужение 
и деформация зубных рядов, требуется 
ортодонтическое лечение. 147 440 руб.
Внимание! Цена лечения 495 440 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 170 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 160 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тыва» соберут 18 тыс. руб.

Вера родилась с деформацией черепа и лице-
вых костей, сросшимися пальчиками на руках и но-
гах. Ей диагностировали синдром Апера — тяже-
лое генетическое заболевание. Дочка перенесла уже 
13 операций: хирурги устранили деформации чере-
па и лицевых костей, разделили пальцы рук и ног. 
Огромное спасибо Русфонду за помощь! Но до сих 
пор у Веры деформированы челюсти, зубы разруша-
ются, растут криво. Ей необходимо лечение у орто-
донта и стоматолога — очень дорогое, нам не оси-
лить. Галина Букина, Республика Тыва
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Вере требу-
ется ортодонтическое лечение с помощью несъем-
ных расширяющих аппаратов на верхней челюсти 
и съемных аппаратов на нижней челюсти. Но пре-
жде необходимо полностью вылечить зубы».

Аргишт Асланян, 11 лет, деформация обеих 
стоп, требуется операция. 196 352 руб.
Внимание! Цена операции 396 352 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб.

Когда сыну было восемь лет, он начал жаловать-
ся на боль в левом колене и пояснице, часто споты-
кался, падал. И стопы деформировались, особенно 
левая. В прошлом году Аргишт упал и сломал левую 
лодыжку, ему наложили гипс, два месяца он лежал 
в гипсе. Мы повезли сына на консультацию к извест-
ному ярославскому ортопеду Максиму Александро-
вичу Вавилову. Доктор сказал, что Аргишту необхо-
дима сложная операция, но мы не можем ее опла-
тить. Зарплаты у нас с мужем скромные, растим 
двоих детей. Алвард Улибегян, Московская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Аргишту тре-
буется операция Эванса — пересечение таранной 
 кости. Стопы вернутся в правильное положение, 
боль  уйдет, и мальчик сможет нормально ходить».

 
Ксюша Балаховская, 6 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
153 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. Компания 
«Металлоинвест» внесла 162 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 208 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 24 тыс. руб.

Ксюша родилась со сломанными бедрами, ей диа-
гностировали несовершенный остеогенез — хруп-
кость костей. За первый год жизни дочка перенесла 
около десяти переломов. С помощью Русфонда мы на-
чали лечение в московской клинике GMS, и Ксюша на-
училась сидеть, ползать, а затем вставать. Дочке укре-
пили правое бедро и левую голень штифтами. Ксю-
ша уже активно ходила и даже бегала, но 26 декабря 
упала и сломала правое бедро. Штифт удержал кость 
от смещения, но плотность костей опять снизилась, 
надо продолжать терапию. И мы снова просим помо-
щи в оплате. Ольга Балаховская, Белгородская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Татьяна Хасянова: «Для предотвращения новых 
переломов и сохранения достигнутых результатов 
Ксюше необходимо продолжить лечение в сочета-
нии с физической реабилитацией».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Вернуться к танцам
14-летнюю Ангелину спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 20.01.23–26.01.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 82 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 56
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

Каковы критерии цели?
Открытое письмо руководителю ФМБА России Веронике Скворцовой

СТРОИМ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ РЕГИСТР 
ДОНОРОВ КОСТНОГО МОЗГА

Уважаемая Вероника Игоревна! Сего
дня, 27 января, Центр  стратегического 
планирования Федерального меди
кобиологического агентства (ФМБА) 
ввел в Федеральный регистр данные 
75 840 добровольцев  Национального 
регистра доноров костного мозга име
ни Васи Перевощикова (Националь
ного РДКМ). Произошло слияние го
сударственных и некоммерческих 
донорских баз, о котором Рус фонд 
и читатели „Ъ“, других дружествен
ных СМИ говорили все пять лет строи
тельства Национального РДКМ. Отны
не Федеральный регистр насчитывает 
свыше 200 тыс. добровольцев, и все 
они доступны любой клинике России.

Наша искренняя благодарность 
Вам, Вероника Игоревна, Вашим кол
легам за столь важное решение — сде
лан крупный шаг вперед в развитии 
донорства костного мозга в России. 
Русфонд и Национальный РДКМ, мил
лионы наших благотворителей и наши 
доноры верят, что объединены не толь
ко базы данных наших добровольцев. 
Впервые в стране столь крупный про
ект возводится по двум моделям: госу
дарственной и некоммерческой. Объ
единение наших усилий позволяет 
подключить к созданию  Федерального 
регистра широкие слои  гражданского 
общества России. Теперь предстоит 
понять, что именно следует  совместно 
предпринять для решения задачи, ра
ди которой все затеяно: максималь
ного обеспечения граждан с тяжелы
ми формами рака крови спасительным 
лекарством — трансплантатами здоро
вого костного мозга.

Большой и очень востребован
Национальный РДКМ построен по схеме 
некоммерческих регистров ФРГ, Велико-
британии и Испании. Но это абсолютно 
российская модель, она рождена в весь-
ма уникальных условиях рыночных отно-
шений государственных и частных компа-
ний в РФ, развития некоммерческого сек-
тора и его интеграции в хозяйственную 
деятельность страны. В Национальном 
РДКМ — два производства: рекрутинговое 
(пропаганда, лабораторные исследова-

ния, обработка и хранение данных) и экс-
плуатационное — медицинская дирекция 
(обеспечение клиник трансплантатами).

Рекрутинг добровольцев базируется 
в шести центрах: в Москве, Петербурге, 
Ростове-на-Дону, Казани, Уфе и Новосибир-
ске, а де-факто ведется от Москвы до самых 
до окраин. Заготовкой образцов крови до-
бровольцев заняты медицинские офисы 
компании «Инвитро» и ряда других ком-
мерческих лабораторий, а также Почта Рос-
сии. Эта государственная компания достав-
ляет добровольцам конверты с набором 
для взятия буккального эпителия. Только 
в прошлом году медицинские офисы парт-
неров обеспечили забор биоматериала 
11,3 тыс. доноров, а почтовики — 12,2 тыс. 
Наша лаборатория в Казанском (Приволж-
ском) федеральном университете геноти-
пировала 15 183 донора.

А вот результат деятельности за прош-
лый год нашей медицинской дирекции. 
По заказам десяти онкогематологических 
центров РФ она поставила 98 трансплан-
татов: 73 из нашего регистра, четыре — 
из Кировского и 21 — из-за рубежа. Часть 
заказов родилась из базы мирового реги-
стра: это там российские клиники, не под-
ключенные к Информационной системе 
Национального РДКМ, нашли наших до-
норов. И это в мировой базе, не имея до-
ступа к госрегистрам РФ, мы нашли до-
норов Кировского регистра для Моро-
зовской детской городской больницы 
Москвы и Национального медицинского 
исследовательского центра (НМИЦ) име-
ни В.А. Алмазова Минздрава РФ. В 2022 го-
ду мы впервые поставили четыре транс-
плантата от своих доноров в Австралию, 
Грецию и ФРГ (два). Нынче в январе еще 
один отправили в ФРГ.

Редкий показатель для практики реги-
стров: для 79 пациентов по заказам кли-
ник мы в 2022 году провели подбор род-
ственных доноров (организацию и оплату 
забора, доставки образцов крови в клини-
ки, типирования, проезда доноров к месту 
забора стволовых клеток и обратно, про-
живания). Практически все эти поиски 
и доставки трансплантатов оплатил Рус-
фонд. Исключение — поиск доноров для 
пациентов Морозовской больницы, где 
Национальный РДКМ работает на сред ства 
правительства Москвы. Будучи постав-
щиком мирового регистра, он еще и его 
пользователь.

Теперь же, став поставщиком Федераль-
ного регистра, будет ли Национальный 
РДКМ его пользователем, являясь подряд-
чиком российских клиник? Это один из те-
кущих вопросов, найти ответ на который 
нужно чем скорее, тем лучше.

Сколько будет в аккурат?
Теперь о самых очевидных критериях це-
ли: об оптимальном размере донорской 
базы и ее качестве. Мы знаем, ради кого 
строим Федеральный регистр. Ради стра-
дающих сограждан. Однако до сих пор нет 
программы этого строительства и не опре-
делены потребности в неродственных 
донорах.

В 2019 году считалось, что Федераль-
ный регистр надо достроить до 500 тыс. 
доноров к 2030 году. Появилась даже раз-
бивка по годам и финансированию. Такой 
регистр, утверждалось, покроет полови-
ну потребности в неродственных транс-
плантациях костного мозга (ТКМ), «осталь-
ное закупим за рубежом». Но какова эта 
потребность, не сообщалось. В 2022  году 
появилось исследование, согласно ко-
торому можно за пять лет построить ре-
гистр на 1 млн доноров с помощью Служ-
бы крови. Этот-де миллионник покроет 
до 80% потребности. Однако финансиро-
вание не определено, и вновь не названа 
потребность в неродственных ТКМ.

Каково положение сейчас? Нам неиз-
вестно количество таких ТКМ, выполнен-
ных в 2022 году. Но есть данные за 2021 год: 
140 ТКМ, в том числе 100 транспланта-
тов — от российских доноров, 40 — от ино-
странцев. То есть больше двух третей ТКМ 
обошлись без импорта. Для сравнения: 
в ФРГ три четверти неродственных транс-
плантатов немецкие, остальные — загра-
ничные. То есть мы не так уж и отстаем? 
Но в штуках картина иная: ФРГ выполняет 
ежегодно до 2800 неродственных ТКМ для 
населения в 84 млн человек. И здесь круп-
нейший донорский регистр мира: 10 млн 
добровольцев.

Любое сравнение хромает. Но если на-
ложить немецкую практику на россий-
скую, то получится, что ежегодно мы теря-
ем как минимум 4 тыс. сограждан из-за не-
хватки неродственных ТКМ.

Пятый элемент
По информации экспертов, Федеральный 
регистр в этом году пополнится 36 тыс. до-

норов: 18 тыс. включит ФМБА, 15 тыс.— 
Национальный РДКМ и 3 тыс. доноров — 
клиники Минздрава РФ.

Негусто. Чтобы за пять лет вырасти 
до 1 млн доноров, надо по 160 тыс. новых 
доноров ежегодно включать в Федераль-
ный регистр.

Мы сознательно сейчас обходим тяже-
лейший критерий цели: финансирова-
ние Федерального регистра. Тема отдель-
ная, о ней разговор впереди. Но немало 
можно сделать прямо сейчас. Мы предла-
гаем совместными усилиями выстроить 
систему контроля качества донорской ба-
зы и на этой основе — си стему управления 
ее качеством. Как свидетельствуют наблюде-
ния, качество донорской базы суще ственно 
влияет на количество ТКМ. По данным ге-
матолога НМИЦ имени В.А. Алмазова Дмит-
рия Моторина, оптимальный срок выпол-
нения полного комплекса услуг, от заявки 
до выдачи трансплантата,— два месяца. 
Он утверждает, что только наш регистр вы-
держивает этот оптимальный срок. В итоге 
в 2021 году центр провел десять неродствен-
ных ТКМ, а в 2022-м — 29.

Методика оценки качества уже суще-
ствует — она разработана в НМИЦ гема-
тологии под руководством замдиректора 
 центра и главного внештатного трансфу-
зиолога Минздрава РФ Татьяны Гапоновой. 
Учитываются четыре показателя: наличие 
связи с донором, его согласие на донацию, 
мед отвод и отвод при повторном генотипи-
ровании. Добавим к методике госпожи Га-
поновой «моторинский» пятый элемент — 
сроки поставки — и получим оптимальную 
схему контроля. Пока эта статистика в кли-
никах не ведется и в Федеральном ре гистре 
не предусмотрена. Но без нее не поднять 
эффективность донорской базы.

Предлагаем вынести эту тему на дискус-
сию в рабочей группе ФМБА, где собраны 
поставщики и пользователи Федерального 
регистра. По странному стечению обстоя-
тельств Национальный РДКМ не попал 
в эту группу. Агентство при числило нас 
к группе общественных организаций. 
Наде емся, ошибка будет исправлена в са-
мое ближайшее время.

С искренним уважением,  
Лев Амбиндер,  
президент Русфонда,  
Анна Андрюшкина,  
генеральный директор 
Национального РДКМ

Ангелина Дериволкова живет с мамой 
и младшим братом в городе  Гурьевске 
Калининградской области. У девоч
ки сильно искривлен позвоночник — 
недавно врачи выявили у нее послед
нюю, 4ю степень сколиоза. Ангелине 
трудно ходить, долго сидеть в школе 
на уроках, ее мучает одышка. Выход 
один: установить на позвоночник спе
циальную металлоконструкцию. Опе
рацию готовы провести в московском 
Центре имени Приорова по технологии 
Vertebral Body Tethe    ring. Но стоит такая 
операция больше миллиона рублей — 
сумма для семьи неподъемная. 

На прошлой неделе в школе Ангелины 
состоялся бал. Все как полагается: музы-
ка, красивые платья, пышные прически. 
И танцы — то, что так любит девочка и че-
го ей уже давно не хватает.

Ангелина ходила в танцевальную сту-
дию с трех лет, ездила на соревнования. 
А в семь у нее начал искривляться позво-
ночник — врачи выявили 2-ю степень 
сколиоза,— и жизнь закружилась со-
всем по-другому. Танцы пришлось заме-
нить на постоянные хождения по врачам. 
Кто-то назначал массаж и лечебную физ-
культуру, кто-то — кинезиотерапию, дру-
гой все отменял и говорил, что поможет 
корсет. Ангелина с мамой исправно сле-
довали рекомендациям, только спина де-
вочки искривлялась все больше. Из 2-й сте-
пени сколиоза — в третью, вдобавок по-
явилась хромота, перекосило таз и плечи, 
начал расти горб.

— Дочка отрастила длинные воло-
сы и стала одеваться только в мешкова-
тую одежду большего размера — чтобы 
не привлекать излишнего внимания,— 
рассказывает Виктория, мама Ангели-
ны.— Но я-то знаю, как ей хочется надеть 
что-то нарядное.

Каждое утро Ангелина по 40 минут де-
лает специальные упражнения для спи-
ны. А потом мама отводит ее в школу — 
самой девочке не донести тяжелый порт-
фель с учебниками. На обратном пути, 
если Виктория не может встретить дочку, 
с порт фелем помогает одноклассник. Сра-
зу после школы девочка без сил ложится 
на пол, чтобы отдохнуть,— без этого боль 
в спине становится невыносимой и сесть 
за уроки уже не получается. 

Летом 2022 года Ангелина попала 
на консультацию к нейрохирургу. Тот, ед-
ва взглянув на нее, спросил: 

— Где вы раньше-то ходили? Вы почему 
еще не в Москве на операции?

И дал контакты Сергея Колесова, заве-
дующего отделением патологии позвоноч-
ника Национального медицинского иссле-
довательского центра (НМИЦ) травматоло-
гии и ортопедии имени Н.Н. Приорова. 

— Моя мама однажды увидела сюжет 
про Сергея Васильевича по телевизору 

и посоветовала ехать к нему. Но я тогда 
даже подумать о таком не могла: где мы, 
а где — известный московский хирург,— 
вспоминает Виктория.

Они с Ангелиной побывали на консуль-
тации у Колесова в ноябре прошлого года 
и узнали, что угол искривления позвоноч-
ника достиг уже 72 градусов. 

— Когда доктор сказал, что надо делать 
операцию и ставить на позвоночник спе-
циальную металлоконструкцию, я снача-

ла сильно испугалась,— делится Ангели-
на.— А потом обрадовалась — когда уз-
нала, что после этого смогу вернуться 
к танцам. 

— Одно время дочке даже снились кош-
мары про операцию, что будет больно… 
Но нам объяснили, что это единственный 
способ выпрямить спину. Ангелина и сама 
устала от бесконечного лечения, которое 
в нашем случае не принесло никакого об-
легчения,— добавляет Виктория.

Операцию в НМИЦ травматологии и ор-
топедии проведут по современной техно-
логии VBT (Vertebral Body Tethe    ring): на по-
звоночник установят винты, а к ним при-
крепят гибкий шнур — корд, натяжением 
которого и будет устранена деформация. 

Уже через несколько недель после установ-
ки конструкции девочка восстановится 
и сможет вернуться к нормальной жизни. 

На балу Ангелина с одноклассником 
танцевали вальс — врачи разрешили, в ка-
честве исключения. Он в черном костюме, 
она — в фиолетовом платье в пол. Платье 
выбирала сама. 

— Что я сделаю после операции? Сразу 
побегу записываться в студию на парные 
танцы. Это все, о чем я сейчас мечтаю,— го-
ворит Ангелина.

Только воплощение мечты стоит 
больше миллиона. Помогите девочке 
танцевать.

Анастасия Самбурова,  
Калининградская область

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Г Е Л И Н Ы  Д Е Р И В О Л К О В О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  7 6 7  6 5 6  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позво-
ночника НМИЦ травматологии и ортопедии 
имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов 
(Москва): «У Ангелины грудопоясничный сколиоз 
4-й степени. Девочка испытывает сильную боль, 
начались проблемы с дыханием. Без хирургического 
вмешательства болезнь будет прогрессировать, что 
приведет к еще большему сдавливанию внутренних 
органов, усилению дыхательной и сердечно-мышеч-
ной недостаточности. Ангелине необходима опера-
ция с установкой металлоконструкции по методике 

VBT. Это позволит восстановить опорную функцию 
позвоночника и избежать осложнений. В после-
операционном периоде качество жизни Ангелины 
значительно улучшится». 

Стоимость операции 1 301 656 руб. ООО 
«Ни Хао Партс» внесло 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 450 тыс. руб. 
 Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 
34 тыс. руб. Не хватает 767 656 руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Ангелину Дериволкову, пусть вас не смущает 

цена спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Русфонд или на банковский счет мамы 
Ангелины — Виктории Владимировны Чаплинской. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфон-
де. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или элек-
тронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

В семь у Ангелины начал 
искривляться позвоночник, 
позднее появилась хромота, 
перекосило таз и плечи,  
начал расти горб   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27362,75 (–32,26)
РТС 985,85 (–1,16)
FTSE 100 7761,11 (+16,24)

DAX 15132,85 (+51,21)
DJIA* 33813,87 (+70,03)
NASDAQ Composite* 11418,06 (+104,7)

*На 20:22. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.01.23
Австралийский доллар 49,0935
Английский фунт 85,4263
Белорусский рубль 26,1892
Гонконгский доллар* 88,4534

Дирхам ОАЭ 18,8201
Доллар США 69,1263
Евро 75,3348
Индийская рупия** 84,9659

Казахский тенге** 14,9815
Канадский доллар 51,6138
Китайский юань 10,2491
СДР 93,2998

Сингапурский доллар 52,6877
Турецкая лира* 36,7656
Украинская гривна* 18,7173
Шведская крона* 67,7709

Швейцарский франк 75,1700
Японская иена** 53,5075
*За 10. **За 100. 

Таблетки в клеточку
Закупки лекарств для ФСИН начали расти

Закупки лекарств для  медучреждений 
Федеральной службы исполнения на
казаний в 2022 году увеличились вдвое. 
Такая динамика оказалась го раздо 
выше, чем у операторов госзаказа, 
 приобретающих лекарства для онко
клиник или туберкулезных диспансе
ров. Однако эксперты считают, что это 
не улучшит качество медицинского об
служивания в местах лишения свобо
ды, так как финансирование затрат 
на препараты в этом сегменте не уве
личивается несколько лет, а прошло
годний рост обеспечен за счет низкой 
базы 2021 года.

За весь 2022 год затраты на лекарства для 
медучреждений Федеральной службы испол-
нения наказаний (ФСИН) составили почти 
2 млрд руб.— это вдвое больше год к году, под-
считали в Headway Company по запросу „Ъ“. 
Из этих данных следует, что прошлогодние 
затраты ФСИН не так велики в общем объеме 
госсредств, направленных на лекарственное 
обеспечение, но ни в одном из сегментов гос-
закупок так не росла динамика, как у медучре-
ждений пенитенциарной системы.

Для сравнения: у онкоклиник, занимаю-
щих самую большую долю в гостендерах — 
39%, закупки увеличились на 10% год к году, 
до 145 млрд руб., у туберкулезных диспансе-
ров — на 6%, почти до 15 млрд руб.

Руководитель отдела стратегического раз-
вития Headway Company Людмила Балан-
дина объясняет заметный рост закупок для 
ФСИН в 2022 году низкой базой предшест-
вующего периода. В 2021 году было прио-
бретено препаратов на 976,55 млн руб., что 
в 3,4 раза меньше, чем годом ранее. Эксперт 
не исключает, что причина этого — перера-
спределение части средств, заложенных для 
ФСИН на 2021 год, на госзакупки в 2020 году.

Увеличить в 2020 году госзакупки для 
ФСИН за счет будущего бюджета потребо-
вала пандемия COVID-19, поясняет дирек-
тор по развитию RNC Pharma Николай Бес-
палов. В итоге, по данным аналитиков, 
затраты в этом сегменте в 2020 году достигли 
3,36 млрд руб.— это рекордная сумма в пери-
од с 2018 по 2022 год.

Из данных Headway Company следует, что 
в 2020 году для ФСИН больше всего закуплено 
средств от ВИЧ: на 415 млн руб.— долутегра-
вир, на 332,5 млн руб.— лопинавир + ритона-
вир. Позже на первое место вышли противо-

микробные препараты системного действия, 
на долю которых в 2022 году пришлось почти 
60% общего объема приобретенных лекарств. 
Так, в прошлом году 207 млн руб. потраче-
но на аминосалициловую кислоту, приме-
няемую при туберкулезе. В 2021 году около 
173,4 млн руб. ушло на противотуберкулез-
ный препарат бедаквилин и 148 млн руб.— 
на антибиотик линезолид.

В 2020 году, когда медучреждения ФСИН 
снабжались ВИЧ-препаратами в больших объ-
емах, закупками напрямую занималась сама 
служба. Спустя год эти функции вновь пере-

шли Минздраву РФ. В министерстве заявили 
„Ъ“, что подведомственное ему ФКУ ФЦПиЛО 
продолжает поставлять ФСИН препараты от 
ВИЧ. С 2018 года финансирование госзакупок 
таких средств в целом увеличилось на 10 млрд 
руб., до 31,7 млрд руб., добавили там. Во ФСИН 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Смена оператора госзакупок кардиналь-
но поменяла состав поставщиков лекарств 
для ФСИН. В 2020 году основным контраген-
том службы была структура «Ростеха» «Нацим-
био», говорят в Headway Company. Тогда, по 
данным «СПАРК-Интерфакс», общая сумма 
контрактов компании со ФСИН составила 
3 млрд руб., или 89,2% от общего объема фи-
нансирования за 2020 год. В 2021–2022 годах 
список поставщиков расширился.

Так, основными контрагентами стали «Эд-
вансд Трейдинг» (почти 600 млн руб. с долей 
21%) и «Виренд Интернейшнл» (424,37 млн 
руб., или 15%), подсчитали в Headway Com-
pany. Обе компании созданы выходцами из 
Индии и выпускают противотуберкулезные 
 препараты в России.

По данным «СПАРК-Интерфакс», «Эдвансд 
Трейдингом» владеет Раджеш Шарма: в 2021 
году выручка компании — 1,831 млрд руб., 
из них 57% пришлось на госконтракты. «Ви-
ренд Интернейшнл» с выручкой в 2021 году 
1,2 млрд руб. (из них 85% — госконтракты) 
принадлежит Елене Кумар — супруге экс-ген-
директора компании Ашиша Кумара.

Даже несмотря на высокую динамику ро-
ста закупок лекарств для ФСИН в 2022 году, 
качество обслуживания в медико-санитар-
ных частях ФСИН вряд ли изменится, счи-
тает гендиректор DSM Group Сергей Шуляк. 
По его мнению, причина в том, что финанси-
рование затрат в этом сегменте существенно 
не  меняется несколько лет.

Ольга Август, Халиль Аминов
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Утечки данных из компаний уже ста-
ли привычным делом, но самая све-
жая оказалась любопытной: в сети 
появился архив с исходным кодом 
сервисов и программ «Яндекса» объ-
емом более 44 Гб, состоящий из раз-
делов taxi, classfields, portal и других. 
Компания назвала содержимое утеч-
ки «устаревшим фрагментом кода 
из внутреннего репозитория (хра-
нилище для совместной разработ-
ки кода.— „Ъ“)». Угроз от утечки, по 
словам представителей «Яндекса», 
в компании не видят.

С этим согласился и ряд опро-
шенных мной экспертов, которые, 
возможно, не захотели наступать 
на хвост «Яндексу». Но несколько со-
беседников все же усомнились, что 
публикация в открытом доступе ис-
ходного кода не скажется на рабо-
те ресурсов одной из крупнейших 
IT-компаний страны.

Дело в том, что об исходном коде 
никогда нельзя сказать, что он полно-
стью устарел, так как в любом случае 
какая-то его часть присутствует в сис-
темах даже после множества обновле-
ний. Здесь же речь идет о файлах, да-
тированных прошлым годом, что для 
софтверной компании — самое что 
ни на есть «сейчас». В коде «Яндекса» 
как минимум встречаются логины 
и пароли от серверов баз, содержи-
мое которых может заинтересовать 
зло умышленников, так что компа-
нии придется проверять и менять 
данные, говорит основатель серви-
са разведки утечек данных и монито-
ринга даркнета DLBI Ашот Оганесян.

Кроме того, утечка может при-
влечь не только хакеров, но и обыч-
ные компании, развивающие ре-
сурсы в браузере «Яндекса». Рынку 
интересен код, который «может 
пролить свет на работу алгоритмов 
и дать SEO-оптимизаторам ключи 
для манипуляции с ее результатами». 
Если это правда, спустя какое-то вре-
мя инцидент может повлиять на вы-
дачу в поиске наиболее предприим-
чивых игроков.

Политики, со своей стороны, ви-
дят в инциденте происки недобро-
желателей. «Эта история с утечкой 
исходников смоделирована для дис-
кредитации российского IT-флаг-
мана»,— написал в своем Telegram- 
канале депутат Госдумы Антон Го-
релкин. По его мнению, «кому-то 
сильно не нравится, как  компания 
справляется с геополитическими 
сложностями ведения бизнеса». 
С этим мнением отчасти согласны 
мои собеседники в правительстве, 
которые обеспокоены состоянием 
безопасности инфраструктуры ве-
дущих IT-компаний на фоне инфор-
мации об утечке базы подконтроль-
ного VK почтового сервиса Mail.ru, 
атаки на Ozon в дни распродаж и дру-
гих инцидентов.

Таким образом, хотя в большинст-
ве случаев компании после утечек за-
веряют, что никаких рисков те не со-
здают, пример «Яндекса» указывает 
на обратное. Да, пользователям утеч-
ка пока действительно ничем особен-
ным не грозит. Но если в коде будут 
найдены уязвимости, с их помощью 
возможна организация взломов, ре-
зультатом которых станут уже более 
серьезные инциденты.

Свежая утечка  
из «Яндекса» может 
привлечь не только 
хакеров, но и обыч-
ные компании, раз-
вивающие ресурсы  
в его браузере

Бревняя Русь
Экспорт необработанного леса рухнул на 70% в 2022 году

За год действия ограничений 
по вывозу из России круглого 
леса его поставки за рубеж ожи
даемо упали примерно на 70%, 
до 3,5–3,8 млн кубометров. Ос
новным импортером россий
ского кругляка остался Китай, 
за ним следуют Финляндия 
и Белоруссия. Некоторые участ
ники рынка и перевозчики 
считают запрет эффективным 
для стимулирования внутрен
ней переработки, отмечая рост 
перевозок леса внутри страны. 
Но другие игроки не рассчиты
вают на существенный рост 
спроса в РФ.

Экспорт из России необработан-
ной древесины по итогам 2022 года 
упал на 70%, до 3,8 млн кубометров, 
свидетельствуют данные Рослесин-
форга. Похожие цифры приводит 
WhatWood: по оценке агентства, 

поставки за рубеж упали втрое, до 
3,5 млн кубометров. В целом совокуп-
ный объем экспорта необработанной 
древесины и пиломатериалов в 2022 
году составил 27,1 млн кубомет ров, 
сообщили „Ъ“ в Рослесинфорге.

Больше всего поставок (59% от об-
щего объема), отметили там, при-
шлось на Китай, хотя и на этом на-
правлении отмечено падение на 
63% — до 2,25 млн кубометров. Лиде-
ром среди недружественных стран 
по импорту российского кругляка 
традиционно стала Финляндия, за-
купившая 789 тыс. кубометров, 95% 
из которых пришлись на первый 
квартал. В целом по году поставки 
в эту страну упали на 84%.

На третьем месте по объему за-
купок российского необработанно-
го леса оказалась Белоруссия. Экс-
порт туда, напротив, увеличился 
на 18%, до 242 тыс. кубометров. В це-

лом в страны ЕАЭС было поставле-
но 471 тыс. кубометров, что в два 
раза меньше итогов 2021 года. По-
мимо Белоруссии, рост продаж кру-
глого леса отмечен в ОАЭ (на 53%, до 
4,6 тыс. кубометров), Южную Корею 
(на 106%, до 6,3 тыс. кубометров), 
Маршалловы острова (на 76%, до 
3,64 тыс. кубометров).

Падение экспорта кругляка было 
прогнозируемо с учетом введенно-
го по поручению президента РФ за-
прета на вывоз из России необрабо-
танного или грубо переработанного 
леса хвойных и ценных листвен-
ных пород (дуб, бук, ясень), который 
начал действовать с 1 января 2022 
года. А с 10 июля 2022 года ЕС ввел 
эмбарго на импорт почти всей про-
дукции российского лесопромыш-
ленного комплекса.

Как отмечает директор Рослесин-
форга Павел Чащин, резкое паде-

ние поставок за рубеж круглого леса 
по итогам 2022 года свидетельству-
ет об эффективности  введенного 
 ограничения.

Рост внутренней  переработки 
косвенно подтвердили и в ОАО 
РЖД. Как заявил накануне замгла-
вы транспортной монополии Алек-
сей Шило, перевозки леса для пе-
рерабатывающих предприятий 
Дальнего Востока и Восточной Си-
бири выросли более чем на треть. 
«Как вы знаете, был принят ряд ре-
гуляторных мер, чтобы кругляк не 
уезжал из страны, чтобы стимули-
ровать более глубокую переработ-
ку. Мы, со своей стороны, в 2022 
году очень хорошо наблюдали, что 
эта система начала работать, то есть 
почти на 36% увеличились перевоз-
ки кругляка на предприятия пере-
работки внутри Восточного полиго-
на»,— сообщил он.

В то же время президент Влади-
мир Путин в середине января назы-
вал работу по развитию переработ-
ки леса недостаточной. Источники 
„Ъ“ сомневаются, что в ближайшее 
время стоит рассчитывать на актив-
ный рост переработки древесины 
внутри страны, так как основные 
объемы таких товаров, как фане-
ра, картон и бумажные мешки, экс-
портировались в Европу. При этом 
спрос на внутреннем рынке ог-
раничен и в ближайшие годы не 
прогнозируется его активного ро-
ста, добавляют участники рынка. 
Сложная ситуация в лесопромыш-
ленной отрасли и падение объемов 
производства уже обсуждаются 
на высшем уровне. В феврале еще 
одно совещание по этому вопро-
су должно состояться у  Владимира 
 Путина. 

Ольга Мордюшенко

Прокуроры обратились к давно забытому
Оставленные в самолетах вещи пассажиров попали между аэропортами и авиакомпаниями

Как выяснил „Ъ“, к спору перевозчиков 
и аэропортов о том, кто должен платить 
за хранение забытых на борту вещей, 
подключилась прокуратура. Поводом 
стала жалоба авиакомпаний в Мин
транс на Пулково, где после предосте
режения Ространснадзора продолжили 
выставлять счета за эту услугу. Еще ряд 
аэропортов ввели тариф за хранение 
оставленной ручной клади. На этом 
фоне авиакомпании начали чаще хра
нить вещи у себя, что, по мнению экс
пертов, приближает рынок к междуна
родным стандартам, где вещи хранят 
бесплатно, но недолго — и сдают в по
лицию или на благотворительность. 

Как стало известно „Ъ“, Северо-Западная 
транспортная прокуратура (СЗТП) изучает 
жалобы перевозчиков на требование пла-
ты за хранение забытых в самолете вещей 
пассажиров в Пулково. В июле 2022 года Рос-
транснадзор вынес оператору аэропорта, 
«Воздушным воротам Северной столицы», 
предостережение за навязывание такой 
услуги. Аэропорт не отменил тариф, а с 1 ян-
варя повысил его до 250 руб. за оформление 
и 50 руб. в сутки — за хранение. 

В конце ноября Utair направила в Ассо-
циацию эксплуатантов воздушного тран-

спорта (АЭВТ) письмо (есть у „Ъ“) с жалобой 
на то, что Пулково продолжает «прину-
ждать к заключению допсоглашения об 
оказании услуги», отказываясь принимать 
вещи пассажиров без оплаты. Источник 
„Ъ“ в Минтрансе сообщил, что там получи-
ли обращение и «поручили Ространснадзо-
ру принять меры». Тот, по словам собесед-
ника „Ъ“, направил материалы в СЗТП «для 
принятия мер в рамках прокурорского ре-
агирования». Источник в Ространснадзоре 
подтвердил, что «прокуратура анализирует 
материалы с привлечением ФАС». В службе 
и Минтрансе от ответа отказались, в СЗТП не 
смогли оперативно предоставить коммента-
рий. В ФАС „Ъ“ сообщили, что «вопрос регу-
лируется Минтрансом». 

В авиакомпаниях начали чаще хранить 
забытые вещи у себя. Так, «Уральские ави-
алинии», где оценивали годовые расходы 
на это в «миллионы рублей», отказались 
от услуги в Пулково. На самостоятельное 
хранение перешли в «России»,  пассажиры 
которой оставляют по прилете в Пулково 
за год до 2,5 тыс. предметов. «Аэрофлот» 
и прежде хранил ручную кладь из само-
лета у себя.

Собеседники „Ъ“ в ряде компаний отме-
тили, что в 2022 году тариф за хранение поя-

вился и в других аэропортах. Так, закрытый 
с 24 февраля 2022 года аэропорт Симферопо-
ля разослал в декабре перевозчикам пись-
ма с допсоглашением, предложив платить 
157 руб. за оформление и 219 руб.— за хра-
нение с третьих суток. В аэропорту подчерк-
нули, что перевозчики вправе отказаться от 
услуги. В Храброво (Калининград) хранение 
обойдется в 32 руб. с третьего дня. В Домоде-
дово появился тариф в $18 за доставку забы-
тых в самолете вещей до комнаты невостре-
бованного багажа. Далее пассажир платит за 
хранение 90 руб. в сутки. В Шереметьево — 
150 руб. в день, во Внуково — 132 руб. При 
этом в крупных аэропортах говорили „Ъ“, 
что если пассажир не возвращается за поте-
рей, то расходы несет перевозчик. Перевоз-
чики оценивали издержки в 35–40 млн руб. 
на примере МАШ. 

В Пулково „Ъ“ напомнили, что стол нахо-
док аэропорта принимает на полугодовое 
хранение до 20 тыс. предметов в год, из ко-
торых владельцы забирают всего треть. Все 
это время аэропорт обеспечивает «содержа-
ние помещения, работу сотрудников, обо-
рудования и системы видеонаблюдения». 
В пресс-службе подчеркнули, что услуга ока-
зывается «с соблюдением всех действующих 
авиационных правил и требований».

Согласно ФАП-82, забытые в аэропорту 
и самолетах вещи должны храниться полго-
да, но порядок оплаты в правилах не уточ-
няется. Собеседники „Ъ“ в аэропортовом со-
обществе отмечают, что в международной 
практике сроки хранения обычно короче, 
а за вещи чаще отвечают сами перевозчики. 
Так, на сайте аэропорта Шарль-де-Голль ука-
зано, что забытые в самолете вещи хранят-
ся у авиакомпании, которая через 15 дней 
передает все в полицию. Та хранит их не-
сколько месяцев, а забытые предметы оде-
жды (шарфы, перчатки и др.) сразу переда-
ет на благотворительность. В аэропортах 
Нью-Йорка пассажиров просят обращаться 
в офисы авиакомпаний и предупреждают, 
что платить им придется только за доставку 
забытых вещей.

Другой распространенный вариант: ког-
да предметы месяц бесплатно хранит у себя 
привлеченная хэндлинговая служба аэро-
порта, в случае если у лоукостера нет там сво-
его офиса, говорит гендиректор Friendly Avia 
Support Александр Ланецкий. Обычно пред-
меты обязательно хранятся не дольше трех 
месяцев, «так как большинство забытых ве-
щей пассажиры либо забирают в первые два 
дня, либо никогда». 

Айгуль Абдуллина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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«Дом.РФ» распределил новые  
лимиты среди банков—участни-
ков льготных ипотечных про-
грамм — на новостройки и се-
мейную. Общий объем соста-
вил 1,25 трлн руб., а с учетом ра-
нее выделенных средств достиг 
7,6 трлн руб. Традиционно круп-
нейшие объемы поделили игро-
ки, занимающие основные доли 
рынка. При этом участвующие 
в программах банки держат 
ставки заметно ниже предель-
ных. По словам экспертов, от-
казываясь от части маржи, они 
рассчитывают на рост портфеля 
и конкурентоспособности.

На этой неделе оператор льгот-
ных ипотечных программ «Дом.РФ» 
завершил распределение новых ли-
митов среди банков, рассказали „Ъ“ 
в организации. По программе льгот-
ной ипотеки на новостройки под 
8% годовых (действие продлено до 1 
июля 2024 года) дополнительный ли-
мит составил 900 млрд руб. В резуль-
тате совокупный объем программы 
достиг 4,5 трлн руб. С учетом уже вы-
данных кредитов у банков остается 
возможность выдать по ней 1,2 трлн 
руб. кредитов. По семейной ипоте-
ке с предельной ставкой 6% годовых 
дополнительный лимит по ней со-
ставил 350 млрд руб., а общий объем 
средств по программе достиг 3,1 трлн 
руб. С учетом предыдущих выдач бан-
ки получили возможность прокреди-
товать клиентов еще на 1,5 трлн руб.

Из 78 участников программы 
ипотеки на новостройки за новы-
ми лимитами обратились 46 бан-
ков, по семейной ипотеке из 60 
кредиторов — лишь 21 банк. «Все 
средства были распределены меж-
ду кредиторами пропорционально 
объему требований на основе подан-
ных заявок»,— пояснили в «Дом.РФ». 
К настоящему времени по програм-
ме льготной ипотеки на новострой-
ки с момента запуска в апреле 2020 
года выдано более 970 тыс. кредитов 
на 3,3 трлн руб. По семейной ипоте-
ке, появившейся в 2018 году,— более 
450 тыс. кредитов на 1,6 трлн руб.

По оценке управляющего дирек-
тора АО «Дом.РФ» Светланы Некра-
совой, в ближайшие полтора года 
дополнительные лимиты позволят 
улучшить жилищные условия более 
450 тыс. семей. Льготные программы 
преимущественно распространены 
на первичный рынок (исключение 
в семейной ипотеке для жилья на тер-
ритории сельского поселения в ДФО).

Вместе с тем интерес заемщиков 
к новостройкам и вторичному жи-
лью отличается в зависимости от бан-
ка. В Сбербанке за первые три недели 
января выдали 7,7 тыс. кредитов (по 
обеим программам) на 34 млрд руб. 
Но спрос на вторичный рынок боль-
ше: за тот же период его доля в сдел-
ках составила почти 62%, уточнили 
в банке. По оценке Росбанка, доля го-
спрограмм в его выдачах в 2023 году 
составит 37–38%.

В ВТБ, который не раскрыл дан-
ные по январю, говорят, что по го-
спрограммам проводится каждая вто-
рая сделка. В МТС-банке сообщили, 
что сейчас получают больше заявок 
со стороны ипотечных заемщиков 
на первичном рынке. Спрос на такие 
квартиры выше, чем на вторичное жи-
лье, утверждают в «ФК Открытие», «это 
объясняется наличием госпрограмм 
с низкими ставками». В ПСБ в январе 
на госпрограммы приходится более 
60% выдач ипотечных кредитов.

По расчетам „Ъ“, исходя из пред-
варительных оценок общих выдач 
всеми банками в 2022 году в рамках 
двух госпрограмм выдано почти 40% 
ипотеки.

Наиболее эффективные участники 
программ — банки, у которых нала-

жена тесная связь с застройщиками, 
это обеспечивает приток клиентов, 
говорит главный эксперт аналитиче-
ской компании «Русипотека» Сергей 
Гордейко. Вместе с тем участие в льгот-
ных госпрограммах подразумевает 
серьезную бюрократическую нагруз-
ку, что может отпугивать некоторых 
игроков, полагает эксперт.

Дополнительно банки привлека-
ют клиентов, устанавливая процен-
ты по кредитам ниже установленно-
го государством предельного уровня 
(по льготной ипотеке — 8%, по семей-
ной — 6%). Разница в ставках по льгот-
ной ипотеке составляет 0,1–0,7 п. п., 
по семейной достигает 0,9 п. п. Пла-
ны по изменению ставок в этом году 
банки раскрывают неохотно. Не пла-
нируют их снижать в МТС-банке, 
«Дом.РФ» и Абсолют-банке, где уточ-
няют, что регулярно дают дополни-
тельные скидки в 0,25–0,5 п. п. в рам-
ках акций. «Это значит, что эти банки 
готовы отказаться от части своей мар-
жи для формирования кредитно-
го портфеля»,— отмечает господин 
Гордейко. По его мнению, банки, ко-
торые «не могут предложить пони-
женную ставку, сейчас становятся не-
конкурентоспособными».

Ольга Шерункова

«Дом.РФ» пристроил лимиты
Льготные ипотечные программы выросли на 1,25 трлн рублей

После ужесточения Центробан-
ком условий выдачи ипотеки 
с заниженной ставкой, субсиди-
руемой девелоперами за счет по-
вышения цен на недвижимость, 
участники рынка стали приду-
мывать новые способы привле-
чения покупателей. Так, круп-
ный застройщик — группа ПИК 
в своих проектах в Москве на-
чала продавать жилье с кэшбэ-
ком в 15% от стоимости кварти-
ры. Однако и в этом случае стои-
мость лотов оказывается выше, 
чем без возврата средств. Экс-
перты не исключают, что мас-
совое распространение на рын-
ке таких программ вызовет не-
гативную реакцию ЦБ, который 
может расценить их как ипотеч-
ные сделки без первоначально-
го взноса.

ГК ПИК запустила краткосрочную 
программу возврата первоначально-
го взноса по ипотеке в 15% при по-
купке квартир более чем в 40 своих 
проектах в Москве при оплате кре-
дита картами Tinkoff Black или Tin-
koff Black Premium и после регистра-
ции сделки в Росреестре, следует из 
информации на сайте компании. 
В ПИК сообщили „Ъ“, что выплачива-
ют кэшбэк в размере 15% за счет своих 
средств, что дает возможность поку-
пателям квартир направить выручен-
ные средства в том числе на досроч-
ное погашение части ипотеки.

Но, как следует из размещенных 
на сайте застройщика прайс-листов, 
стоимость квартиры с кэшбэком ока-
зывается на 10–15% выше, чем при 
покупке квартиры без участия в этой 
программе. Например, квартира 
в 77 кв. м в ЖК «Юнино» при кэшбэ-
ке обойдется в 13 млн руб., без него — 
в 11,8 млн руб., жилье в 46 кв. м в Ал-

туфьево — в 12,3 млн руб. с возвратом 
части средств, а без — в 11,1 млн руб., 
недвижимость в 32,4 кв. м — в 12,3 млн 
руб. и 10,9 млн руб. соответственно.

В ПИК заявили „Ъ“, что наценка 
на квартиру несопоставима с раз-
мером кэшбэка и, кроме того, стои-
мость жилья после завершения стро-
ительства дорожает в цене на 15–20%. 
«Если даже покупать объект на высо-
кой стадии готовности, то надо пони-
мать, что в долгосрочной перспекти-
ве жилье не дешевеет и наценка за 
кэшбэк со временем компенсирует-
ся»,— утверждает партнер Est-a-Tet 
Владимир Моребис. В Тинькофф-бан-
ке (операторе программы) сообщи-
ли, что в ценообразовании продукта 
партнера не участвуют, но проверяют 
все сделки на предмет соответствия 
рыночной стоимости объекта.

В таком партнерстве Тинь-
кофф-банк активизирует клиентскую 
базу и получает дополнительные обо-
роты по картам, говорит собеседник 
„Ъ“ на банковском рынке. Другой 
банкир полагает, что Тинькофф-банк 
предоставляет свою базу данных кли-
ентов для кросс-продаж с ГК ПИК, по-
лучая за это, судя по всему, комиссию.

«По сути, кэшбэк — такой же мар-
кетинговых ход застройщиков, как 
и кредиты с „околонулевыми“ ставка-
ми»,— замечает главный эксперт «Ру-
сипотеки» Сергей Гордейко. Застрой-
щики внедряли такие программы 
прошлой осенью для поддержания 
спроса в кризис: они предполагали 
ипотеку под 0,1–3%, что ниже даже 
по субсидируемым государством жи-
лищным кредитам, ставка по кото-
рым на тот момент была на уровне 
7%. Разницу между низкой и реальной 
ставкой застройщики компенсирова-
ли за счет повышения цен на кварти-
ры. Это вызвало негативную реакцию 

Центробанка, пообещавшего в конце 
2022 года ограничить такие програм-
мы, увеличив для банков, принимаю-
щих в них участие, надбавки к коэф-
фициентам риска по кредитам. В ЦБ 
на вопрос „Ъ“ о новом на рынке меха-
низме с возвратом первоначального 
взноса в 15% не ответили.

Опрошенные „Ъ“ другие застрой-
щики пока не вводили кэшбэк для 
своих проектов, но внимательно из-
учают опыт ПИК. Эту программу мож-
но считать дотацией застройщиками 
первоначального взноса, который яв-
ляется чувствительным для покупате-
лей квартир, считает Сергей Гордей-
ко. В такой ситуации, по его словам, 
у части покупателей появляется воз-
можность получить для такого взноса 
потребкредит и погасить его за счет 
кэшбэка от застройщика. Но для по-
купателей условия по страхованию 
сделки с кэшбэком будут жестче за 
счет повышенного размера страхов-
ки, предупреждает один из банкиров.

По словам другого источника „Ъ“ 
из числа банкиров, у банков, креди-
тующих покупку жилья по завышен-
ной цене по программам застрой-
щиков, стоимость залоговой массы 
окажется «искусственно завышен-
ной». При такой ситуации регулятор 
может расценить кэшбэк как кредит 
без первоначального взноса и по-
высить для банков, выдающих ипо-
теку по таким сделкам, надбавки 
к коэффициенту риска, не исключа-
ет младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Анатолий 
Перфильев. Но пока, как считает 
Владимир Моребис, таких рисков 
нет, поскольку сейчас объем сделок 
с кэшбэком невелик.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова,  
Ольга Шерункова

Ставки вышли бэком
Девелоперы осваивают новый способ  
привлечения покупателей

В ОАО РЖД отмечают резкий 
рост в начале года контейнер-
ных перевозок в направлении 
портов и погранпереходов Даль-
него Востока и высокий спрос 
на такие отправки, превыша-
ющий возможности вывоза. 
Только на погранпереход За-
байкальск стремится в семь раз 
больше контейнерных грузов, 
чем может передать ОАО РЖД. 
Участники рынка подтвержда-
ют, что и перевозки, и спрос рас-
тут, и считают, что для увеличе-
ния грузопотока нужно задейст-
вовать новые погранпереходы, 
увеличивать подвоз платформ 
на восток и наращивать вес кон-
тейнерного поезда.

Контейнеропоток на Восточном 
полигоне в адрес портов на Даль-
нем Востоке увеличился в январе 
(по итогам 24 дней месяца) на 80,9%, 
сообщил замгендиректора ОАО 
РЖД Алексей Шило. Свой вклад 
вносят и три дополнительных кон-
тейнерных поезда, назначенных 
в прошлом году в этом направлении 
и сохраненные на весь 2023 год, от-
метил он. Господин Шило также 
обратил внимание на более низкую 
базу для сравнения — в январе 2022 
года российская логистика еще не 
перестраивалась на восток.

Сейчас спрос на перевозки кон-
тейнеров в направлении Дальне-
го Востока очень высокий, отмеча-
ет господин Шило: «Например, на 
погранпереход Забайкальск можем 
передавать примерно 240 контей-
нерных поездов в месяц, а общий 
объем заявок на этот стык превыша-
ет 1,6 тыс.». По китайским пунктам 
пропуска спрос в разы превышает 
те параметры, которые согласованы 
китайской стороной, подчеркивает 
он. На лесные грузы — пиломате-
риалы, фанеру, шпон и так далее — 
сейчас приходится 70% перевозок 
грузов в контейнерах на Восточном 
полигоне. По словам Алексея Шило, 
на февраль намечено совещание 
с «Китайскими железными дорога-
ми», и ОАО РЖД будет просить о ро-
сте числа контейнерных поездов че-
рез Забайкальск до десяти в сутки. 
Также обсуждается возможность за-

грузки погранперехода Нижнеле-
нинское—Тунцзян, изначально со-
здававшегося под перевозку только 
угля и руды, контейнерами и лесны-
ми грузами.

Участники рынка подтвержда-
ют тренд на рост отправок, хотя 
по-разному оценивают его темпы. 
В компании «Евросиб СПб-Транс-
портные системы» говорят, что от-

правки увеличились на 15–20%. 
«Китай активно выходит из панде-
мийных ограничений, более пла-
ново происходит передача поездов, 
активизируются грузоотправите-
ли,— поясняют там.— Виден зна-
чительный прирост отправок кон-
тейнеров в полувагонах на запад 
как результат предложенной ОАО 
РЖД технологии». «В период перед 
китайским Новым годом, пример-
но за полтора месяца, традицион-
но наблюдается всплеск грузопото-
ка в Китай,— говорит директор по 
стратегии и развитию FESCO Мак-
сим Шишков.— В сам китайский 
Новый год происходит существен-
ное замедление грузопотоков. Поэ-
тому приведенная динамика зако-
номерна».

При этом участники рынка ви-
дят разные способы приведения 
реального контейнеропотока в со-
ответствие со спросом. «Одним из 

инструментов может стать увеличе-
ние веса контейнерного поезда че-
рез увеличение количества вагонов, 
контроль заполняемости,— полага-
ют в „Евросибе“.— Очевидные ин-
фраструктурные решения — с уве-
личением мощностей, выбором 
участков — весьма долгосрочная 
тема, которой нужно заниматься се-
рьезно. Стоимость непринятия ре-
шений в прошлые годы весьма вы-
сока, что сейчас и ощущается».

Ключевая задача — увеличить 
количество согласовываемых за-
явок на отправку платформ в на-
правлении Дальнего Востока, счи-
тают в «Трансконтейнере» (входит 
в ГК «Дело»). «Необходимо разви-
вать новые маршруты — например, 
погранпереход Нижнеленинское 
с потенциальной пропускной спо-
собностью в одну-две пары контей-
нерных поездов в сутки,— говорят 
там.— Регулярные контейнерные 
перевозки через этот пункт про-
пуска позволят разгрузить Забай-
кальск». Важно наращивать груже-
ный экспорт из России через стыки 
Казахстана с Китаем взамен порож-
них перевозок: грузовая база по экс-
порту в Казахстан и транзиту в КНР 
есть, требуется согласование допол-
нительно полутора груженых кон-
тейнерных поездов в сутки на ва-
гонах «Трансконтейнера» с февраля 
2023 года со снижением отправок 
порожняка. Последние две меры, 
говорят в компании, создают резер-
вы для пропуска более 100 контей-
нерных поездов в месяц.

«Любые оптимизационные тех-
нологические мероприятия при-
ветствуются, но они не решают во-
прос по увеличению грузопотока 
фундаментально,— говорит испол-
нительный директор Евразийско-
го союза участников железнодорож-
ных перевозок (ЕСП, объединяет 
крупнейших контейнерных опе-
раторов) Сергей Авсейков.— Поэ-
тому для экспорта приоритетный 
путь — это сбалансированный под-
ход к распределению дефицитного 
Восточного полигона». Он поясняет, 
что сейчас дают вывезти 22 поезда 
в сутки, а необходимо минимум 25.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры устремились в Китай
Отправки из России растут на фоне снятия локдаунов в КНР

По данным South China Morning 
Post (SCMP), объем китайского иг-
рового рынка в 2022 году снизил-
ся на 10,3%, до $40,1 млрд. Одной 
из причин падения, пишет SCMP 
со ссылкой на отчет CNG, стал чрез-
мерно жесткий контроль регуля-
торов за контентом. Сейчас Китай 
ослабил меры.

Если инициатива о реестре за-
прещенных видеоигр примет фор-
му закона, а санкции будут вклю-
чать уголовное преследование, 
официальная дистрибуция таких 
игр остановится, отмечает главный 
юрисконсульт практики интеллек-
туальной собственности юридиче-
ской компании ЭБР Кирилл Ляхма-
нов: «Это, скорее всего, не повлияет 
на саму доступность таких игр: если 

их нельзя будет приобрести офици-
ально, то наверняка получится ска-
чать с торрента». 

Государство, пытаясь получить 
жесткий контроль над видеоигра-
ми, добьется кардинально проти-
воположного результата, предупре-
ждает директор центра цифрового 

развития Центра стратегических 
разработок Александр Малахов: «Со-
здание списка правильных и непра-
вильных игр, введение иных огра-
ничений не заставит аудиторию 
играть в российские патриотиче-
ские продукты, которых, впрочем, 
пока еще нет». Он добавляет, что 
такой подход в долгосрочной пер-
спективе лишь снизит возможность 
контроля за компьютерными игра-
ми и приведет к вымыванию денег 
из российского игрового рынка, что 
в конечном счете поставит крест на 
создании конкурентных игровых 
продуктов. Прежде чем ограничи-
вать иностранные игры, добавляет 
господин Малахов, нужно создать 
«национальный конкурентный ры-
нок и всю экосистему вокруг».

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев

Подсознанный выбор

Действительно,  
мы видим,  

что ряд ограничений 
(Китаем) снимается, 

и в том числе  
мы видим это и по объему  

передачи грузов
— Алексей Шило,

заместитель гендиректора ОАО РЖД,  
26 января

Ц И Т А Т А

Распределение лимитов на госпрограммы льготной ипотеки
Банк Дополнительные лимиты (млрд руб.) Действующие лимиты (млрд руб.)
 Всего Льготная Семейная Льготная Семейная 
  на новостройки  на новостройки
Сбербанк 325,1 258,0 67,1 1648,9 1210,3

ВТБ 277,3 199,0 78,3 783,5 713,2

Росбанк 102,0 49,8 52,2 51,6 28,4

Россельхозбанк 81,4 55,3 26,1 76,8 57,4

Альфа-банк 68,0 52,3 15,7 231,6 124,1

МКБ 59,2 36,9 22,4 49,2 27,1

«ФК Открытие» 55,3 48,2 7,2 127,6 68,4

Газпромбанк 53,8 33,9 19,9 79,5 72,2

Банк «Дом.РФ» 42,8 21,9 20,9 138,7 113,7

Промсвязьбанк 39,9 27,5 12,3 123,5 54,7

Банк «Санкт-Петербург» 33,3 25,8 7,5 42,1 32,8

Совкомбанк 29,6 29,6 — 36,7 25,1

МТС-банк 22,3 14,4 7,9 4,3 0,3

Уралсиб 16,4 11,4 5,0 42,4 30,5

УБРИР 9,2 6,1 3,1 3,9 3,4

Тинькофф-банк 7,8 6,5 1,3 3,0 19,1

Металлинвестбанк 5,5 5,5 — 12,5 27,8

«Ак Барс» 4,0 4,0 — 27,2 14,1

«Кубань кредит» 3,1 2,3 0,8 9,9 4,2

РНКБ 2,3 1,3 0,9 15,5 6,8

Абсолют-банк 1,8 1,8 — 19,3 30,0

«Зенит» 1,5 1,5 — 6,0 6,8

«Центр-инвест» 1,1 1,1 — 4,0 3,0

«Урал ФД» 1,5 0,8 0,7 0,9 0,7

«Левобережный» 1,3 0,7 0,6 2,1 —

Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен. Источник: по данным АО «Дом.РФ».

с1

10,3 процента
составило падение 
объема рынка видеоигр 
КНР по итогам 2022 
года, по данным South 
China Morning Post
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Союз дикторов просит Госду-
му установить специальное ре-
гулирование синтеза челове-
ческого голоса с помощью тех-
нологий искусственного ин-
теллекта (ИИ). Дикторы гово-
рят о случаях кражи их голосов 
и опасаются снижения доходов 
на фоне распространения тех-
нологий. Предлагается, в част-
ности, ввести лицензии на ис-
пользование определенного го-
лоса. Компании, синтезирую-
щие речь, говорят, что заботят-
ся о легитимности технологии. 
Но юристы подтверждают, что 
голос никак не защищен от ко-
пирования.

„Ъ“ ознакомился с копией пись-
ма Союза дикторов России главе ко-
митета Госдумы по информполи-
тике Александру Хинштейну от 26 
января. Дикторы предлагают в нем 
разработать регулирование синте-
за голосов с помощью ИИ. В союзе 
подтвердили подлинность письма, 
господин Хинштейн заявил „Ъ“, что 
пока его не получал.

Речь идет о технологиях, кото-
рые копируют голос человека на 
основе звуковой записи и позво-
ляют в дальнейшем использовать 
его в голосовых помощниках, он-
лайн-синтезаторах и пр. В перспек-
тиве получить синтезированную 
речь станет дешевле, чем записать 
диктора, и многие голосовые арти-
сты лишатся работы, считают авто-
ры письма. Дикторы в письме рас-
сказывают о фактах «кражи» голо-
са с помощью ИИ: «Нет ни норм, 
ни практики, ни понимания, как 
писать претензию. Заказчики ссы-
лаются на договор, в котором есть 
пункты про отчуждение прав, пра-
во на переработку и право переда-
чи третьим лицам».

Члены союза предлагают закре-
пить запрет на отчуждение прав 
исполнителей при использова-
нии  голосового синтеза и перейти 
на лицензионные договоры «с чет-
ко определенным сроком дейст-

вия», как в сфере защиты прав на 
товарный знак. Также предлагается 
закрепить норму о том, что запись 
синтезированного голоса может ис-
пользоваться только в конкретном 
проекте.

ИИ-инструменты начинают ак-
тивно внедряться для озвучивания 
аудиокниг, сообщал „Ъ“ 23 янва-
ря: участники рынка рассчитыва-
ют, что это удешевит и ускорит про-
цесс их производства. «Издательст-
вам нужна хорошая озвучка по при-
емлемой цене, дикторам — сохра-
нение профессии, которой многие 
отдали годы»,— говорит руководи-
тель аудиопроектов Alpina Digital 
Николай Боронин. У владельца или 
разработчика ИИ должен быть дого-
вор на использование голоса, одна-
ко от прямого пиратства никто не 
застрахован, признает он.

В издательской группе «Экс-
мо-АСТ» считают, что опасения дик-
торов «не в полной мере оправдан-
ны». Сервис «Яндекса» SpeechKit, 
с которым сотрудничает группа, за-
ключает договоры с диктором, на 
основе голоса которого синтези-
руется речь, говорят в пресс-служ-
бе группы. Кроме того, без личного 

участия специалиста, чей голос ото-
бран по специальным параметрам, 
невозможно добиться качества ав-
томатического озвучивания, добав-
ляют в группе.

Глава VS Robotics (занимается ре-
шениями на базе речевых техно-
логий) Дмитрий Теплицкий рас-
сказал, что в теории синтезиро-
вать речь определенного челове-
ка можно и без многочасовой запи-
си: «У нас есть опыт создания голо-
сов  знаменитых личностей на ос-
нове записей спектаклей, отрыв-
ков из фильмов, публичных вы-
ступлений. Здесь важно, чтобы за-
писи были как можно более чи-
стыми и сопровождались тексто-
вой расшифровкой». Но для со-
здания нового голоса для TTS 
(text-to-speech, преобразование тек-
ста в речь) компания все же отбира-
ет дикторов и записывает их живой 
голос продолжительностью от пяти 
часов. Гендиректор ЦРТ Дмитрий 
Дырмовский отмечает, что компа-
нии-лидеры в области речевых тех-
нологий уделяют внимание леги-
тимности его применения «и в це-
лом этике ИИ».

Голос невозможно защитить 
от «копирования»: если имитиро-
вание само по себе совершается 
без преступного умысла, то за та-
кое использование даже ответст-
венности не предусмотрено, го-
ворит управляющий партнер En-
terprise Legal Solutions Юрий Фе-
дюкин: «Понять дикторов можно, 
но с точки зрения закона реализа-
ция их инициативы невозможна 
просто в силу того, что законом за-
щищается не голос, а фонограмма, 
созданная с его применением». Вне-
сение изменений в российское за-
конодательство, которые могли бы 
сделать это возможным, не имеет 
смысла, полагает Юрий Федюкин, 
поскольку обрабатывать фонограм-
мы дикторов тогда просто будут 
в других странах.

Валерия Лебедева,  
Юрий Литвиненко

У дикторов  
крадут голоса
Представители отрасли просят  
о регулировании технологий синтеза речи

В даркнете увеличилось пред-
ложение номинальных аккаун-
тов для работы на криптобир-
жах. Они недороги и нередко 
используются мошенниками 
для отмывания средств. Одна-
ко нынешний рост, по словам 
экспертов, связан в том числе 
с ограничениями, введенными 
криптобиржами против росси-
ян. При этом в механизме оста-
ется много рисков, в том числе 
доступа к аккаунту исходного 
держателя.

По словам опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, в даркнете увеличилось чи-
сло предложений зарегистриро-
ванных аккаунтов на криптобир-
жах. Количество предложений вы-
росло в два раза по сравнению с на-
чалом 2022 года, уточняет сотруд-
ник группы анализа угроз ИБ Posi-
tive Technologies Николай Чурсин. 
Как рассказывает аналитик Digital 
Footprint Intelligence Петр Мареи-
чев, количество новых объявлений 
о продаже готовых и верифициро-
ванных кошельков на различных 
криптобиржах в декабре прошлого 
года достигало 400.

Ранее эксперты отмечали, что 
в даркнете значительно выросло 
количество предложений по отри-
совке документов для прохождения 
процедуры «знай своего клиента» 
(KYC) у финансовых организаций 
(см. „Ъ“ от 27 декабря 2022 года).

В среднем стоимость учетных 
данных аккаунтов (логин и па-
роль) составляет $50, отмечает го-
сподин Чурсин. «За учетные дан-
ные с QR-кодом для двухфактор-
ной аутентификации, полным па-
кетом документов, на которые 
был зарегистрирован аккаунт, по-
чтой и Cookie (данные, которые 
хранятся на компьютере владельца 
аккаунта, по которому сайт его уз-

нает.— „Ъ“), покупатель заплатит 
в среднем $300»,— уточнил он.

Эксперт группы анализа внеш-
них цифровых угроз «Инфосистемы 
Джет» Дмитрий Богачев пояснил, 
что цена зависит от нескольких фак-
торов: страна регистрации, дата ре-
гистрации (чем старше аккаунт, тем 
выше цена) и история активности. 
Как правило, стартовый пакет содер-
жит в себе данные для входа в акка-
унт, резервные средства получения 
доступа, реквизиты онлайн-телефо-
нии для получения СМС, паспорт но-
минала, добавил СЕО Match Systems 
Андрей Кутьин.

Спрос во многом обусловлен тем, 
что в последние месяцы многие 
криптобиржи блокируют россий-
ские аккаунты или не дают вывес-
ти деньги на карты российских бан-
ков, считает директор по развитию 
специальных сервисов «РТК-Солар» 
Игорь Сергиенко. При этом есть две 
категории покупателей, отмечает 
глава InDeFi Smart Bank Сергей Мен-
делеев,— россияне, которые столк-
нулись с блокировками и вынужде-
ны покупать аккаунт для повседнев-
ной работы, а также те, кому подоб-
ные услуги «нужны для криминаль-
ных дел». Сооснователь BerezkaDAO 
и Weezi Роман Кауфман заметил, что 
ввиду роста объема взломов бирж, 
протоколов и мостов централизо-
ванные биржи являются «отличным 
средством для отмывания любых 
грязных активов».

С точки зрения российского за-
конодательства говорить об ответ-
ственности за подобные действия 
сложно, отмечают юристы. В рам-
ках применения ст. 174 УК РФ («Ле-
гализация (отмывание) денежных 
средств или иного имущества, при-
обретенных другими лицами пре-
ступным путем») теоретически воз-
можно, но с очень большим коли-

чеством оговорок и сопутствующих 
действий (например, вывод с крип-
тобиржи на банковский счет), пояс-
няет адвокат Балтийской коллегии 
адвокатов имени Анатолия Собчака 
Елена Менде.

Сам факт покупки чужого аккаун-
та не формирует состава нарушения 
или преступления, поскольку он не 
является имуществом, в отличие от 
криптовалюты, отмечает директор 
экспертной группы Veta Дмитрий 
Жарский. При этом, по его словам, 
криптовалюта по нынешним зако-
нам имуществом признается, соот-
ветственно, при совершении сде-
лок с таким имуществом необходи-
мо уплачивать НДФЛ. «Если мы ис-
ходим из того, что аккаунт приобре-
тается с целью уклонения бенефи-
циара от декларирования крипто-
валютных активов и уплаты нало-
га при совершении сделки с ним, то 
ответственность может наступить 
именно за нарушение требований 
налогового законодательства»,— 
уточнил юрист.

Однако и для законопослушных 
россиян в покупке таких аккаунтов 
остается много рисков, предупре-
ждают эксперты. Например, всегда 
есть риск в один миг оказаться без 
средств, «если вдруг умный дроп 
(подставной человек.— „Ъ“) внезап-
но обратится на биржу и скажет, что 
у него угнали аккаунт»,— отмечает 
Сергей Менделеев. Продажа акка-
унтов, как любой теневой рынок, не 
гарантирует защиту покупателя — 
поэтому в сегменте «полно разво-
дил», рассказал основатель Techno-
bit и Satoshi Spirit Александр Пере-
сичан. Никто, подчеркнул он, не мо-
жет дать гарантию, что после оплаты 
покупатель хоть что-то получит.

Ксения Куликова,  
Юлия Пославская,  
Екатерина Волкова

Инвесторам зашли аккаунты
Российские клиенты криптобирж  
покупают данные для обхода блокировок 

Уход из России части глобаль-
ных модных брендов привел 
к резкому снижению активно-
сти арендаторов этого сегмен-
та в торговых центрах. В 2022 
году доля магазинов одежды 
и обуви в структуре новых сде-
лок по аренде сократилась до 
минимальных за пять лет 34%, 
а их место теперь занимают опе-
раторы сферы услуг и развле-
чений. Последние обеспечива-
ют стабильный поток посетите-
лей и арендуют большие площа-
ди, но платят невысокие ставки 
аренды.

Доля fashion-ритейлеров в общем 
объеме новых сделок по аренде пло-
щадей в торговых центрах в 2022 
году опустилась с 42,2% до 34%, что 
стало минимальным уровнем за по-
следние пять лет. Об этом говорит-
ся в исследовании CORE.XP. Похо-
жие цифры приводит Nikoliers, где 
подсчитали, что по итогам 2022 года 
fashion-ритейлеры занимали 32,6% 
площадей в торгцентрах и 21,6% 
в структуре новых сделок по аренде 
помещений. Динамику в Nikoliers 
не раскрыли.

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
связывает тенденцию с уходом ча-
сти иностранных модных брен-
дов. Именно глобальные игроки ра-
нее обеспечивали высокую актив-
ность одежных ритейлеров, указы-
вает он. По данным CORE.XP, среди 
арендаторов торгцентров о прекра-
щении деятельности объявило 37% 
брендов. Наиболее чувствитель-
ным для владельцев недвижимо-
сти стал уход группы H&M (управля-
ла около 150 магазинами), указыва-
ют в CORE.XP. А точки Inditex (Zara, 
Massimo Dutti, Pull & Bear, Bershka 
и др.) перешли под управление но-
вым владельцам.

Гендиректор Fashion Consult-
ing Group (FCG) Анна Лебсак-Клей-
манс отмечает, что в мире такие 
глобальные бренды, как Zara, 
H&M и Uniqlo, в 2022 году также за-
тормозили темпы по открытию но-
вых магазинов, активизировав раз-
личные маркетинговые программы 
по привлечению покупателей в он-
лайн. По ее словам, это связано с об-
щим переходом части спроса на оде-
жду и обувь на интернет-площадки, 
который усилился еще во время 
пандемии.

По данным CORE.XP, на этом 
фоне наращивать активность по 
аренде помещений в торговых цен-
трах стали операторы из сферы 
услуг и развлечений. За 2022 год их 
общая доля в структуре новых сде-
лок выросла с 18,6%, до 39,3%, под-
считали в компании. В их число 
консультанты включают термы, бо-
улинги, фитнес-клубы, ремонтные 
мастерские, медицинские центры, 
салоны красоты и т. д.

Руководитель отдела аренды 
торговых площадей CORE.XP Над-
ежда Цветкова отмечает, что такие 
арендаторы более выгодны для соб-
ственников торгцентров, так как 
формируют стабильный поток по-
сетителей и арендуют большие пло-
щади. Если одежные магазины зани-
мают в среднем по 380 кв. м, то сер-

висные услуги — по 670 кв. м, а раз-
влекательные центры — по 1,95 тыс. 
кв. м, уточняет она. Эксперт Fran-
shiza.Ru Анна Рождественская так-
же отмечает рост спроса на органи-
зацию в торгцентрах ресторанных 
пространств. Но, добавляет госпо-
жа Цветкова, операторы сервисных 
и развлекательных точек платят не-
высокую ставку аренды, потенциал 
роста которой ограничен.

Как указывают в CORE.XP, фор-
мирующие стабильный трафик 
арендаторы сегодня особенно важ-
ны для торгцентров. По данным Fo-
cus Technologies, с января по но-
ябрь 2022 года Mall Index (число по-
сетителей на 1 тыс. кв. м площадей) 
в торгцентрах площадью от 80 тыс. 
кв. м в Москве и Подмосковье сокра-
тился на 25% год к году. В объектах 
площадью от 40 до 80 тыс. кв. м по-
казатель снизился на 7%.

Президент Национального фит-
нес-сообщества Елена Силина отме-
чает, что клубам приходят предло-
жения аренды помещений в торг-
центрах, но не всегда такие вари-
анты оказываются им интересны. 
«Зачастую стоимость аренды в торг-
центрах оказывается завышен-
ной,  а уровень инженерных ком-
муникаций может быть недостаточ-
ным»,— поясняет она. Кроме того, 
добавляет госпожа Силина, сни-
зившийся трафик в торгцентрах со-
кращает возможности для клубов 
по привлечению клиентов. Регио-
нальный директор по торговой не-
движимости NF Group Евгения Хак-
бердиева говорит, что для владель-
цев торгцентров происходящие со-
бытия могут стать индикатором не-
обходимости смены концепции 
и адаптации объектов к потребно-
стям иных арендаторов.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Одежку провожают по уму
Среди арендаторов площадей в торгцентрах  
стало меньше fashion-сетей

Можно сколько угодно 
говорить о том,  

что роботы вытеснят 
какие-то специальности, 

заменят людей.  
Не соглашусь с этим

— Михаил Мишустин,
премьер РФ,  

2 сентября 2021 года (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

2,4 триллиона  
рублей  
был оборот  
fashion-рынка  
в РФ в 2022 году,  
по данным FCG
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тенденции / эмиграция бизнеса

ОАЭ и, в частности, Дубай стали 
одним из ключевых зарубеж-
ных направлений для россиян 
на фоне российско-украинско-
го конфликта. Как место от-
дыха, транзитная точка и, 
 главное, пункт релокации ком-
мерческих операций. Именно 
Дубай в отличие от  массовых 
Грузии, Армении и Турции ока-
зался местом, куда перебирался 
средний и большой бизнес, 
включая многих топ-менедже-
ров, а следом — поставщики 
услуг для него. „Ъ“ разбирался, 
с какими возможностями 
и трудностями сталкиваются 
предприниматели в Дубае.

В прошлом году после начала во-
енных действий на Украине сразу 
несколько стран ощутили серьез-
ный наплыв россиян. Только за три 
квартала, по оценкам погранслуж-
бы ФСБ, россияне совершили в Гру-
зию 653 тыс. поездок, в Армению — 
581,3 тыс. Наиболее востребованны-
ми направлениями, по данным Ас-
социации туроператоров России, 
стали Турция, где поток россиян 
увеличился на 13%, до 5,3 млн чело-
век, и ОАЭ, которые посетили 1 млн 
человек, что на 60% больше, чем 
в 2021 году.

Определить долю туристов 
и эмигрантов можно лишь по кос-
венным признакам. По данным вла-
стей Турции, в минувшем году 
в этой стране ВНЖ оформили около 
153 тыс. россиян. А в Дубае, по дан-
ным базирующегося там брокера 
Betterhomes, россияне заняли пер-
вое место среди нерезидентов 
по покупке недвижимости. В основ-
ном апартаменты покупают пред-
приниматели, решившие перевес-
ти бизнес в эмират, поясняют в ком-
пании по недвижимости Kalinka 
UAE. «В 2022 году ОАЭ стали особен-
но востребованы среди российских 
бизнесменов,— подтверждает 
управляющий директор компании 
„Аэроклуб“, специализирующейся 
на бизнес-туризме, Юлия Липато-
ва.— Их перелеты в Дубай выросли 
на 225%, а число ночевок в отелях 
ОАЭ — в 4,5 раза».

Российский бизнес выбирает 
ОАЭ из-за нейтральной позиции 
властей страны в отношении РФ. 
«У страны есть интерес к торгово-
экономическому сотрудничеству 
с Россией, хотя в ОАЭ учитывают 
факт наличия антироссийских 
санкций со стороны Запада»,— от-
мечает старший научный сотрудник 
Центра арабских и исламских ис-
следований Института востоковеде-
ния РАН Игорь Матвеев (см. интер-
вью). По предварительным данным, 
обнародованным в декабре первым 
вице-премьером Андреем Белоусо-
вым, по итогам 2022 года объем тор-
говли РФ с ОАЭ вырос на 36%, 
до $7,5 млрд.

Толерантность 
на государственном 
уровне
По данным основателя сети гибких 
офисов CODE Гургена Шекояна (со-
здал коворкинг в Дубае в 2022 году), 
с февраля по сентябрь 2022 года бо-
лее 700 российских предприятий 
создали юрлица в ОАЭ — это при-
мерно в семь раз больше год к году.

Основной интерес россиян сфо-
кусирован на торговле и консалтин-
ге, большинство из них — это инди-
видуальные предприниматели 
и стартаперы, говорят в базирую-
щейся в Дубае CBD Corporate Servic-
es. Гурген Шекоян наблюдает серьез-
ный приток российского бизнеса 
в 2022 году в сферах IT, маркетинга, 
криптовалюты, финансовых кон-
сультаций, образования, недвижи-
мости и рекрутинга. За последний 
год в ОАЭ число только риэлторских 
агентств, созданных выходцами 
из России, увеличилось на треть, 
подтверждает брокер по недвижи-

мости дубайского агентства HIVE 
Network Real Estate Марина Ганова. 

Эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская заметила, что российские 
франчайзи тоже стремятся выйти 
на рынок ОАЭ. По ее словам, аудито-
рия каталога Franshiza.ru из ОАЭ 
с февраля 2022 года выросла на 78% 
за счет русскоязычного населения, 
которое, уехав туда, ищет бизнес 
для открытия. Среди тех, кто инте-
ресуется новым рынком, есть 
и крупные российские компании, 
включая ритейлера Fix Price, МТС-
банк, застройщика «Пионер».

Дубай притягивает «толерантно-
стью, закрепленной на законода-
тельном уровне», объясняет ком-
мерческий директор ГК «Пионер» 
Диана Нилиповская. Все кризисы 
ОАЭ прошли, извлекая для себя вы-
году и даже во время геополитиче-
ской нестабильности сохраняя при-
влекательность для бизнеса из раз-
ных стран, отмечает основатель ре-
сторанного холдинга Bulldozer 
Group Александр Орлов, работаю-
щий в Дубае более пяти лет.

Налоговая политика ОАЭ в целом 
считается самой либеральной и ди-
версифицированной в регионе, до-
бавляет Гурген Шекоян. Сейчас, 
по его словам, в стране более 40 сво-
бодных зон, резиденты которых 
пользуются рядом преференций, 
например нулевой ставкой налога 
на прибыль и подоходного налога 
для владельцев бизнеса. Правда, 
уточняет господин Шекоян, рези-
денты зон могут вести бизнес в ог-
раниченном режиме с территория-
ми в ОАЭ, где не действует облегчен-
ный налоговый режим.

ОАЭ также выступают удобным 
хабом для развития во всех странах 
Ближнего Востока и Северной Аф-

рики, а это огромный растущий ры-
нок с большим потенциалом, под-
черкивает Михаил Бурмистров, ген-
директор «Infoline-Аналитики», от-
крывшей в 2022 году офис в Дубае.

Дорогое направление 
релокации
Чтобы выйти на рынок ОАЭ, нужно 
получить лицензию, описывающую 
виды деятельности компании,— 
это автоматический процесс, рас-
сказывает руководитель проектов 
Becar Asset Management в Дубае 
Александр Пестряков. Если компа-
ния покидает РФ, чтобы продол-
жить работу в ОАЭ, она создает там 
юрлицо, поясняет партнер BGP Lili-
gation Виктория Дергунова, кон-
сультирующая бизнесменов по от-
крытию компаний в Дубае.

В ОАЭ зачастую открывают пред-
ставительства российские компа-
нии, которым необходимо наладить 
более комфортный канал расчетов 
с зарубежными контрагентами, 
осложнившихся в РФ после введе-
ния санкций, поясняет госпожа Дер-
гунова. При этом, по словам Гургена 
Шекояна, представительство в ОАЭ 
не может само экспортировать, им-
портировать или продавать продук-
цию в стране и занимается в основ-
ном продвижением продукции 
и услуг головной компании. Другой 
вариант — открыть филиал, которо-
му разрешено вести коммерческую 
деятельность, локализованную 
в стране, поясняет эксперт. Разница 
между филиалом и представительст-
вом существенная: в первом случае 
можно вести полноценный бизнес 
и получать прибыль, во втором — 
только проводить трансакции.

Примерный объем организаци-
онных расходов для открытия не-

большой компании сейчас состав-
ляет $60–63 тыс., из которых офор-
м л е н и е  ю р л и ц а  о б о й д е т с я 
в $17,8 тыс., аренда офиса площа-
дью 17 кв. м, к примеру, в районе 
Business Bay — $28,2 тыс. в год, 
оформление лицензии — $3 тыс., 
открытие банковского счета — 
$6,8–8,2 тыс., отмечает Марина Га-
нова. На этом рынке порог входа да-
же выше, чем в Европе, добавляет 
Александр Орлов. Дубай — доста-
точно дорогое направление для 
полной релокации, поэтому зача-
стую только топ-менеджеры и бене-
фициары живут там, а основной 
штат работников может находиться 
в странах с менее дорогой рабочей 
силой, например в Грузии или Ар-
мении, уточняет Михаил Бурми-
стров.

Несвободные зоны
Но затраты на открытие не самое 
сложное. Создание компании в ОАЭ 
занимает больше времени, чем 
в России, говорит совладелец ресто-
ранного холдинга Tigrus (вышел 
на рынок Дубая осенью 2022 года) 
Хенрик Винтер. Сейчас сроки посто-
янно увеличиваются, а требования 
властей к компаниям ужесточают-
ся, добавляет Гурген Шекоян. Здесь 
нельзя создать компанию-пустыш-
ку с номинальным гендиректором, 
как в России, предупреждает Викто-
рия Дерунова. Хотя, по словам Ми-
хаила Бурмистрова, иногда россия-
не регистрируют компанию только 
для получения Emirates ID.

Есть и другая специфика, неоче-
видная с первого взгляда. Так, мно-
гие бизнесмены выбирают свобод-
ные от налогообложения зоны, где 
потом очень сложно открыть корпо-
ративные счета, поясняет Виктория 

Дергунова. Некоторые делают это 
по советам местных провайдеров, 
имеющих агентские соглашения 
с конкретными зонами, и нацелены 
на конвейерную работу именно с ни-
ми, не практикуя индивидуальный 
подход, подчеркивает она, другие 
пытаются сэкономить на налогах.

При регистрации в свободной 
зоне могут возникнуть проблемы 
с получением лицензий при расши-
рении или изменении профиля 
бизнеса, добавляет госпожа Дергу-
нова. Очень сложно, уточняет Ми-
хаил Бурмистров, происходят, 
в частности, регистрация и лицен-
зирование бизнеса для оказания 
услуг конечным потребителям 
и местному населению. В этом слу-
чае, по его словам, существенно де-
шевле и быстрее выкупить готовый 
бизнес с имеющимися лицензия-
ми. Если компания хочет сотрудни-
чать с местными партнерами по по-
ставке определенных товаров, нуж-
но проверить, есть ли в выбранной 
для ее регистрации зоне склады 
для хранения, добавляет госпожа 
Дерунова.

Бессчетные трудности
Существуют трудности и с личными 
счетами. Банки ОАЭ, говорит Алек-
сандр Пестряков, перестали откры-
вать их для россиян либо готовы 
рассмотреть такую возможность 
при наличии статуса Elite, Gold или 
Platinum. Например, продолжает 
он, в Commercial Bank of Dubai сей-
час нужно положить депозит в раз-
мере 400 тыс. дирхамов, или около 
$108 тыс., после чего банк присту-
пит к рассмотрению возможности 
открыть счет, без гарантий. Другие 
банки вообще не открывают счета, 
ссылаясь на внутренние правила.

Сейчас и юрлица сталкиваются 
с проблемами открытия счетов — 
процедура может затянуться на пол-
года, говорит гендиректор Kalinka 
UAE Александр Шибаев. Банков 
в стране мало, а требования к пред-
принимателям, особенно из РФ, вы-
сокие.

Отношения с банками осложня-
ются каждый месяц с нарастанием 
антироссийских санкций, подтвер-
ждает Хенрик Винтер. Поэтому иног-
да компании с российскими бене-
фициарами в ОАЭ используют счета 
в других странах, а лица с двойным 
гражданством открывают бизнес 
на паспорта Евросоюза или Израи-
ля, говорит господин Бурмистров. 
По его словам, в ОАЭ «банки более 
консервативные», и отказ одного 
с высокой вероятностью приведет 
к тому же шагу других.

Иногда у компаний возникают 
проблемы при доказательстве 
источника происхождения средств 
при открытии счетов, когда предо-
ставляются выписки из российских 
санкционных банков, отмечает Вик-
тория Дерунова. Но есть лазейки — 
например, могут помочь фирмы, ко-
торые сопровождают регистрацию 
бизнеса и открытие счетов, имея 
определенные договоренности 
с банками, добавляет Александр Пе-
стряков.

Для девелоперов взаимоотноше-
ния с банками ОАЭ заметно отлича-
ются от российской практики. Если 
в РФ банк может выделить 90% кре-
дитных средств, необходимых для 
строительства жилья, то в ОАЭ деве-
лопер должен вложить в проект 
не менее 50% своих средств, говорит 
Алексей Новиков, управляющий 
партнер NF Group, открывший пред-
ставительство в Дубае.

Привлечь капитал вне кредит-
ных организаций также тяжело. Для 
выдачи займа между компаниями 
вне рамок одного холдинга займо-
давцу необходимо получить специ-
альную лицензию, предупреждает 
Виктория Дерунова. Получить заем-
ные средства на запуск бизнес-про-
екта, по словам Гургена Шекояна, 

и вовсе невозможно: для этого по-
требуется аудит баланса предприя-
тия за последние три года с положи-
тельными показателями и индика-
торами роста.

При этом в ОАЭ нельзя брать 
на себя обязательства, договари-
ваться с арендодателями и постав-
щиками, пока у компании нет юр-
лица и банковского счета, добавля-
ет Хенрик Винтер. По словам Алек-
сандра Орлова, арендодатели в ОАЭ 
в основном несколько крупных де-
велоперов, «что говорит о монопо-
лизации рынка, высоких ставках 
аренды и депозитах». Алкогольный 
рынок работает по тому же принци-
пу и контролируется всего двумя 
компаниями, из-за чего цены на ал-
коголь вдвое выше европейских, от-
мечает ресторатор.

Арендодатели в ОАЭ абсолютно 
не гибкие, замечает Хенрик Винтер. 
По его словам, если в России собст-
венник и арендатор садятся за стол 
и обсуждают условия, то в Эмиратах 
все иначе. Договор аренды уже со-
ставлен владельцем объекта и обсу-
ждению не подлежит. Сам договор 
арендатор не увидит без трехмесяч-
ного депозита. При аренде торго-
вых площадей, на которые есть кон-
куренция, компаниям из РФ будут 
предлагать «несколько иные усло-
вия», чем остальным, говорит Алек-
сандр Пестряков. Открытие россий-
ского бизнеса — это «потенциаль-
ные риски для владельца объекта, 
которые он пытается заложить в це-
ну договора».

Между тем первый попавшийся 
офис купить нельзя: для компаний 
существуют требования в зависимо-
сти от вида лицензии и количества 
сотрудников, отмечает Гурген Шеко-
ян. Если компания зарегистрирова-
на в одной из свободных зон, 
то офис может быть только там и ни-
где больше. Для покупки и аренды 
офиса в остальных частях города 
придется открывать другую компа-
нию с местным партнером, услуги 
которого стоят 20–30 тыс. дирхамов 
($5,4—8,1 тыс.) в год, уточняет Алек-
сандр Пестряков.

Процесс продолжается
В результате в ОАЭ подчас не прижи-
вается даже крупный российский 
бизнес. В декабре 2022 года первый 
зампред правления Сбербанка 
Александр Ведяхин сообщил, что 
из-за западных санкций банк столк-
нулся с серьезными ограничения-
ми в работе офиса Sberinvest Middle 
East в Абу-Даби и закрывает его. Хо-
тя ОАЭ формально не присоедини-
лись к санкциям, банковский и кон-
салтинговый бизнес в стране «нахо-
дится в зоне контроля со стороны 
американских регуляторов», пояс-
няет Александр Пестряков.

Российские предприниматели 
опасаются дополнительного санк-
ционного давления на ОАЭ, которое 
повлечет негативные последствия 
для их капитала, отмечает Алексей 
Новиков. Пока, несмотря на ограни-
чения по движению капитала, ин-
вестированию в международные 
компании и выводу средств за гра-
ницу, предприниматели из РФ име-
ют возможность найти решение 
проблем и продолжить работу, при-
знает он. Однако, полагает эксперт, 
если ситуация усложнится, есть ве-
роятность, что проекты в ОАЭ с уча-
стием российского капитала столк-
нутся с еще более серьезными слож-
ностями.

Впрочем, уверен Михаил Бурми-
стров, на фоне регулярных слухов 
о новых волнах мобилизации топ-
менеджеры и бизнесмены «старают-
ся минимизировать риски и про-
должат миграцию в ОАЭ, причем 
процесс продолжится не только 
в краткосрочной перспективе».

Дарья Андрианова, 
Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

Эх, Дубаюшка, ухнем
Как российский бизнес пошел в ОАЭ

Миграция человеческого и финансового капита-
лов из РФ в ОАЭ в этом году усилилась. О том, как 
это глобально может повлиять на экономику обе-
их стран и будут ли ужесточаться требования ОАЭ 
к российским бизнесменам, „Ъ“ рассказал стар-
ший научный сотрудник Центра арабских и ис-
ламских исследований Института востоковеде-
ния РАН Игорь Матвеев.

— Как миграция бизнеса за границу и, в частности, 
в ОАЭ повлияет на экономику России?
— Можно сказать, что определенная утечка мозгов есть. 
Но здесь нельзя все сводить к нынешней непростой си-

туации. Российские предприниматели и высококвали-
фицированные работники переезжали в ОАЭ, открывая 
там бизнес и устраиваясь на работу с более высокой, чем 
в РФ, оплатой труда, задолго до начала военной спецопе-
рации на Украине.

В свете этого не думаю, что отъезд части бизнесменов 
нанесет реальный ущерб России. Такие потоки деловой 
миграции слишком малы. Сейчас экспатов и переселен-
цев не только из РФ, но и других постсоветских стран 
в ОАЭ, исключая туристов, всего около 250 тыс. человек.

Нередко у российских предпринимателей явно завы-
шенные ожидания от релокации в ОАЭ: расчет на легкие 
стартапы, льготный налоговый режим и благоприятный 

инвестиционный климат. Тогда как, безусловно, стоит 
учитывать, что в том же Дубае, который является при-
знанным международным финансовым хабом, постоян-
но ужесточается контроль за происхождением доходов.
— Поможет ли экономике ОАЭ миграция капитала 
из России?
— У страны есть интерес к торгово-экономическому со-
трудничеству с Россией. Но в ОАЭ учитывают факт нали-
чия антироссийских санкций со стороны Запада. Сейчас 
эмиратские власти, по признанию местных экспертов, 
не заставляют свои компании присоединяться к санкци-
онному режиму, но рекомендуют делать поправку 
на данное обстоятельство в своей деятельности, чтобы 
не «подставлять» ни себя, ни государство.
— Как вы считаете, будет ли ужесточаться позиция 
ОАЭ в бизнес-диалоге с Россией с учетом санкцион-
ного фактора?
— И да, и нет. Со стороны Эмиратов прослеживается 
стремление к укреплению государственной независи-
мости, включая экономический, финансовый и техно-
логический суверенитет. Руководство ОАЭ намерено 
вывести национальную экономику на принципиаль-
но новый уровень развития. Принята программа чет-
вертой промышленной революции, которая подразу-
мевает форсированное укрепление обороноспособно-

сти страны, развитие IT-сектора, освоение космоса, 
в том числе коммерческое. Если эмиратские партнеры 
не смогут получить желаемое на Западе, они будут скло-
няться к взаимодействию с новыми центрами силы фор-
мирующегося многополярного мира с Китаем, Россией, 
Индией. Россия в состоянии помочь Эмиратам в реали-
зации упомянутой программы применительно к секто-
рам обороны, освоения космоса, IT-сектора.

Резюмируя: если в каких-то моментах интерес к суве-
ренитету будет перевешивать остальное, ОАЭ будут при-
держиваться линии на расширение сотрудничества 
с Россией, невзирая на санкции. И, напротив, там, где 
эмиратская сторона заинтересована в координации 
с США, Арабские Эмираты постараются не нарушать 
санкционный режим.
— Стоит ли ожидать, что миграция российских биз-
несменов в ОАЭ продолжится?
— Если Россия не разочарует Эмираты своим участием 
в программе четвертой промышленной революции, сто-
ит ожидать развития широких связей. Несмотря на близ-
кие отношения ОАЭ с Западом, бизнес-диалогу с Росси-
ей будет уделяться значительное внимание. В обратном 
случае вероятен отрицательный сценарий, когда для 
россиян будет ужесточаться деловой режим в ОАЭ.

Интервью взяла Дарья Андрианова

«У российских предпринимателей  
явно завышенные ожидания от релокации в ОАЭ»

Игорь Матвеев,
старший научный сотрудник Центра арабских и исламских исследований 
Института востоковедения РАН

ЭКОНОМИКА ОБЪЕДИНЕННЫХ 
АРАБСКИХ ЭМИРАТОВ

ВВП НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ ($ ТЫС.)
ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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1 февраля Государственный ор-
кестр Татарстана под управлени-
ем маэстро Александра Сладков-
ского исполнит в Концертном зале 
им. П. И. Чайковского Вторую сим-
фонию («Воскресение»)  Густава 
Малера, которую посвятит памяти 
Мариса Янсонса. Александр Слад-
ковский, чей симфонический кол-
лектив является единственным 
региональным оркестром, прово-
дящим собственный абонемент 
в Московской филармонии, рас-
сказал Владимиру Дудину о том, 
как понимать симфонию без слов 
и почему ручка хижины Малера 
важнее тысячи научных трудов.

— Этот концертный сезон прохо-
дит у вас под знаком Малера. В кон-
це прошлого года вы исполни-
ли в Казани, Петербурге и Москве 
редкую для российской сцены его 
Седьмую симфонию, а в новый год 
вступаете с грандиозной Второй. 
Почему так получилось? Это как-то 
связано с текущим дико усложнив-
шимся временем?
— Выбор Малера был неслучаен. У на-
шего оркестра несколько лет действу-
ет свой абонемент в Московской фи-
лармонии, программы которого мы 
обсуждаем с Алексеем Алексеевичем 
Шалашовым, уникальным челове-
ком, равных которому по масштабу 
мыслей, видению перспективы я се-
годня не знаю. Мы сыграли в филар-
монии очень много немецких про-
грамм, что для меня очень важно, 
поскольку я немец по маме,— испол-
няли музыку Рихарда Штрауса, Брук-
нера. Алексей Алексеевич выступил 
с идеей исполнения Второй Малера, 
и я, не раздумывая, согласился. Для 
оркестра и для меня это будет премье-
ра. На правах главного дирижера сим-
фонического оркестра Республики Та-
тарстан я с 2010 года взял курс на все 
симфонии Малера, понимая, что ува-
жающий себя оркестр не может не иг-
рать эту музыку. За минувшие двенад-
цать лет мы освоили почти весь цикл 
его симфоний, остались только Вто-
рая, Третья и Десятая. Основатель это-
го оркестра Натан Рахлин исполнял 
только Первую Малера, заложив фун-
дамент для того, чтобы я как нынеш-
ний худрук это здание выстроил. Для 
меня это сверхзадача.
— Как и во многих других симфо-
ниях, во Вторую Малер вложил 
программу, связав музыку со сло-
вом, вписав развернутые цитаты 
из своих же песен, одна из кото-
рых — «Проповедь Антония Па-

дуанского рыбам» — использова-
на в третьей части: святой читает 
ее рыбкам, которые слушать слу-
шают, но продолжают пожирать 
друг друга. А люди еще способны 
расслышать в симфонии что-то 
важное?

— Для меня Вторая, как и любая сим-
фония из всех десяти,— это, конечно, 
отдельная вселенная. Я считаю, что, 
как бы ни было тяжело сейчас, мы 
воскреснем. Я думаю, этот знак — са-
мый главный из всех, которые Малер 
нам послал. Эта симфония говорит 
о сегодняшнем дне все самое главное. 
Несмотря на ужасы и катастрофы, 

борьбу не на жизнь, а на смерть, выра-
женные в музыке в тональных обру-
шениях, в конце появляется надежда 
на возрождение. «Ты воскреснешь», 
«мы воскреснем», говорит нам компо-
зитор. Это «самая-самая» симфония, 
которая сегодня будет звучать так, как 

никогда. Сейчас это играть совершен-
но необходимо. Имеющие уши да 
услышат здесь все, что нужно,— как 
слушали в свое время люди симфо-
нии Шостаковича.
— О Малере написано много инте-
реснейшей музыковедческой ли-
тературы. Она вам помогает при 
подготовке?

— Я вас разочарую, но стараюсь ни-
чего не читать, кроме музыки, в ко-
торой все написано. Я очень подроб-
но, под лупой вычитываю и изучаю 
все ремарки Малера, благо читаю 
по-немецки как по-русски, впитываю 
всю информацию из партитуры. Там 
встречаются такие мельчайшие де-
тали, которые иногда кажутся даже 
немножко странными. Музыка го-
ворит сама за себя. Так же как с Шос-
таковичем, когда меня спрашивают, 
читал ли я исследования того-то и то-
го-то. Конечно, я обо всем этом знаю 
и уважаю мнение специалистов. Но 
любое чужое мнение сбивает тебя со 
скорости, темпа. Для меня святое зна-
ете что? Я был на Вертерзее в охотни-
чьем домике Малера, известном как 
«хижина композитора», держался за 
медную ручку, которую с тех пор, как 
композитор умер, не меняли. Рука до 
сих пор помнит запах медной ручки.
— Вы посвящаете исполнение ве-
ликому маэстро Марису Янсон-
су, чьи интерпретации Малера во-
шли в золотой фонд звукозаписей. 
Но вас связывает еще и петербург-
ская дирижерская школа.
— Мне бесконечно дорог этот чело-
век. Когда он ушел из жизни, через 
день мы исполняли последнюю три-
аду Рахманинова в КЗЧ — Третью 
симфонию, «Симфонические танцы» 
и «Рапсодию на тему Паганини», кото-
рые я посвятил памяти великого маэ-
стро. А я помню еще выступление его 
отца Арвида с заслуженным коллек-
тивом, приезжал в Москве в 1983 году, 
когда я сидел в первом ряду и слушал 
Седьмую. Марис ушел, но он живет 
в своих записях — записях потрясаю-
щих, эталонных интерпретациях са-
мой разной музыки. В том числе Вто-
рой Малера в исполнении оркестра 
«Консертгебау» — одной из лучших за-
писей. Ее можно сравнить с Клаудио 
Аббадо, но, мне кажется, у Мариса по-
лучилось намного тоньше, чем у Аб-
бадо, которого я тоже обожаю. Марис 
всех переиграл, прежде всего, в тон-
чайших лирических частях, какие 
мог сделать латыш с русской душой 
и еврейской мамой. 
— Опыт работы с оркестром Та-
тарстана убедил вас в том, что без 
жесткой руки нельзя создать высо-
коклассный коллектив?
— Двенадцать лет назад я был страш-
ным диктатором, страшным-пре-
страшным, даже с рогами. А сейчас 
я выхожу к моему оркестру и говорю: 
«Дети, я вас обожаю, вы самые луч-
шие», что так и есть. Я, конечно, тре-
бую и добиваюсь от них делать то, что 

хотел бы услышать. Но разница в том, 
что сегодняшняя ситуация в оркест-
ре не сравнится с той, какая была две-
надцать лет назад. Я не диктатор — 
я их отец. Для меня самое важное, 
чтобы они были защищены и чувст-
вовали себя настоящими артистами. 
Я считаю, что мне это удается.
— Насколько спокойно вы сегодня 
строите далеко идущие стратегии 
со своим оркестром?
— Мы записали всего Чайковского, 
Рахманинова, три балета Стравин-

ского, всего Шостаковича, все девять 
симфоний Бетховена, у нас огром-
ная антология. Ближайшие мои са-
мые грандиозные планы — записать 
все симфонии Малера. Потихонечку 
подбираюсь и к Брукнеру, в 2024 году 
в «Зарядье» будем играть его Девятую, 
которую мы уже записали на Mezzo, 
но там ее трансляция временно прио-
становлена. Брукнер для меня — осо-
бая планета, Караян пришел к его му-
зыке в конце жизни. Думаю, и я тоже 
приду к нему рано или поздно.

ГАСТРОЛИ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Эта симфония говорит о сегодняшнем дне все самое главное»
Александр Сладковский о «Воскресении» Малера

В прокат вышел анимационный 
фильм «Изумительный Морис» 
Тоби Генкеля и Флориана Вес-
терманна — экранизация детской 
книжки Терри Пратчетта о гово-
рящем коте и его друзьях, разум-
ных крысах. Рассказывает Юлия 
Шагельман.

ех, кто знаком с творчест-
вом Терри Пратчетта, конечно, не 
удивит, что «Изумительный Морис» 
только формально является детским 
мультиком. Да, его постер украша-
ет обаятельный рыжий котик с пу-
шистым хвостом, а среди действу-
ющих лиц преобладают говорящие 
зверушки, но также там имеется 
и Смерть собственной персоной вме-
сте со своим младшим товарищем 
Крысиной Смертью. Сценарий же, 
в котором Пратчетт значится одним 
из четырех соавторов, по большей 
части состоит из монологов и ди-
алогов, изобилующих игрой слов 
и сложносочиненными остротами, 
характерными для его стиля и много 
теряющими в переводе. В оригинале 
все эти словесные кружева озвучили 
лучшие представители «британской 
коммуналки»: Хью Лори в роли гово-
рящего кота Мориса, Дэвид Теннант, 
Дэвид Тьюлис, Эмилия Кларк, Джем-
ма Артертон, Хью Бонневилль и дру-
гие. В русском же дубляже свой голос 
главному герою подарил Сергей Бу-
рунов, но остальной каст далеко не 
такой звездный. 

С самых первых кадров авторы 
дают понять, насколько же иронич-
ное зрелище нам предстоит. Фильм 
стартует вовсе не со знакомства с ти-
тульным героем, а с совсем другим 
персонажем, мистером Кроликом 
из книжки «Приключения мистера 
Кролика», которую читает рассказ-
чица Малисия. Она тут же объясня-
ет, что история мистера Кролика — 
это рамочный прием, а заодно и что 
такое, собственно, «рамочный при-

ем». Ведь что лучше подходит для 
семейного киноразвлечения, чем 
хорошая доза интертекстуального 
анализа прямо с порога? К момен-
ту, когда прозвучит пятая постмо-
дернистская шутка — примерно на 
пятой минуте хронометража,— из 
кинозала захочется выйти на воз-
дух и немного побыть в тишине, где 
никто не острит, но тут, по счастью, 
Малисия наконец уступает место на 
экране Морису. 

Даже в том сказочном мире, где 
он обитает, говорящие животные — 
такая же редкость, как в нашем, но 
Морис еще и очень сметливый. Он 
зарабатывает себе на пропитание 
тем, что предлагает жителям де-
ревень и городков избавление от 
крыс. Несмотря на щедрую плату, 
очевидно, что один кот, даже изуми-
тельный, справиться с их нашестви-
ем не может, и тут на сцену выходит 
паренек по имени Кит, который, 
прямо как гаммельнский крысолов, 
гипнотизирует их звуком своей ду-
дочки и уводит за собой, а иногда 
даже заманивает в реку, где они бла-
гополучно тонут. Но у Мориса есть 
маленький секрет: крысы-то, оказы-

вается, тоже говорящие и находятся 
в сговоре с ним и Китом, а прибыль 
от своей аферы делят на всех. При 

чем тут книжка про мистера Кроли-
ка? А ее крысы когда-то нашли на 
свалке и уверовали в существова-
ние утопического мира, где живот-

ные ходят на двух ногах, носят одеж-
ду и мирно сосуществуют с людьми. 
Они надеются туда добраться, ско-

пив достаточно денег, а хитрый Мо-
рис поддерживает их веру, хотя пре-
красно знает, что в книжке нет ни 
слова правды. 

Собрав плату с очередных наив-
ных поселян, вся компания отправ-
ляется в город, который выглядит 
весьма перспективным для их бизне-
са. Но вот незадача: оказывается, там 
уже побывали крысоловы и уничто-
жили всех грызунов, однако еда про-
должает исчезать, так что в городе 
царит настоящий голод. Морис и ком-
пания решают разобраться, в чем же 
дело, и знакомятся с дочкой местно-
го бургомистра Малисией — да-да, 
той самой, которая оказывается не 
только рассказчицей, но и непосред-
ственной героиней этой истории, по 
поводу чего снова и снова ломает чет-
вертую стену и выдает очередной по-
ток метакомментариев. Кит, разуме-
ется, в нее влюбляется, но только 
потому, что так положено по закону 
жанра, а не потому, что находиться 
в ее обществе хоть сколько-нибудь 
легко и приятно. 

Подчеркнутая осведомленность 
о собственных тропах и клише и игра 
с ними — совсем не новость для ани-
мации. На этом во многом строился 
успех «Шрека» и его продолжений. Но 
первый фильм этой франшизы вы-
шел двадцать два года назад, когда та-
кое было еще в новинку, а главное — 
его создатели все-таки знали меру, не 
превращая настойчивое подмигива-
ние зрителям постарше из приправы 
в основное блюдо. В «Изумительном 
Морисе» же персонажи ни словечка 
не произносят — и вообще ничего не 
делают — в простоте, при этом они не 
настолько обаятельны и интересны, 
чтобы это можно было воспринимать 
с сочувствием. Здесь имеется впечат-
ляющий антагонист — таинствен-
ный Крысиный Король, но на пути 
к финальному противостоянию ав-
торы постоянно отвлекаются на жон-
глирование религиозными и месси-
анскими аллюзиями (да, у крыс есть 
свой пророк, и у него с Морисом ми-
ровоззренческий конфликт). Поклон-
ники Пратчетта всех возрастов на-
верняка останутся довольны, а вот 
остальным мультфильм покажется 
вовсе не таким изумительным, как 
его создателям.

ПРЕМЬЕРА МУЛЬТИПЛИКАЦИЯ

Утомительный Морис
На экраны вышла анимационная экранизация Терри Пратчетта

Несмотря на присутствие 
говорящих зверушек,  
ленту можно назвать  
детским мультиком  
только формально   
ФОТО CANTILEVER GROUP
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Это «самая-самая» симфония, которая 
сегодня будет звучать так, как никогда. 
Сейчас это играть совершенно  
необходимо. Имеющие уши  
да услышат здесь все, что нужно

Персонажи ни словечка не произно-
сят — и вообще ничего не делают — 
в простоте, при этом они не настолько 
обаятельны и интересны, чтобы это 
можно было воспринимать  
с сочувствием
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В субботу в Лондоне знамени-
тый российский полутяжеловес 
(до 79,4 кг) Артур Бетербиев бу-
дет защищать три принадлежа-
щих ему чемпионских пояса — 
Всемирного боксерского совета 
(WBC), Международной боксер-
ской федерации (IBF) и Всемир-
ной боксерской организации 
(WBO) — и пытаться продлить фе-
номенальную серию из 18 побед 
нокаутом в бою против вроде бы 
не входящего в элиту, но очень 
неординарного британского бой-
ца Энтони Ярда, однажды уже до-
ставившего серьезные непри-
ятности другой отечественной 
суперзвезде категории.

ля Артура Бетерби-
ева, в профессио-

налах дравшегося исключительно 
либо в Северной Америке — Канаде 
и США, либо в России, бой на Wem-
bley Arena будет возвращением в го-
род, где фактически завершилась его 
любительская карьера. И он, конеч-
но, перед нынешним выступлени-
ем об этом вспомнил. Совершенно 
спокойно, хотя воспоминания вряд 
ли были приятными. В 2012 году Бе-
тербиев отправился на лондонскую 
Олимпиаду за золотом в первом тя-
желом (до 91 кг) весе. Но путь к нему 
оборвался в четвертьфинале, в кото-
ром российский боец напоролся на 
такого же талантливого, как он сам, 
украинца Александра Усика, а еще 
на странную особенность рефери во 

всех спорных ситуациях принимать 
сторону оппонента. Так что с олим-
пийским золотом не срослось.

Зато, как и у Усика, со всем сро-
слось после закрытия этой части 

боксерской биографии. Боксер-про-
фессионал Артур Бетербиев давно 
признан не просто яркой фигурой, 
а настоящим феноменом. Против 
него выходят разные соперники — 
и очень тонкие, и очень крепкие, 
но пока никому из них не удает-
ся дотянуть до финального гонга. 
А в Америке за тем, как удлиняет-
ся его невероятная серия нокаутов, 
следят почти так же внимательно, 
как за гонкой за снайперским ре-

кордом НХЛ всех времен в испол-
нении хоккеиста Александра Овеч-
кина. В июне прошлого года, после 
того как Артур Бетербиев разде-
лался с напрасно казавшимся жут-
ко устойчивым американцем Джо 
Смитом-младшим уже во втором ра-
унде, эта серия достигла 18 матчей, 
а к двум уже принадлежавшим рос-
сиянину чемпионским титулам — 
Международной боксерской феде-
рации и Всемирного боксерского 

совета — добавился третий, Всемир-
ной боксерской организации.

Сейчас Бетербиев настолько крут, 
что, когда стало известно о том, что его 
решили свести с Энтони Ярдом, бой 
воспринимался как в каком-то смы-
сле лишний. Ну то есть все, конечно, 
ждут, когда наконец он будет драться 
за звание абсолютного чемпиона со 
своим соотечественником Дмитрием 
Биволом, владельцем пояса Всемир-
ной боксерской ассоциации, побе-
дителем мексиканского гения Сауля 
Альвареса и лучшим боксером 2022 
года по всем основным версиям, но 
с таким поединком что-то не склады-
вается, и вот приходится тратить вре-
мя и энергию на всяких Ярдов.

Однако такое отношение к лон-
донскому матчу все-таки, как ни кру-
ти, не совсем оправданно. Интрига 
в нем есть. И дело даже не в том, что 
после выигрыша у Джо Смита Артур 
Бетербиев перенес операцию на ме-
ниске и довольно долго после нее вос-
станавливался, и не в том, что ему уже 
38 лет — возраст формально совер-
шенно ветеранский,— в то время как 
претендент в свои 32 в самом соку. Бе-
тербиев уже неоднократно доказы-
вал, что шикарные физические кон-
диции умеет поддерживать, невзирая 
на проблемы.

Дело именно что в Энтони Ярде. 
В России его обязаны хорошо пом-
нить по бою в Челябинске в августе 
2019 года с другим знаменитым оте-
чественным полутяжем Сергеем Ко-
валевым, который тогда был вла-
дельцем пояса WBO. Загадочный 
британец перед ним котировался не-
высоко, по сути, как соперник про-
ходной, а в самом поединке предстал 
бойцом с непривычной, даже коря-

вой техникой, в чем не было ничего 
удивительного, учитывая, что школы 
у Ярда фактически нет: всего-то дюжи-
на любительских боев. Однако со сво-
ей неуклюжей стойкой он не просто 
держался против сильнейшего «пан-
чера» десятилетия, а в восьмом раунде 
задал тому резкими ударами гранди-
озную трепку. Ковалев был на грани 
нокаута, а тот факт, что Ярд его не до-
бил и сам проиграл досрочно, в 11-м 
раунде, легко было списать на дефи-
цит опыта у англичанина. Да просто 
на дефицит элементарного умения 
рассчитывать силы, которое появля-
ется, лишь когда за спиной богатый 
набор сложных поединков.

Так вот, с тех пор Энтони Ярд про-
вел их еще шесть. Это были не бог 
весть какие по значению бои, но, на-
пример, он дважды встретился с доста-
точно известным британским полутя-
жем Линдоном Артуром: в первый раз 
проиграл раздельным решением, во 
второй — легко расправился с про-
тивником. А соль в том, что в этих на-
ходящихся немного на периферии 
внимания матчах Ярд и в самом деле 
показывал, что взрослеет в плане по-
нимания бокса, прибавляет в защи-
те, но при этом не теряет свое главное 
оружие — хлесткий, вылетающий под 
неординарными углами удар. А Бе-
тербиеву не доводилось пересекать-
ся с кем-то даже отдаленно похожим 
на Ярда в плане специфики арсена-
ла. И это хоть какое-то преимущест-
во британца в лондонском поединке, 
впрочем, разумеется, не превращаю-
щее его в фаворита на фоне чересчур 
классного, чтобы испытывать ката-
строфические трудности из-за стили-
стических неудобств, противника.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Полутяжелый перевес
Артур Бетербиев защищает чемпионские титулы в бою против Энтони Ярда

В субботу в споре за титул победитель-
ницы Открытого чемпионата Австралии 
сойдутся чемпионка прошлогоднего 
Wimbledon представительница Казах-
стана Елена Рыбакина и пятая ракет-
ка мира белоруска Арина Соболенко. 
Это выяснилось после того, как в по-
хожих по сценарию полуфиналах, каж-
дый из которых состоял из двух партий, 
Рыбакина переиграла двукратную чем-
пионку Australian Open еще одну пред-
ставительницу Белоруссии Викторию 
Азаренко, а Соболенко справилась 
с Магдой Линетт из Польши.

о составу участниц главный женский 
матч этого Australian Open оказался условно 
предсказуемым. Арина Соболенко в списках 
фаворитов турнира, по мнению большинст-
ва букмекерских контор, стояла на втором 
месте вслед за лидером мирового рейтинга 
Игой Швёнтек, а Елена Рыбакина, хотя и не 
входила там в топ-5, считалась классической 
темной лошадкой, от которой можно было 
ожидать неожиданностей любого масштаба. 
Если исходить из физических данных, силы 
подачи и плотности ударов на задней ли-
нии, то эти атлетичные и по-своему эффект-
ные девушки вообще-то достойны иметь уже 
по два-три титула на чемпионатах Большого 
шлема. Особенно 24-летняя Соболенко, ко-
торая находится в первой десятке уже чет-
вертый сезон подряд. Однако в ее случае до 
сих сказываются нюансы женской психоло-
гии, да и Рыбакина, которая младше на год, 
далеко не сразу раскрыла свой потенциал. 
Во всяком случае, ее прошлогодний триумф 
на Wimbledon, безусловно, стал сенсацией.

Соперницей Рыбакиной в полуфинале 
была еще одна по сравнению с Соболенко 

куда более заслуженная белоруска Виктория 
Азаренко. Ее выход в финал этого Australian 
Open, конечно, мог бы стать ярчайшим сю-
жетом всего турнира. Ведь за десять лет по-
сле своего второго мельбурнского триумфа 
экс первая ракетка мира, которая уже шесть 
лет в одиночку воспитывает сына, пережи-
ла немало крутых поворотов в своей судьбе. 
Вопрос был в том, что ее победа над Рыбаки-
ной противоречила бы самой логике разви-
тия тенниса. Даже сохраняя для своих 33 лет 
великолепную форму, одной из сильнейших 
представительниц своего поколения уже 
крайне сложно сражаться с более молодыми 
соперницами, не испытывающими перед 
ней никаких комплексов и превосходящи-
ми ее в силе удара по мячу — том самом ком-
поненте, в котором в свое время превзойти 
Азаренко было крайне сложно.

Рыбакина, которая в третьем круге не 
без труда прошла американку Даниэль Кол-
линс, в 1/8 финала разобралась со Швёнтек, 
а в четвертьфинале — с рижанкой Еленой 
Остапенко, провела далеко не идеальный 
полуфинал. Но тем ценнее ее победа. Во 
второй половине первой партии был отре-
зок, когда у нее совершенно пропала пер-
вая подача, и неудивительно, что Азаренко, 
уступавшей 3:5, удалось перевести кон-
цовку сета в тай-брейк. Однако там более 
опытная из соперниц вдруг занервничала, 
и, начиная со счета 2:2, представительни-
ца Казахстана ушла в отрыв. Вторая партия 
прошла быстрее. Хотя при счете 5:2 Рыба-

кина не подала на матч, утомленная Аза-
ренко не смогла затянуть концовку.

Противостояние Арины Соболенко 
и 30-летней Магды Линетт, которая, не имея 
до этого на своем счету на мейджорах ни од-
ного выхода в четвертый круг, по результа-
там нынешнего турнира сумела превзойти 
свою соотечественницу Швёнтек, получилось 
очень похожим на первый полуфинал. Здесь 
тоже молодость была далеко не безгрешна, 
а ключевым оказался тай-брейк первой пар-
тии, который во многом и склонил опыт к ка-
питуляции. Теннис Линетт, которая своими 
хлесткими ударами придает мячу хорошую 
скоростью и умеет эффектно менять направ-
ление атак, выглядел очень привлекательно, 
но козыри Соболенко, сумевшей, несмотря 
на это, задавить соперницу мощью, оказа-
лись сильнее. На 33 очка, выигранных ею уда-
рами на вылет, Линетт смогла ответить всего 
лишь девятью. А подача, которая в прошлые 
годы нередко мешала Соболенко сделать оче-
редной шаг вперед, на этот раз ее не подвела.

Субботняя встреча обещает получиться 
крайне интересной. Финалистки играют в по-
хожий, максимально агрессивный теннис, 
к тому же они практически одинакового роста 
и в плане передвижения по корту мало усту-
пают друг другу. С точки зрения психологии 
ход борьбы в данном случае тоже предсказать 
крайне сложно. По идее, Соболенко, которая 
в этом году выиграла девять матчей подряд, 
не отдав ни одного сета, выглядит чуть бо-
лее стабильной. Да и счет личных встреч в ее 
пользу — 3:0. Однако решающий матч турни-
ра Большого шлема — это всегда особая исто-
рия, к тому же на счету Рыбакиной уже имеет-
ся победа на прошлогоднем Wimbledon, где 
она в финале уступила первый сет туниске 
Унс Джабир. А опыт подобных триумфов, тем 
более таких непростых, стоит очень дорого.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Русскоязычный финал
В решающем женском матче турнира встретятся Арина Соболенко 
из Белоруссии и Елена Рыбакина из Казахстана

В бою против Энтони Ярда 
(справа) Артур Бетербиев 
попытается продлить свою 
феноменальную серию 
из 18 побед нокаутом  
ФОТО MIKEY WILLIAMS /  

TOP RANK INC / GETTY IMAGES
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Первым практическим последствием 
объявленного Международным олим-
пийским комитетом (МОК) смягчения 
позиции в отношении российского спор-
та, находившегося с момента начала 
специальной военной операции на Ук-
раине в практически полной междуна-
родной изоляции, стало предложение, 
поступившее от Олимпийского сове-
та Азии (OAC). Он выразил готовность 
допустить отечественных спортсме-
нов на соревнования под своей эгидой, 
включая масштабные Азиатские игры, 
которые состоятся осенью в китайском 
Ханчжоу.

лимпийский совет Азии опубли-
ковал заявление, посвященное наиболее 
актуальной проблеме мирового спортив-
ного движения. В нем, подчеркнув привер-
женность «объединяющей» природе спор-
та и принципу, согласно которому «все 
спортсмены вне зависимости от нацио-
нальности и паспорта должны иметь воз-
можность участвовать в соревнованиях», 
структура выразила готовность допустить 
представителей России и Белоруссии к тур-
нирам под ее эгидой. Это заявление после-
довало менее чем через сутки после резо-
нансной публикации Международного 
олимпийского комитета. В ней МОК, кото-
рый сразу после начала специальной воен-
ной операции России на Украине, по сути, 
инициировал введение режима полной ме-
ждународной изоляции в отношении рос-
сийской спортивной отрасли, впервые вы-
сказался в пользу его резкого смягчения. 
Новые рекомендации настаивают на обес-
печении допуска на соревнования россий-
ских и белорусских спортсменов, возде-
рживающихся от «активной поддержки» 
спецоперации. OAC в своем документе под-
черкнул, что пока ждет, когда МОК вместе 
с международными федерациями оконча-
тельно определится с «путями возвраще-
ния» атлетов из России и Белоруссии при 
соблюдении «жестких условий».

Олимпийский совет Азии — структура, 
объединяющая 45 Национальных олим-
пийских комитетов из стран, входящих 
в регион. Ее возглавляет индиец Рандхир 
Сингх, а вице-президентские посты при-
надлежат функционерам из Китая, Таилан-
да, Гонконга, Пакистана, Японии, Казахста-
на, Катара и Узбекистана. Под эгидой OAC 
проходит ряд крупных состязаний. Круп-
нейшими являются Азиатские игры. Оче-
редные, которые примет китайский Хан-
чжоу, должны были состояться в 2022 году, 
но из-за пандемии коронавируса были пе-
ренесены на сентябрь—октябрь 2023-го. 
В их программе значатся 37 видов спорта, 
в том числе все 28 из программы ближай-
шей летней Олимпиады. Она состоится 
в Париже в 2024 году, и продление режи-
ма изоляции для России может означать 
невозможность во многих видах пройти 
олимпийскую квалификацию. В своем за-
явлении OAC уточнил, что список соревно-
ваний, на которых ждут российских и бе-
лорусских спортсменов, включает и Игры 
в Ханчжоу.

Азиатская тема в контексте поиска оп-
тимальных вариантов для развития рос-
сийского спорта в нынешних условиях 
не нова. Еще в конце прошлого года ее под-
нял Российский футбольный союз (РФС). 
Он поставил на обсуждение исполкома во-
прос о целесообразности выхода из не со-
бирающегося, кажется, в ближайшее время 
отменять отстранение от турниров клубов 
и сборных России Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) ради пере-
хода в Азиатскую конфедерацию футбола 
(AFC). Однако в итоге, судя по всему, в РФС 
от идеи отказались. Во всяком случае, вме-
сто санкционирования такого перехода 
он создал рабочую группу, уже начавшую 
взаимодействовать с UEFA с целью выра-
ботки «дорожной карты» возвращения рос-
сийских футболистов в его соревнования. 
Для Олимпийского комитета России (ОКР) 
принятие приглашения OAC тоже, надо по-
лагать, будет увязано с процедурой выхода 
из другой региональной структуры — Ассо-
циации европейских олимпийских коми-
тетов (EOC).

В любом случае сейчас трудно сказать, 
как воспримет российская сторона ази-
атскую инициативу. Рассказывая Champi-
onat.com о предложении OAC, председа-
тель комитета Госдумы РФ по физкультуре 
и спорту Дмитрий Свищев назвал его «ин-
тересным», но в то же время отметил, что, 
на его взгляд, российским спортивным фе-
дерациям «нужно подойти к вопросу вни-
мательно, изучить суть предложения и по-
нять, какие возможности нам дают — дают 
ли право отбираться на чемпионат мира, 
Олимпийские игры». При этом «очень важ-
но мнение» и «самих федераций, и спор-
тсменов, и Минспорта, и Олимпийского 
комитета».

Между тем реакция как ОКР, так и Мини-
стерства спорта РФ на публикацию МОК, ко-
торая привела к появлению заявления OAC, 
выглядела крайне сдержанной. И президент 
Олимпийского комитета России Станислав 
Поздняков, и министр спорта Олег Маты-
цин дали понять, что считают выставленные 
России условия неприемлемыми. Господин 
Поздняков сообщил о несогласии с «лю-
быми ограничениями», «которые касают-
ся национальной принадлежности наших 
спортсменов», а господин Матыцин — о не-
допустимости «определять для спортсменов 
особые условия участия, не соответствую-
щие Олимпийской хартии, принципам рав-
ноправия и справедливости».

Зато совершенно несложно было пред-
сказать реакцию на свежие инициативы 
украинской стороны. Президент Нацио-
нального олимпийского комитета Украи-
ны Вадим Гутцайт опубликовал на своей 
странице в Facebook (принадлежит при-
знанной экстремистской и запрещенной 
в России Meta) заявление, в котором про-
информировал о том, что «в настоящее вре-
мя идет работа по дальнейшим возмож-
ным шагам и первоочередным мерам для 
продления санкций и недопуска россиян 
и белорусов к международным соревнова-
ниям», и о том, что «если нас не услышат», 
он «не исключает возможности бойкота 
Олимпийских игр».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Всем Ханчжоу
Россию ждут на Азиатских играх

Арине Соболенко (слева) предстоит сыграть первый финал на турнирах Большого шлема, а действующей чемпионке 
Wimbledon Елене Рыбакиной — уже второй  ФОТО CLIVE BRUNSKILL / GETTY IMAGES, GRAHAM DENHOLM / GETTY IMAGES

1/2 финала Australian Open
Женщины. Елена Рыбакина (Казахстан, 22)—Виктория 
Азаренко (Белоруссия, 24) 7:6 (7:4), 6:3. Арина Соболенко 
(Белоруссия, 5)—Магда Линетт (Польша) 7:6 (7:1), 6:2.
Финал Рыбакина—Соболенко пройдет завтра. Сегодня  
в 1/2 финала в мужском одиночном разряде встречаются: 
Карен Хачанов (Россия, 18)—Стефанос Циципас (Греция, 3), 
Новак Джокович (Сербия, 4)—Томми Пол (США).
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